
марта 2013

среда

www.mk.ru

№64 (26.196)

Ежедневная общественно- 
политическая газета

Распространяется  
в 83 субъектах РФ

Цена в розницу  
договорная

27
Moskovskij koMsoMolets

Московский     
       коМсоМолец

Сегодня День театра, его отметит весь мир. 
Но у нас он отметится особенно, потому что театр 
в России всегда больше чем театр, не досуговое 
заведение. А актер — больше чем актер, ключевая 
фигура любого театра. Так уж сложилось…

Театр — дело веселое и радостное, и каж-
дый 27-й день весеннего месяца марта я писа-
ла о светлых людях театра — видимых, то есть 
артистах-режиссерах-художниках. И невидимых, 
то есть директорах, гримерах, костюмерах, за-
кройщиках, сапожниках, гардеробщицах с би-
летершами и даже буфетчиках. А эти милые и 
зашуганные Галечки, Лидочки, Тамарочки (все 
равно, сколько им лет) на раздаче — совсем не 
то, что их коллеги в уличной забегаловке или 
кремлевской столовке, — они тоже с театральным 
налетом: его не объяснишь, но всегда почувству-
ешь. Люблю их всех очень, но... 

Но именно сегодня что-то скребет внутри 
меня и мешает прежнему романтизму пустить-
ся в преприятные рассуждения-размышления-
воспоминания о театральном сообществе как об 
особом и исключительном. Где на сцене вроде 
бы такие же люди, что сидят в зале, а все ж не 
такие. Не небожители, но… Просто работа у них 
красивая, и место их службы на моей памяти 
долгое время называли служением.

Похоже, слово это применительно к театру 
вот-вот отойдет в раздел анахронизмов: был 
служением, а стал… Упростил-
ся, опростился и местами даже 
оскотинился.

Читайте 12-ю стр.
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СЕНСАЦИОННОЕ ИНТЕРВЬЮ ПОДРУГИ БЕРЕЗОВСКОГО
Читайте 4-ю стр.

ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ  
ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ  
НА «МОСКОВСКИЙ  
КОМСОМОЛЕЦ»!

Подробности на 12-й стр.5

ПОЛВЕКА 
УНИКАЛЬНОМУ 
СТИЛЮ
Сегодня 50 лет  
Квентину Тарантино Читайте 11-ю стр.

Марина 
РАЙКИНА

ЗЛОБА ДНЯ

МАЛКИН, ГОУ ХОУМ
В среду на пленарном заседании Со-

вета Федерации Виталий Малкин, по всей 
видимости, сдаст свой мандат. Заявление 
об этом он написал еще в понедельник ве-
чером. Началась история с публикации 
Алексеем Навальным документов по поводу 
сенатора. Затем наша редакция направила 

в верхнюю палату запрос о двойном граж-
данстве г-на Малкина. 

Слишком уж красиво решил уйти сена-
тор и слишком много непонятного остается 
в этой истории...

Читайте 2-ю стр.

Сенатор ушел из Совета Федерации,  
обвинив во всем американцев

Смерть олигарха Бориса Березовского, 
который, по данным британских судмед-
экспертов, умер от удушения, могла быть 
случайна — уверен эксперт «МК», психиатр-
криминалист Михаил ВИНОГРАДОВ. По его 
словам, Березовский мог случайно повредить 
так называемую рефлексогенную зону на шее. 
Такая травма приводит к остановке сердца и 
дыхания и не оставляет характерных следов, 
таких как странгуляционная борозда.

Читайте 5-ю стр.

Эксперт «МК» считает, 
что олигарх не собирался 

кончать жизнь 
самоубийством

ОСАДОК  
ДЛЯ АБРАМОВИЧА

Получилось, как в старом еврейском анекдоте: 
ложки-то нашлись, а осадок остался. Появившаяся в 
понедельник информация о задержании в США аген-
тами ФБР Романа Абрамовича, хоть и была опровер-
гнута официальным представителем миллиардера, 
породила продолжение.

Известный адвокат Александр Добровинский сообщил 
в своем Facebook (авторская орфография сохранена): 
«Меня замучали расспросами про Романа Аркадьеви-
ча Абрамовича. Рассказываю. РАА вызвали на допрос 
в ФБР. Американцев почему то и зачем то интересует 
каким образом Россия получила право на проведение 
чемпионата мира по футболу 2018 года. ФБР подозревает 
коррупционную составляющую в этом выборе. Никаких 
задержаний не было». Читайте 5-ю стр.
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27 МАРТА В ПРОДАЖЕ
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ТЕАТР БЕЗ КУЛИС — 
КАК ГОЛЫЙ КОРОЛЬ

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Валерий РАШКИН, 

депутат Госдумы

ЖКХ: ЖИВИТЕ 
КАК ХОТИТЕ!

Что потерял олигарх кроме 
130 млн долларов?

БЕРЕЗОВСКИЙ  
МОГ ЗАДУШИТЬ  
СЕБЯ В ЯРОСТИ

Виталий Малкин на вчерашнем 
заседании комиссии СФ.

АВИАДЕБОШИРА СПАСЛО ОТ ТЮРЬМЫ 
ЛЕСТНОЕ МНЕНИЕ КОЛЛЕГ

ВОДИТЕЛЬ МУСОРОВОЗА ПОГИБ,  
НЕ ЖЕЛАЯ УСТУПАТЬ ДОРОГУ

За отказ уступить дорогу был 
убит водитель мусоровоза во втор-
ник на юго-западе Москвы. 

Как стало известно «МК», око-
ло 4.35  25-летний Денис Дряпак 
вместе со своим напарником, 
24-летним уроженцем Узбекистана 
Шероли, заехал во двор дома 31, 
корпус 4, на Профсоюзной улице. 
Мужчины загрузили мусор из кон-
тейнера, затем водитель поехал 
вдоль дома, чтобы выехать через 
проулок обратно на улицу Про-
фсоюзную. Неожиданно навстречу 
вылетел черный затонированный 
«Субару». 

— Водитель машины стал сиг-
налить мусоровозу «МАЗ», требуя, 
чтобы он уехал с дороги, — рас-
сказал «МК» источник, близкий к 
следствию. — Но водителю му-
соровоза сделать такой маневр 
было сложно, и он в свою очередь 
потребовал от легковушки сдать 
назад. Мужчина в «Субару» стал 
что-то возмущенно кричать. Тогда 
Денис Дряпак вышел из кабины и 
направился к водительской двери 
иномарки. Автовладелец вышел 
навстречу, сказал что-то Денису, 
после чего выхватил пистолет и 
выстрелил ему в грудь.

После этого стрелок сел в 
иномарку, быстро сдал назад и 
скрылся из виду. Напарник Де-
ниса Шероли вызвал «скорую» 

и старался остановить кровь до 
приезда врачей. Пострадавшего 
доставили в 64-ю горбольницу, где 
Дряпак скончался от потери крови 
в результате сквозного ранения 
брюшной полости. 

Напарник погибшего запом-
нил, что на автомобиле было три 
тройки. Что касается оружия, то, 
по предварительным данным, 
это было либо короткоствольное 
боевое оружие, либо травмати-
ческий пистолет, переделанный 
под боевой. 

— Возбуждено уголовное дело 
по факту убийства водителя му-
соровоза, — рассказали «МК» в 
пресс-службе ГСУ СКР по Москве, 
— ведется розыск лица, причастно-
го к совершению преступления.

Как сообщили «МК» в компании 
ООО «Мотор», сотрудником кото-
рой был погибший, Денис родом 
из поселка Темп Краснодарского 
края. Он проработал на мусоро-
возе около года, получал зарпла-
ту около 30 тысяч рублей, кроме 
того, компания предоставляла 
ему жилье. 

— Хороший, веселый парень, 
хамов не любил, это точно, — рас-
сказал «МК» коллега Дениса Ан-
дрей, — все говорил: сейчас денег 
подзаработаю, вернусь в свой по-
селок и куплю себе дом. У него 
осталась маленькая дочь.

МИГРАЦИОННЫЙ ЧИНОВНИК ИЗ 
ЯСЕНЕВА ОШИБСЯ С ВЗЯТКОДАТЕЛЕМ
Начальник отделения Феде-

ральной миграционной службы 
столичного района Ясенево Иван 
Циндяйкин попался на взятке в 200 
тысяч рублей. Борцы с экономиче-
скими преступлениями задержа-
ли полковника в его собственном 
кабинете на Новоясеневском про-
спекте.

Как стало известно «МК», в на-
чале марта руководитель одно-
го из столичных ЧОПов принес 
57-летнему начальнику УФМС 
документы с просьбой оформить 
20 свидетельств о регистрации в 
Москве для граждан Российской 
Федерации. Начальник ЧОПа соби-
рался оформить на работу бывших 
военнослужащих, оказавшихся 
не у дел, и бывших сотрудников 
силовых ведомств. Однако Цин-
дяйкин намекнул, что процедура 
оформления — долгосрочная и 
утомительная. Но пообещал, что 
сделает все свидетельства на-
много быстрее, если за каждое 
из них глава ЧОПа заплатит по 10 

тысяч рублей. Более того, началь-
ник заверил клиента, что в случае, 
если тот примет эти условия, до-
кументы привозить не придется, 
достаточно будет по электронной 
почте переслать копии паспортов. 
Начальник ЧОПа сделал вид, что 
согласен, а сам немедленно обра-
тился в отдел по борьбе с экономи-
ческими преступлениями УВД по 
ЮЗАО. Там ему вручили меченые 
купюры и предложили встретиться 
с вымогателем. 

— По данным следствия, 22 мар-
та Циндяйкин, находясь в своем 
служебном кабинете, получил от 
представителя одного из ЧОПов 
200 тысяч рублей, — рассказали 
«МК» в пресс-службе ГСУ СК по Мо-
скве. — После получения денег он 
был задержан. 

В отношении нечистого на руку 
полковника полиции возбудили 
уголовное дело по статье «полу-
чение взятки в крупном размере», 
ему избрали меру пресечения в 
виде заключения под стражу.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА☎

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Департамент 
города Москвы по конкурентной политике, управа района Печатники 
(ЮВАО).

ХОЗУПРАВЛЕНИЕ МИНОБОРОНЫ 
НАЖИВАЛОСЬ НА ДЕВОЧКАХ

Новый криминальный скандал, 
связанный с делом «Оборонсер-
виса», вспыхнул в военном ведом-
стве. На этот раз в мошенничестве 
были уличены глава хозяйствен-
ного управления Минобороны 
России Евгений Трунин и его за-
меститель Николай Буторов. В 
мошеннической схеме также был 
замешан арестованный друг экс-
министра обороны, гендиректор 
ЗАО «Безопасность и связь», экс-
гендиректор ОАО «Славянка» (вхо-
дит в холдинг «Оборонсервис») 
Александр Елькин. Все трое, по 
данным следствия, обогатились 
на уборке Пансиона воспитанниц 
Минобороны, похитив у государ-
ства более 65 млн рублей.

По данным Главной военной 
прокуратуры, чиновники подозре-
ваются в том, что при исполнении 
госконтракта указывали площадь 
внутренних помещений пансио-
на, намеренно завышая метраж. 
Таким образом, они значительно 
увеличили денежные средства, 
выделяемые на уборку пансиона. 
Так, к примеру, площадь прилега-
ющей территории была завышена 
как минимум на 14 тыс. кв. м. В 
целом государству был причинен 
ущерб на 65 млн рублей.

Напомним, что Пансион вос-
питанниц Минобороны был соз-
дан по решению министра обо-
роны РФ в рамках реализации 
«Стратегии социального развития 
Вооруженных сил Российской 
Федерации на период до 2020 
года». Воспитанницами пансиона 

являются дети военнослужащих, 
проходящих военную службу в от-
даленных военных гарнизонах, из 
неполных и многодетных семей, 
дочери погибших военнослужа-
щих и участников боевых дей-
ствий, награжденных госнагра-
дами за выполнение воинского 
долга.

К слову, бизнесмена Алексан-
дра Елькина в ноябре 2012 года 
Главное военное следственное 
управление СКР России уже об-
виняло в «мошенничестве в особо 
крупном размере». В 2011 году с 
экс-гендиректором ОАО «Славян-
ка» было заключено два госкон-
тракта на общую сумму около 63 
млрд рублей на оказание услуг 
по техобслуживанию и сани-
тарному содержанию объектов 
казарменно-жилищного фонда 
военных городков и иных фон-
дов военного ведомства. Свои 
обязательства по госконтрактам 
«Славянка» возложила на ЗАО 
«Безопасность и связь». Схема 
мошенничества была похожей на 
аферу с пансионом. Например, 
с 2011 года на обслуживание и 
ремонт вентиляционных систем 
одного из зданий Минобороны в 
Москве субподрядчику было вы-
делено около 90 млн рублей, хотя 
незадолго до этого капитальный 
ремонт этого строения уже про-
изводился, а системы вентиля-
ции отсутствовали в нем с 2010 
года. Ущерб государству только 
по этому эпизоду составил около 
52 млн рублей.

Москвича, устроившего драку с 
полицейским в аэропорту «Домо-
дедово», Фемида решила строго 
не наказывать. 

Как сообщили «МК» в Москов-
ской межрегиональной транс-
портной прокуратуре, инцидент 
произошел 29 декабря прошлого 
года. 42-летний Владимир Попов, 
возглавляющий исследователь-
ский центр в одной из крупнейших 
IT-компаний, прибыл в «Домоде-
дово», чтобы вылететь в Египет. В 
ожидании рейса мужчина изрядно 
принял на грудь и, уже находясь в 
подпитии, попытался пройти по-
граничный контроль. При предъ-
явлении паспорта он устроил скан-
дал с сотрудниками терминала. Те 
позвали полицейского, который, 
представившись, потребовал 

прекратить хулиганство. Однако 
Владимир схватил стража порядка 
обеими руками за форменное об-
мундирование и с силой оттолкнул. 
В результате тот ударился головой 
о металлические заграждения и 
получил травму. 

Попова скрутили подоспевшие 
коллеги полицейского. В ходе 
следствия хулиган вину признал 
полностью и раскаялся: он выпла-
тил пострадавшему полицейскому 
компенсацию в 100 тыс. рублей. 

В итоге Домодедовский суд 
приговорил Попова к двум годам 
лишения свободы условно с ис-
пытательным сроком два года. При 
вынесении решения судья учел 
положительные характеристики 
с места работы и отсутствие су-
димостей.
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КВАРТИРЫ ОТ 49 ТЫС. РУБ. ЗА МЕТР — 
ВСЕГО В 28 МИНУТАХ ОТ МОСКВЫ!

По оценке специалистов компа-
нии «Домус финанс», в этом году 
новостройки на северо-востоке 
Подмосковья могут резко подоро-
жать, в том числе и в городе Пуш-
кино, который сегодня является 
одним из наиболее комфортных и 
пока еще доступных городов.  

Так, в ближайшее время в про-
дажу выйдут квартиры в новом 
масштабном микрорайоне «Но-
вое Пушкино» по демократичным 
ценам — от 49 тыс. руб. за кв. м. 
Площадь квартир составит от 28,5 
кв. м, что позволит сделать по-
купку недвижимости приемлемой 
для тех, кто обладает небольшим 
бюджетом. Микрорайон застраи-
вается монолитно-кирпичными 
домами и объектами инфраструк-
туры: 3 школы, 3 детских сада, 
поликлиника с подстанцией «ско-
рой помощи», ТРЦ и т.д. Дорога до 
города на скоростном электро-
поезде «Спутник» займет всего 
28 мин.
Ознакомиться с проектом и за-
бронировать квартиру можно по 
тел.: +7 (495)5-00000-4 и на сайте: 
www.domus-finance.ru.
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ДЕКЛАРАЦИЯ  
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
Депутат Чепа решил обыграть 
блогеров

Недавно блогер Андрей Мальгин обнародо-
вал информацию о том, что у депутата Госдумы от 
фракции «Справедливая Россия» Алексея Чепы с 
2010 года есть квартира в 342,8 кв. м в Майами, но 
в его декларации за 2011 год этой квартиры (как и 
вообще недвижимости за рубежом) нет. Депутат 
Чепа стал объяснять журналистам, что квартиру 
он купил на честно заработанные предпринима-
тельским трудом деньги, а не задекларировал 
лишь потому, что куплена она в кредит и заложена 
до полной выплаты долга. Графу в декларации 
под названием «имущество, находящееся в поль-
зовании» он почему-то не заметил.

Г-н Чепа человек очень небедный — так 
говорят. Но если судить по его декларации за 
2011 год, и не очень богатый: всего около 85 
млн рублей годового дохода (плюс 4 млн жены). 
Семье принадлежало 14 земельных участков, 10 
квартир, маленький жилой домик в 32 кв. м и три 
дорогих автомобиля.

До 1 апреля депутаты Госдумы должны сдать 
сведения о доходах и имуществе своих супругов 
(супруг) и малых детей за 2012 год. Не дожидаясь 
того дня, когда эти сведения частично предадут 
огласке, депутат Алексей Чепа добровольно рас-
крыл декларацию полностью, передав документы 
в газету «Ведомости». Вот, мол, читайте! 

Из декларации следует, что есть у него (а 
не у его родственников, как одно время говори-
лось) квартира в Майами. Та самая. И еще есть 
кой-чего, не упоминавшееся в декларации за 
2011 год: маленький кипрский офшорчик и по-
ловина виргинского офшорчика. Обе компании в 
полном соответствии переданы в доверительное 
управление в ноябре 2011 года, еще до того, как 
г-н Чепа попал в Госдуму, но собственником этих 
компаний он все равно является... И еще депу-
тат впервые задекларирует несколько счетов 
в России и на Кипре, часть из них «нулевые». 
Семь квартир, которые принадлежали г-ну Чепе, 
проданы, что увеличило его денежный доход до 
239,3 млн рублей.

Что побудило депутата сыграть на 
опережение?

Никакого страшного наказания за то, 
что депутат в декларации умышленно, по 

невнимательности или забывчивости соврам-
ши, ни в законах, ни в думском регламенте нет. 
Да что там страшного — вообще никакого на-
казания, считай, нет! Если вдруг дело дойдет 
до разбирательства на Комиссии по контролю 
за достоверностью сведений о доходах и иму-
ществе и если эта комиссия вдруг подтвердит, 
что нарушение правил декларирования имело 
место, самое поганое, что может случиться с 
народным избранником, — огласка.

Конечно, для людей, заботящихся о своей 
репутации, это тоже очень и очень неприятно. Но 
на г-на Чепу никто «заяву», как говорят в Госдуме, 
пока «не накатал». Нет письма с просьбой про-
верить его декларацию в комиссии!

Своим шагом он, безусловно, предотвратил 
его появление. Значит, о репутации заботится. 
Ведь позиция «виноват, исправлюсь» в любом 
случае выглядит лучше, чем упорные попытки 
доказать, что «не виноват», даже будучи при-
пертым к стенке.

Если же г-н Чепа решит и дальше оставаться 
депутатом, ему вскоре придется отказаться от 
кипрских счетов. Но не потому, что на когда-то 
благословенном острове — жесточайший кри-
зис, а потому, что Госдума намерена принять 
президентский законопроект, под угрозой от-
ставки запрещающий гражданам, занимающим 
определенные должности, иметь счета в за-
рубежных банках и владеть ценными бумагами 
иностранных эмитентов. На депутатов Госдумы 
запрет тоже распространяется. 

Законопроект этот приняли в первом чтении 

в конце февраля. Срок подачи поправок был 
ограничен 11 марта, но до сих пор Комитет по 
безопасности и противодействию коррупции 
не собирался, чтобы их обсудить и подготовить 
текст ко второму чтению. Обычно такая замин-
ка означает одно: в Кремле еще не до конца 
определились с тем, какие изменения будут 
внесены в законопроект и будут ли они внесены 
в принципе.

А вот офшорчики г-н Чепа сможет оставить 
при себе, даже когда законопроект этот будет 
принят: запрета на владение недвижимостью 
за рубежом в нем нет. Есть лишь требование в 
декларации указывать «источники полученных 
средств, за счет которых было приобретено иму-
щество» на территории иностранных государств. 
Ввести какое-то наказание за нарушение правил 
декларирования президент и здесь посчитал 
ненужным...

Интересно, появится ли в декларации еди-
норосса Андрея Исаева отель в Германии, ко-
торый принадлежит его жене и который не был 
упомянут в декларации семьи за 2011 год? Сам 
г-н Исаев утверждает, что декларировать его 
не надо было, потому что по немецким законам 
земля и стоящие на ней сооружения считаются 
единым объектом недвижимости, а земля была 
задекларирована. 

Впрочем, г-н Чепа, как говорилось выше, 
тоже считал, что не должен был декларировать 
заложенную квартиру. Но потом стал считать 
по-другому.

Марина ОЗЕРОВА.

МАЛКИН, ГОУ ХОУМ
c 1-й стр.

Заседание Комиссии по контролю 
за достоверностью сведений о 
доходах и имуществе сенаторов, 
посвященное делу Малкина, на-

значили на вторник. За несколько часов до его 
начала председатель Комитета СФ по регла-
менту Вадим Тюльпанов сообщил, что еще на-
кануне вечером Виталий Малкин написал за-
явление об уходе из парламента.

Перед началом заседания его участни-
ки гадали: придет фигурант или нет? Малкин 
пришел. Слово взял председатель комиссии 
Юрий Воробьев и был краток: «Мы получили 
обращение от общероссийской газеты «МК», 
внимательно его рассмотрели и готовы были 
изучать изложенные в нем сведения, — сказал 
Воробьев. — Но после того как Виталий Бо-
рисович подал заявление об уходе из Совета 
Федерации, которое будет рассмотрено в среду 
на пленарном заседании, комиссия может не 
начинать расследование».

И предоставил слово самому Малкину. Вот 
тут-то и выяснилось, что теперь уже бывший 
представитель Бурятии — человек предельно 
белый и пушистый, просто, по его словам, став-
ший жертвой грязной кампании.

Гражданином Израиля он действительно 
был, когда это позволяло российское законода-
тельство. После того как сенаторам запретили 
двойное гражданство, он от израильского от-
казался. Произошло это, по словам Малкина, 
еще в середине 2007 года. (Предоставленный 
Навальным документ, где Малкин указал два 
гражданства, датирован 2001 годом. Это не 
опровергает слов Виталия Борисовича. Однако 
сенатор не предоставил ни одного документа, 
чтобы их подтвердить. — Прим. авт.)

Бизнес в Канаде у него действительно 

имелся. Но еще в нулевые годы его рейдерски 
захватили. Вид на жительство в этой стране Мал-
кин действительно просил, но его не дали.

«Я подал заявление об уходе не потому, 
что виноват. Я просто не хочу, чтобы грязная 
кампания, развернутая против меня, имеющая 
заказной и, вероятно, проплаченный характер, 
запачкала верхнюю палату парламента в момент, 
когда нужно укреплять доверие к государствен-
ным институтам», — заявил Малкин.

Далее он дал понять, что может вернуться 
в Совфед после того, как обелит свое имя и на-
кажет в судах обидчиков.

Вот как! Но позвольте вопрос, господин 
Малкин. Почему, если вы так чисты, вы прятались 
и хранили молчание все эти недели? Почему вы, 
например, не сказали, что сдали израильский 
паспорт, когда мы об этом спрашивали? А мы 
спрашивали упорно: неделями обрывали теле-
фоны ваших приемных и замучили пресс-службу 
Совета Федерации. Может быть, вы все это вре-
мя готовили документы задним числом? Мы не 
обвиняем, просто логику вашу понять хочется.

Идем дальше. «Кампания против меня ор-
ганизована не российскими, а иностранными 
гражданами, — говорит Малкин. — Во-первых, 
теми, кто украл мой бизнес в Канаде. Во-вторых, 
это последствия моих бесед в Конгрессе США по 
списку Магнитского. Я предлагал совместными 
усилиями разобраться, с чего это дело началось: 
выяснить, помогал ли юрист одному из фондов 
уходить от налогов и куда попали украденные 
из российского бюджета деньги. Меня не под-
держали и заказали кампанию против меня».

И опять вопрос, Виталий Борисович. По-
чему вы прессе-то не пожаловались на злых 
американских конгрессменов, когда они вас 
«заказали»? Неужели у нас в стране не нашлось 
бы ни одного СМИ, которое не любит Америку так 
же, как и вы, и встало бы на вашу защиту?

Все это выглядит очень странно.
Михаил ЗУБОВ.
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Сам премьер не стал писать 
докторскую, чтобы его тоже 
не записали в карьеристы
Защита диссертаций превратилась 
в предмет госкарьеры, недоволен 
Дмитрий Медведев. Это дискре-
дитация российской науки, оценил 
премьер на встрече с аспирантами в 
МФТИ. Заявления премьера можно 
расценить как реакцию на интернет-
кампанию по выявлению несамостоя-
тельных работ депутатов Госдумы. У 
интернет-борцов с плагиаторами есть 

возможность лишить нечестных слуг 
народа степеней, рассказали «МК» в 
Минобразования.

ДАМ, уже имеющий степень кандидата 
юридических наук, отказался от написания 
докторской диссертации, чтобы не показаться 
смешным. В этом он признался аспирантам из 
ведущих вузов, с которым встретился в МФТИ. 
«Когда я писал кандидатскую диссертацию, 
темы самостоятельности научных исследо-
ваний вообще не было, — припомнил Медве-
дев. — Сейчас она активно обсуждается. И со 
всех мест несутся суждения, что все стало не-
честным. Стало хорошим тоном, чтобы любой 
мало-мальский начальник написал себе дис-
сертацию на доктора наук». Да и аспирантов в 

России расплодилось подозрительно много, 
качал головой он.

Сам Медведев, по собственному призна-
нию, судит о цели написания диссертации того 
или иного политика исходя из того, защищена 
ли она до начала карьеры или после. Но и пу-
бликация научных работ в Интернете для про-
верки на предмет самостоятельности — дело 
правильное, согласился с аспирантами Медве-
дев. Но одна из проблем — в несовершенстве 
интернет-системы выявления плагиата.

Тем не менее при помощи таких систем 
вполне можно вывести на чистую воду нечест-
ных политиков — кандидатов и докторов наук. 
Как рассказал «МК» замминистра образования 
Игорь Федюкин, любой гражданин может на-
писать в Минобразования запрос, сообщив о 
предполагаемых нарушениях. Однако, чтобы 
началась проверка, должно пройти не более 
трех лет с момента защиты работы.

В последнее время имела место целая 
серия интернет-разоблачений: пользователи 
при помощи системы «Антиплагиат» нашли 
некорректные заимствования в диссертациях 
замглавы думского Комитета по образованию 
Владимира Бурматова, сына Владимира Жири-
новского Игоря Лебедева, единороссов Евге-
ния Федорова и Ольги Баталиной. Последняя 
присоединилась к этому списку 25 февраля, 
когда в ее работе по экономике пользовате-
ли обнаружили 50% заимствований из чужих 
текстов без ссылок и цитат.

Однако просто выявить текстуальные 
схождения недостаточно, сказал «МК» зам-
министра образования. Результаты подобной 
проверки должны посмотреть эксперты и вы-
нести свой вердикт. «Если по результатам 
такой экспертизы станет очевидно, что это 
несамостоятельная работа, то нарушитель 
должен быть лишен научной степени», — го-
ворит замминистра.

Алгоритм реагирования на такого рода 
«разоблачения» граждан должен быть пропи-
сан нормативно. Об этом представители Мино-
бразования говорили на совещании, которое 
состоялось в МФТИ. Кроме того, министерство 
предлагает дать право бизнес-сообществу, а 
также авторитетным научным учреждениям 
самостоятельно присваивать научные степени 
(под контролем государства, конечно). Так, на-
ряду с докторами разного рода наук в стране 
появятся доктора госуправления, делового 
администрирования и т.п.

Татьяна ЗАМАХИНА,  
Долгопрудный.

Так обещал Путин
Владимир Путин поручил правитель-
ству вернуться к вопросу о социальных 
платежах для индивидуальных предпри-
нимателей (ИП). Дело в том, что в связи 
с повышением социальных выплат с на-
чала года более 317 тысяч бизнесменов 
аннулировали свою регистрацию. Стоит 
отметить, что если платежи для ИП не 
снизят, то количество мелких предпри-
нимателей продолжит уменьшаться 
и дальше. Ведь в течение следующих 
двух лет, согласно закону, принятому 
прошлой осенью, взносы в Пенсионный 
фонд будут расти еще больше.

Осенью прошлого года был принят закон об 
увеличении страховых взносов для индивиду-
альных предпринимателей. С 1 января 2013 года 
платеж рассчитывается исходя из двух минималь-
ных размеров оплаты труда (МРОТ), а не одного, 
как было раньше (см. справку «МК»). Сам МРОТ 
с этого года тоже вырос с 4611 рублей до 5205. 
В результате размер платежа теперь составляет 
32 479 рублей. Ранее было 17 506 рублей. И на 
этом власти останавливаться не собираются. С 
2014 года страховой взнос будет рассчитываться 
исходя из двух с половиной МРОТ, в 2015-м — ис-
ходя из трех МРОТ. При этом сам МРОТ каждый 
год также будет повышаться.

К тому же помимо ПФР малый бизнес платит 
еще и в Фонд обязательного медицинского стра-
хования. Здесь сумма составляет 3185 рублей. 
Таким образом, в оба фонда в начале этого года 
предприниматель должен был заплатить государ-
ству более 35 тысяч рублей одновременно. Ин-
тересно, что средняя зарплата индивидуального 
предпринимателя, по расчетам ряда экспертов, 

в регионах составляет как раз 35 тысяч рублей 
в месяц.

Казалось бы, заплатить лишние 15 тысяч 
рублей в год — не так много, но, учитывая всю 
налоговую нагрузку ИП, это стало последней 
каплей. Работающие по «упрощенке» каждый 
квартал должны платить государству 13% от 
всей прибыли. Помимо «упрощенки» есть еще 
и патент, стоимость которого для каждого вида 
деятельности в каждом регионе рассчитывается 
по-разному. Например, в Москве для объектов 
розничной торговли или общественного пита-
ния его стоимость составляет 120—180 тысяч 
рублей. Патент, для которого не требуются на-
емные работники, стоит 18 тысяч. А для которого 
требуются — 36 тысяч.

Повышением страховых платежей для мало-
го бизнеса власти намеревались более-менее 
залатать дыру в Пенсионном фонде (ПФР), ведь 
его дефицит превысил 1 трлн рублей. Однако 
все равно не получилось. А предпринимателей 
от этого стало меньше — более 317 тысяч ИП 
аннулировали свою регистрацию.

Президент разделил обеспокоенность 
бизнес-сообщества и пообещал поручить пра-
вительству «вернуться к этому вопросу». Помимо 
всего прочего уполномоченный по правам пред-
принимателей Борис Титов заявил Владимиру 
Путину, что необходимо не просто отменить при-
нятое прошлой осенью решение, но и вернуть 
деньги предпринимателям, которые этот повы-
шенный взнос уже уплатили.

С таким же предложением обращалась к 
президенту и «Деловая Россия». Как прокоммен-
тировал «МК» ее глава Александр Галушка, по 
свидетельству ряда губернаторов, закрываются 
«белые» предприниматели. Также, по мнению 
Галушки, одной отмены повышения социальных 
взносов будет мало, ведь доверие уже утрачено. 
Чтобы его вернуть, необходимо «предоставить ре-
жим ускоренной бесплатной регистрации, давать 
гранты и премии за возвращение в бизнес».

Инна ГРИГОРЬЕВА.

Блогер намерен добиваться 
того, чтобы все «следы 
сенатора» были признаны 
юридически ничтожными  
Алексей Навальный прокомментировал 
«МК» добровольный уход Виталия Малки-
на из Совета Федерации.
— Алексей, сенатор Малкин сдал мандат — это 
тот результат, которого вы добивались?
— Мы, конечно, удовлетворены тем, что он больше 
не сенатор. Тем не менее нас очень сильно раз-
дражает, что Малкину дали уйти самостоятельно. 
Наша позиция с самого начала была, что Малкин 
должен быть именно изгнан, должны быть за-
фиксированы все нарушения, и виновные должны 
понести за них наказание.
Еще вчера Малкин интриговал и говорил, что на ко-
миссии всем расскажет, что он прав. А уже сегодня 
он сложил с себя полномочия, и Совет Федерации 
заявил, что не будет дальше рассматривать это 
дело. Но мы считаем, что история на этом не за-
кончена. Как минимум с 2006 года Малкин, имея 
иностранное гражданство, не имел права на-
ходиться в Совфеде. И мы считаем, что должны 
быть аннулированы все акты, благодаря которым 
он стал членом СФ, и все его голосования, и все 
следы того, что он был российским сенатором. Все 
это должно быть признано юридически ничтожным. 
Это наша позиция, и мы ее будем отстаивать. 
— Зачем вам это? Обязательно нужно добиться 
«крови» поверженного врага?
— Смотрите, ведь сейчас получается, что сначала 
гражданин другого государства сидел в Совете Фе-
дерации, а теперь он просто сам расхотел сидеть. 

А так вообще не было проблем. Мы считаем это 
ненормальным. Если Совет Федерации, парламент 
Бурятии и «Единая Россия», которые назначили 
Малкина сенатором, занимают другую позицию, 
пусть они об этом публично расскажут. 
— В российской или мировой юридической 
практике есть такие прецеденты, когда 
аннулируются голосования сенатора или 
депутата?
— В российской практике такого нет, прецедентов 
не было. В мировой практике можно поискать, 
но я не припомню. Просто таких дичайших си-
туаций, когда гражданин одной страны сидит в 
парламенте другой, по определению не может 
возникнуть в нормальном парламенте. Тем не 
менее с юридической точки зрения нам все оче-
видно. Есть такое понятие — ничтожная сделка. 
Если что-то изначально противоречит закону, оно 
юридически является ничтожным с самого начала. 
Когда Малкин в 2006 году оформлялся в Совет 
Федерации, будучи гражданином Израиля, это 
изначально было ничтожно. Он не имел на это 
права. Поэтому мы считаем, что все должно быть 
аннулировано.
— Вы на эту тему подготовите куда-то какие-
то заявления?
— Мы сразу их направили: не только в Совфед, но и 
Медведеву, и в ФСБ, и в Народный хурал Бурятии. 
Сейчас потребуем от прокуратуры, чтобы она вы-
шла с инициативой о признании ничтожными всех 
бумаг, о которых я уже сказал. Прокуратура имеет 
право выступать в защиту неопределенного круга 
лиц, а мы — нет. 
— Из ФСБ и хурала ответа пока не было?
— Пока еще нет, но ведь все это началось только 
10 дней назад, а везде срок ответа — 30 дней 
плюс почта. 

Наталья РОЖКОВА.

ИНДИВИДУАЛЬНЫМ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ 
СНИЗЯТ ПЕНСИОННЫЕ 
ПЛАТЕЖИ

МЕДВЕДЕВ РАЗОБЛАЧИЛ 
ФАЛЬШИВЫЕ ДИССЕРТАЦИИ

РЕПЛИКА
Марины ОЗЕРОВОЙ,

       корреспондента 
отдела политики
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Формула расчета страховых взно-
сов выглядит следующим образом: 
2 x МРОТ x тариф страховых взно-
сов в ПФР x 12. Где МРОТ 5205 ру-
блей, а тариф страховых взносов 

26%. Итак, 2 x 5205 x 26% x 12 = 32 479,20 — 
сумма фиксированного платежа в Пенсионный 
фонд в 2013 году.
Платежи в Фонд медицинского страхования 
высчитываются по формуле МРОТ х тариф стра-
ховых взносов (т.е. 5,1%) х 12 = 3185 рублей.

26 марта 2013 года 
на 82-м году ушел 
из жизни ветеран 
российского Агро-
прома, выдающийся 
организатор сельско-
хозяйственного про-
изводства Данкверт 
Алексей Георгиевич.

Все 60 лет своего 
трудового стажа Данк-

верт Алексей Георгиевич посвятил развитию 
отечественного животноводства. Под его не-
посредственным руководством были созданы 
первые селекционно-генетические центры, 
построены комплексы по производству мо-
лока и выращиванию КРС. Профессиональная 
деятельность Данкверта Алексея Георгиевича 
всегда сопровождалась внедрением новых и 
прогрессивных технологий и использованием 
передового мирового опыта. Первые поставки 
скота импортной селекции осуществлялись 
Объединением племенных заводов, во главе ко-
торого стоял Данкверт Алексей Георгиевич.

Государство по достоинству оценило за-
слуги Данкверта Алексея Георгиевича, наградив 
его орденами «За заслуги перед Отечеством» 
III и IV степеней, двумя орденами Трудового 
Красного Знамени, орденом «Знак почета», ме-
далями Советского Союза и России, почетной 
грамотой Президента Российской Федерации 
и иными правительственными наградами.

Его общественная деятельность отмечена 
высокой церковной наградой — орденом Рус-
ской православной церкви святого благоверно-
го князя Даниила Московского III степени.

Данкверт Алексей Георгиевич удостоен 
почетного звания «заслуженный работник сель-
ского хозяйства СССР и России». 

До последних дней Алексей Георгиевич 
сохранял работоспособность, он всегда оста-
вался внимательным и отзывчивым человеком 
по отношению к своим многочисленным кол-
легам и друзьям.

Высшей наградой Данкверту Алексею 
Георгиевичу навсегда будет непоколебимый 
авторитет его дела, искренняя любовь и светлая 
память людей, его знавших.

Скорбим в связи с кончиной Данкверта 
Алексея Георгиевича, выражаем глубокие со-
болезнования родным и близким.

Министерство сельского хозяйства РФ,
Россельхознадзор,  

ОАО «Агроплемсоюз».

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ 
интервью   

на сайте 

НАВАЛЬНЫЙ: «РАЗДРАЖАЕТ, ЧТО 
ЕМУ ДАЛИ УЙТИ САМОСТОЯТЕЛЬНО» 
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«ОСКАР» ПЕРЕНЕСУТ  
ИЗ-ЗА ОЛИМПИАДЫ В СОЧИ
В 2014 году церемония вручения «Оскара» 
состоится не в феврале, как обычно, а 2 
марта. Имена номинантов на главную кино-
премию мира будут объявлены 16 января 2014 
года, а финальное голосование пройдет с 14 
по 25 февраля. Сроки сдвинули из-за зимней 
Олимпиады в Сочи. Как известно, она пройдет 
с 7 по 23 февраля. Это не первый случай 
в истории «Оскара» — американская киноа-
кадемия и ранее переносила дату церемонии 
из-за трансляции зимних Олимпийских игр.

У ДЕПАРДЬЕ УГНАЛИ СКУТЕР
У актера Жерара Депардье, который 
не так давно обзавелся российским 
гражданством, во французской столице 
украли скутер. О пропаже транспортного 
средства, припаркованного на улице Лилль 
в седьмом округе Парижа, россиянин, продол-
жающий частенько бывать во Франции, заявил 
в полицию сам. Примечательно, что речь идет 
именно о том скутере, на котором в состоянии 
опьянения звезда рассекала по Парижу в ноя-
бре прошлого года (норма алкоголя в крови 
была превышена в три раза). Тогда, напомним, 
это закончилось незначительным ДТП — никто, 
включая подвыпившего актера, не пострадал. 

ШКОЛЬНИКИ КИПРА ТРЕБУЮТ 
СМЕРТИ МЕРКЕЛЬ

На Кипре, возле здания парламента, про-
шла массовая демонстрация школьников. 
Юные патриоты выступают против тройки 
лидеров их международных кредиторов — ЕС, 
ЕЦБ и МВФ — и призывают соотечественни-
ков проявить гражданскую позицию. «Народ, 
проснись, у тебя пьют кровь!» — призывают 
они, сопровождая эту речь не менее пылки-
ми высказываниями против тройки. «Смерть 
Меркель!» — скандировали школьники, объ-
ясняя свой настрой тем, что они не смогут 
в будущем найти работу, если тройка сохранит 
свое экономическое влияние на острове. 
Хотя именно Германия вносит основную долю 
средств в фонды по спасению евро, во многих 
странах, охваченных кризисом, винят во всех 
бедах канцлера Ангелу Меркель. 

В МОСКВЕ ВОЗРОДЯТ 
«ПОТЕШНЫЕ» ПОЛКИ
Двум воинским частям — 154-му от-
дельному комендантскому полку и 130-й 
отдельной мотострелковой бригаде — бу-
дут присвоены в рамках выполнения по-
ручения президента почетные наимено-
вания, соответственно Преображенский 
и Семеновский полки. Об этом сообщили 
в управлении пресс-службы и информации 
Минобороны РФ. 154-й комендантский полк 
в Лефортове численностью около 1000 чело-
век несет гарнизонные и караульные службы, 
участвует в церемониях встреч и проводов 
официальных делегаций. В 130-й бригаде 
в Сокольниках служат только контрактники, 
отобранные по нормам спецназа. Штатная 
численность бригады составляет около 
2500 человек. «В настоящее время ведется 
активная работа по разработке геральдиче-
ских символов для боевых знамен, нагрудных 
знаков и элементов формы одежды военнос-
лужащих этих воинских частей», — уточнили 
в Минобороны.

НОВЫМ ГЛАВОЙ БДТ СТАНЕТ 
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ?
В пятницу, 29 марта, министр культуры 
РФ примет участие в сборе труппы Боль-
шого драматического театра в Санкт-
Петербурге, на котором будет озвучено 
имя нового руководителя театра. С боль-
шой степенью вероятности им станет теа-
тральный режиссер Андрей Могучий, который 
уже якобы получил приглашение возглавить 
БДТ и даже успел его принять. Сам министр 
эту информацию пока не подтверждает.

НАРКОМАН СПРЯТАЛСЯ ПОД РЯСОЙ
Наркоторговец, маскирующийся под свя-
щенника, задержан в Сормовском районе 
Нижнего Новгорода. Полицейские повязали 
человека, одетого в рясу, у которого при себе 
были обнаружены 2,3 г героина. Правоохра-
нители заявляют, что задержанный «не имеет 
отношения к РПЦ». Кстати, в Нижегородской 
области с 18 марта по 18 апреля проводится 
«антинаркотический месячник» по борьбе с 
распространением наркомании в регионе. 

УСЫНОВЛЕННЫЙ ПОДРОСТОК 
СБЕЖАЛ ИЗ США В РОССИЮ, 
ЧТОБЫ НЕ РАБОТАТЬ? 
Усыновленный гражданами США 
россиянин Александр Абносов после 
ссоры с приемными родителями сбежал 
на родину. По словам бабушки мальчика 
Валентины Абносовой, Саша остался без 
родителей в 10 лет, когда умерла его мать, 
а отца-алкоголика лишили родительских прав. 
Первый раз в США он попал после двух лет 
жизни в интернате: детей возили на экскур-
сию. Там его решила усыновить семейная 
пара. Но отношения с новыми родителями 
не заладились. Александр рассказал бабушке, 
что, когда ему исполнилось 15 лет, приемные 
родители заставили его работать в местном 
ресторане, а весь его заработок забирали 
себе. После очередного скандала подросток 
ушел из дома, забрав с собой российский 
загранпаспорт. Юноша улетел в Россию, где 
разыскал бабушку. В настоящее время он 
живет в Чебоксарах вместе с ней.

«ЛЕТНЕЕ ВРЕМЯ» ВСЕ-ТАКИ 
БЕЗВРЕДНО ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Переход на «летнее время» в России 
Верховный суд РФ признал законным — 
во вторник высшая судебная инстанция 
отклонила иск президента Лиги защиты 
прав пациентов Александра Саверско-
го, утверждавшего, что из-за разницы 
в астрономическом и часовом времени 
россияне лишены права на отдых и здо-
ровье. В ходе судебного разбирательства 
Саверский, обосновывая свою позицию, 
привел данные соцопросов и мнения ученых, 
заявляющих о вреде круглогодичного «лет-
него времени», из-за которого каждый пятый 
опаздывает на работу, поезд или самолет, 
увеличивается количество хронических физи-
ческих и психических патологий, возрастает 
риск раковых заболеваний. Президент Лиги 
пациентов назвал переход на постоянное 
«летнее время» запрещенным опытом на лю-
дях и требовал признать его незаконным. 
В свою очередь представители Правительства 
РФ, выступавшие на процессе ответчиками, 
отвергли эти доводы. По их мнению, введению 
постоянного «летнего времени» предшество-
вали исследования. Напомним, что Россия 
перешла на «летнее время» в 2011 году. 

ОХЛОБЫСТИН НАПИСАЛ ПИСЬМО 
ПРЕЗИДЕНТУ В ПОДДЕРЖКУ 
СТУДЕНТКИ ЛОТКОВОЙ
Актер и общественный деятель Иван 
Охлобыстин встал на защиту студентки 
Александры Лотковой, стрелявшей в ме-
тро и получившей 3 года колонии по при-
говору суда. Известный актер и в прошлом 
священник опубликовал в своем «Твиттере» 
открытое письмо Президенту РФ. Между тем 
стали известны условия содержания 20-летней 
студентки в 6-м изоляторе. Недавно ряд пред-
ставителей общественных организаций смогли 
к ней пройти, чего пока не удавалось сделать 
ее адвокатам и отцу. По словам блогеров, ко-
торые виделись с Сашей, она никак не ожида-
ла, что ее посадят, и выходила с улыбкой, что-
бы судья не подумал, что она сломалась. Саша 
говорит, что в камере очень холодно, из-за 
чего ей приходится спать в одежде, кроме нее 
в камере еще две женщины, одна из которых 
осуждена по аналогичной статье УК. Алексан-
дра Лоткова надеется, что в ближайшее время 
ей передадут теплые вещи, книги и расческу. 
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ШТРАФЫ

Курение на борту самолета 
обойдется в 50 тыс. рублей 
или 200 часов общественных 
работ
Во вторник депутаты всех четырех 
партий, входящие в рабочую группу по 
противодействию лоббистской актив-
ности в социально значимых законо-
проектах, внесли в Госдуму документ, 
устанавливающий новые штрафы за 
нарушение положений антитабачно-
го закона. Поправки будут отражены 
в КоАП и Законе «О рекламе». Проект 
предполагает установить штрафы до 90 
тыс. руб. за нарушение правил продажи 
табачной продукции и до 1,5 тыс. руб. — 
за курение в запрещенных местах.

Внесенный законопроект существенно 
отличается от ранее поступившего в Госдуму 
документа единороссов Николая Герасименко 
и Сергея Железняка, который предусматривал 
штрафы только для физлиц.

Согласно новым поправкам, основную ответ-
ственность за нарушение антитабачного закона 
будут нести индивидуальные предприниматели 

и юридические лица. За неосуществление долж-
ного контроля на собственных предприятиях 
их предлагается штрафовать на сумму от 20 
до 80 тысяч рублей. За повторное нарушение 
штраф будет расти на 40—50 тысяч для ИП и 
на 80—100 тысяч — для юрлиц. Депутаты также 
предусмотрели возможность приостановления 
их деятельности на срок до 90 суток.

«Неправильно возлагать ответственность 
только на курильщиков. Собственники рабочих 
мест, владельцы ресторанов и других закрытых 
помещений, предусмотренных в законе, должны 
быть заинтересованы и быть ответственны за 
здоровье окружающих», — комментирует пред-
лагаемые меры один из авторов законопроекта, 
депутат Дмитрий Носов.

Тем не менее поборы с обычных граждан 
во внесенном документе все равно остались. 
КоАП будет дополнен положениями, согласно 
которым курение в вагонах (в том числе тамбурах) 
поездов дальнего следования, а также электрич-
ках и на всех видах общественного транспорта 
будет караться 1,2—1,5 тысячи рублей. Будет 
ужесточена ответственность и за курение на 
борту самолета. Размер штрафа составит от 
20 до 50 тысяч рублей либо от 50 до 200 часов 
общественных работ.

«Штраф за курение, а тем более за курение 
в самолете, не должен стать возможностью для 

богатых «потабачить» где хотят. Тогда он про-
сто превратится в формулу «кто платит — тот и 
курит». Для человека, который наплевательски 
относится к закону и к обществу, хорошим уроком 
должен стать общественно полезный труд во 
благо общества, на которое ему до этого было 
наплевать», — считает Носов.

Напомним, что в феврале этого года пре-
зидент Владимир Путин подписал антитабачный 
закон, полностью запрещающий курение в обще-
ственных местах. Предполагается, что он вступит 
в силу с 1 июня 2013 года. Санкции за нарушение 
запретов заранее прописаны не были.

Евгений КРАСНИКОВ.

Автороскошь, по мнению 
чиновников, начинается 
с отметки в 5 млн рублей. 
Все остальное — средство 
передвижения
Новое видение налога на роскошь 
в части дорогих авто обнародовала 
комиссия Правительства РФ по зако-
нопроектной деятельности. По мнению 
ее экспертов, увеличение фискального 
сбора должно коснуться автомобилей, 
чья цена стартует с отметки в 5 млн 
рублей. Напомним, что на прошлой не-
деле Минпромторг предлагал считать 
роскошным автомобиль, чья цена начи-
нается от 6 млн «деревянных».

И «шестимиллионное» предложение вы-
звало бурное негодование общественности, 
поскольку таким образом из-под повышающе-
гося налогового давления уходили в том числе и 

излюбленные средства передвижения россий-
ских чиновников типа Mercedes S-класса и BMW 
7-й серии. Теперь вроде бы все владельцы тех же 
«шестисотых» независимо от формы собствен-
ности должны буду платить вдвое больше. Ведь, 
согласно новому проекту поправок в Налоговый 
кодекс РФ, который теперь будет рассматри-
ваться правительством, транспортный налог 
для легковых машин стоимостью от 5 до 10 млн 
рублей включительно, с года выпуска которых 
прошло не более пяти лет, станет больше в 2 
раза. А для роскошных тачек ценой от 10 до 15 
млн включительно, с года выпуска которых про-
шло не более 10 лет, а также для более дорогих 
автомобилей, с года выпуска которых прошло не 
более 20 лет, — в 3 раза. Другими словами, за чи-
новничий «шестисотый мерс» в Москве придется 
ежегодно отдавать мытарям не 77 500 рублей, 
а 155 000. При этом, правда, тот же Lexus LX 570 
(здоровенный навороченный джип) или, скажем, 
ряд модификаций Porsche Cayenne (модный не-
мецкий внедорожник, на который сегодня при-
ходится чуть ли не половина продаж марки) наши 
чиновники считают не роскошью, а «простым» 

23 марта КПРФ провела многотысячную 
акцию в центре Москвы — марш против повы-
шения тарифов на коммунальные услуги. И это не 
случайно. Проблематика ЖКХ последнее время 
становится все более актуальной в регионах — 
по данным исследования фонда «Петербургская 
политика», акции против повышения коммуналь-
ных тарифов стали главной темой последнего 
месяца. Причиной тому являются сразу несколько 
факторов. 

Во-первых, все большая изношенность 
основных фондов ЖКХ, которая местами до-
стигает в России уже более 60%, что считается 
предаварийным состоянием. Это касается износа 
котельных, коммунальных сетей водопровода, 
теплосетей, электросетей, канализации...

Во-вторых, из-за абсолютно бездарного 
руководства страной миллионы граждан по-
лучили безудержный рост цен и тарифов, рост 
безработицы при продолжающемся падении 
промышленного производства. Вы только вду-
майтесь в эти цифры: за 10 лет стоимость услуг 
ЖКХ в России выросла в 27 раз, электричества 
— в 20 раз!

В-третьих, неоспорим тот факт, что ЖКХ за 
последние годы стало одной из наиболее взят-
коемких сфер российской экономики, которая 
по уровню взяток уже может конкурировать с 
дорожным строительством.

По моему глубокому убеждению, ЖКХ в 
нынешних условиях можно расшифровать как 
«живите как хотите». Или даже «выживайте». 
И это не преувеличение. Какими еще словами 
описать ситуацию, когда в среднем российская 
семья тратит в месяц на услуги ЖКХ уже от 20% 
до 50% семейного бюджета?

Министерство регионального развития не-
давно предложило увеличивать коммунальные 
платежи каждые полгода на 10% для всех жиль-
цов, не использующих счетчики. А таких у нас, 
как известно, большинство.

Премьер-министр Медведев пошел еще 
дальше — и под эгидой «ограничения роста та-
рифов не более 6% в год» предложил увеличить 
«коммуналку» во втором полугодии 2013 года 
уже на 12%. При этом мы понимаем, что данная 
тенденция повышения тарифов каждые полгода 
сохранится и в 2014, и в 2015 годах...

Не надо быть великим математиком, чтобы 
подсчитать: к выборному 2016 году тарифы на 
услуги ЖКХ для населения поднимутся более 
чем на 50% от нынешних. А это, на мой взгляд, 

самый настоящий коммунальный террор властей 
против граждан Российской Федерации.

Откуда наши сограждане возьмут эти 
деньги?

Сегодня при среднемосковской пенсии в 
13—14 тысяч рублей коммунальная оплата за 
2-комнатную квартиру составляет свыше 3000 
рублей — то есть более 20% пенсии, — и это 
уже с московской 50-процентной субсидией 
для пенсионеров! 

Подобная политика больнее всего бьет 
именно по пенсионерам, которым в разных ре-
гионах уже до половины пенсии нужно отдать 
за «коммуналку», а на другую половину (после 
зурабовской отмены льгот) купить себе дорогие 
лекарства. На что им остается жить, никто не 
знает. Уверен, что в данной связи можно говорить 
о целенаправленной политике по сокращению 
количества пенсионеров в нашей стране, то есть 
— о самом настоящем геноциде. 

Российская Федерация сегодня — государ-
ство дикого, просто вконец одичавшего капита-
лизма, которого уже нет нигде на Западе. Россий-
ские пенсионеры выживают преимущественно 
благодаря своим детям и внукам, как в Китае, 
где пенсий не существует вовсе. Но в отличие 
от КНР у нас, к сожалению, нет устоявшейся 
традиции материальной поддержки старшего 
поколения младшим. Поэтому зачастую, кроме 
государства, никто не может позаботиться о 
людях преклонного возраста. 

Мы давно выступаем за ограничение та-
рифов на услуги ЖКХ на уровне 10% от семей-
ного бюджета. Этого вполне хватит для работы 
коммунальных предприятий. А все остальное, 
в особенности ремонт и модернизация инфра-
структуры, должны оплачиваться из государ-
ственного кармана.

В противном случае возникает ситуация, 
при которой граждане ежемесячно платят го-
сударству определенную часть своего дохода 
за услуги ЖКХ только лишь для того, чтобы за 
мизерную часть этих средств были наняты двор-
ники из Узбекистана, а большую часть средств 
чиновники и руководители ЖКХ распиливают с 
помощью откатов!

Уровень взяткоемкости в системе ЖКХ про-
сто запредельный — по нашим данным, откаты 
достигают 90% общей стоимости коммунальных 
услуг. Недаром отдельные особо ретивые на-
чальники московских ДЕЗов, как, например, в 
Ясеневе, могут позволить себе купить яхту за 

Валерий РАШКИН, депутат Госдумы,
заместитель председателя ЦК КПРФ

ЖКХ: ЖИВИТЕ КАК ХОТИТЕ!
Дальнейший рост коммунальных тарифов поднимет народ 

похлеще любой Болотной

3 миллиона долларов и написать об этом у 
себя на страничке в соцсети «Одноклассни-
ки». Притом что в том же ГУП ДЕЗ «Ясенево» 
только за 2010 год было выявлено нецелевое 
использование средств на 26,5 миллиона 
рублей. Действительно, такими темпами за 
3 года можно было и на яхту скопить. 

В столичной системе ЖКХ задействованы 
десятки тысяч мигрантов, которые находятся 
в стране преимущественно нелегально, живут 
в скотских условиях в подвалах и получа-
ют фактическую зарплату 6 тысяч рублей. 
Фактически за счет наших с вами налогов 
и коммунальных платежей происходит не-
регулируемый рост миграции: чиновники 
за копейки трудоустраивают мигрантов на 
предприятия ЖКХ, а разницу кладут к себе 
в карман. В этой связи в ближайшее время 
в Государственную думу будет внесен под-
готовленный мной законопроект о введении 
трудовых виз для всех иностранцев, которые 
собираются работать в России.

За 10 предыдущих лет, согласно офици-
альным данным, квартплата в Москве выросла 
в 10 раз. ЖКХ стало настоящей удавкой на 
шее граждан. Если так будет продолжаться 
и дальше, в России могут повториться не-
давние болгарские протесты, в результате 
которых правительство было вынуждено уйти 
в отставку. 

В феврале и марте по стране уже про-
катилась серия стихийных протестов против 
повышения тарифов ЖКХ. В них принимали 
участие не только пенсионеры. Политика и 
реформы, проводимые правительством в 
сфере ЖКХ, все больше и больше толкают наш 
народ к уличным протестам. Уже не только пен-
сионерам, но и работающим гражданам все 
труднее платить государству-коррупционеру 
непосильную дань за коммунальные услуги.

Для решения проблем в сфере управ-
ления предприятиями ЖКХ мной будет под-
готовлен законопроект о введении открытого 
электронного контроля за финансовыми рас-
ходами и трудоустройством мигрантов на 
коммунальных предприятиях Москвы. Вместе 
с тем для контроля над частными управляю-
щими компаниями, которых становится по-
следнее время все больше и больше и которые 
нередко связаны с руководством управ, мы 
будет вносить изменения в уже действующие 
законы относительно подотчетности их дея-
тельности контролирующим органам Москвы и 
внедрения системы общественного контроля 
за формированием цен на тарифы и услуги 
ЖКХ, чего на данный момент нет.

Я уверен: время не ждет. Ситуация под-
ходит к точке кипения, а за ней и социального 
взрыва. Если власти не пойдут на принятие 
данных законов, не урежут коммунальные 
аппетиты коррумпированных чиновников — 
уже в скором времени социальные протесты 
могут захлестнуть страну так, что все болотно-
политические выступления покажутся вла-
сти легкой прогулкой на свежем воздухе. И в 
борьбе с этими протестами уже не поможет 
никакой Следственный комитет.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

РОСКОШЬ ПАТРИОТОВ

средством передвижения, поскольку стоят 
они 4,5 млн рублей (хотя, повторимся, есть и 
куда более дорогие версии этих авто).

Возможно, что и они попадут под новый 
налоговый пресс, поскольку среднюю стои-
мость легкового автомобиля станет опреде-
лять Минпромторг «на основании статистиче-
ских данных, данных таможенной статистики и 
данных о сделках с соответствующими моде-
лями легковых автомобилей и их модификаци-
ями». Формулировка, согласитесь, настолько 
расплывчатая, что позволит как включать в 
список, так и не включать достаточное чис-
ло моделей премиум-сегмента. Скажем, не 
менее популярный у нашей элиты BMW 7-й 
серии сегодня стоит у официального дилера 
5,5 млн, но в рамках спецакций продается за 
4,7 млн. А разброс цен на упомянутый Cayenne 
варьируется от 4,5 до 6 млн. И умышленная не-
четкость и расплывчатость формулировок даст 
чиновной братии ну очень широкое поле для 
маневра (читай — коррупции) при определении 
роскошных и «просто» автомобилей.

Но, предположим, выведенная «средняя 
стоимость» будет учитывать эти нюансы и под 
повышенный налог попадет и гражданин, 
купивший авто определенной марки и модели 
за 4 млн, и человек, взявший то же самое авто, 
но другой модификации-комплектации за 7 
млн. С какой, скажите на милость, стати, если 
порог автороскоши определен ровно в 5 млн? 
Не проще и не справедливее ли для граждан 
России (а богатые люди, как ни крути, тоже 
граждане!) будет не выпускать сомнительные 
минпромторговские списки со «средней тем-
пературой по больнице», а вменить налоговым 
органам сбор платежей с каждого конкретного 
гражданина, преступившего обозначенную 
черту? Да и черту эту не худо бы понизить 
миллионов до 3 (стоимость «однушки» в ближ-
нем Подмосковье, ради которой большинство 
ее покупателей залезают в грабительскую 
ипотеку), а то и еще больше. А чиновникам 
пересесть на бюджетные марки и модели. 

Александр РОСТАРЧУК.
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 Депутаты также не собираются 
отказываться от идеи обложить 
мздой кино- и театральные про-
изведения, в которых присутству-
ют сцены курения. Принятый анти-

табачный закон оставляет такую возможность 
за режиссерами при условии, что их творение 
ориентировано исключительно на совершен-
нолетнюю аудиторию, а употребление табач-
ной продукции является неотъемлемой частью 
художественного замысла. Внесенные по-
правки законодательно определяют это по-
нятие. Теперь художественный замысел — это 
«заложенный в произведении смысл, идея, 
где процесс курения неразрывно связан с 
отрицательными последствиями потребления 
табака для жизни и здоровья человека, бо-
лезнями, возникающими в результате его упо-
требления». Соответствующие штрафы на 
должностных лиц устанавливаются в размере 
от 10 до 15 тысяч рублей; на юрлиц — от 80 до 
100 тысяч рублей с конфискацией предмета 
административного правонарушения.

КУРИЛЬЩИКАМ «ПРОПИШУТ» 
ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ

Если поправки в Налоговый кодекс РФ 
будут приняты, то российскому владельцу 
одного из самых быстрых авто на планете 
Bugatti Veyron (мощность —  
1001 л.с., разгон до «сотки» — 2,5 секунды, 
«максималка» — 407 км/ч, цена —  
от 64 000 000 рублей) придется ежегодно 
раскошеливаться на 450 450 рублей.
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ЭКСКЛЮЗИВ4
ЗА ЧТО 
БЕРЕЗОВСКОГО 
ПРОЗВАЛИ 
ПАНИКОВСКИМ?

— Александра, как вы узнали о смерти 
Березовского?

— У меня был пропущенный звонок от нашего с 
Борисом общего знакомого. Я ему тут же перезвони-
ла... Так узнала, что Березовского больше нет. После 
этого я включила телевизор, где по всем телеканалам 
шли новости о его кончине.

— В Лондоне смерть Березовского — тема 
номер один? 

— Безусловно. Я думаю, ажиотаж связан с гром-
кой историей про Литвиненко. Теперь шумиха пере-
кинулась на Бориса Абрамовича. Это естественная 
реакция англичан, потому что для них такие громкие 
события — большая редкость. Журналистам подобная 
сенсация дает возможность проявить себя в некоем 
приключенческом жанре. В основном в Англии все 
новости связаны с экономикой и погодой. 
А гибель Березовского — своего рода 
триллер типично русского характера.

— Березовский скончался в 
особняке, который принадлежит 
его второй жене Галине. Почему ее 
самой не было дома?

— Ни Галины, ни детей действитель-
но в это время не было в особняке. Галя 
большую часть времени проводила в своем 
лондонском доме, а не за городом, где все 
и случилось.

— Тогда что делал Березовский в 
доме бывшей жены?

— Он гостил у Галины. Это была нормаль-
ная ситуация, ведь они поддерживали теплые 
отношения. Борис часто оставался в загород-
ном доме экс-супруги.

— Вы общались с Галиной после 
трагедии?

— Очень кратко. Она была не на шутку встре-
вожена. Я не стала расспрашивать подробности. 
Сейчас не то время. Когда полиция официально 
закончит расследование, тогда мы с Галей сядем 
по-семейному, обсудим текст завещания и место 
похорон Бориса. 

— Вы уверены, что бизнесмен оставил 
завещание?

— У меня нет никаких сомнений на этот счет. Я 
была бы удивлена, если бы он не оставил завеща-
ния. Любой человек, проживающий в Великобри-
тании, пишет завещание при жизни. Это традиция. 
Как правило, бумаги хранятся либо у адвоката, либо 
в сейфе банка. Обычно в завещаниях сообщается, 
кому отойдет наследство покойного и пожелания о 
месте захоронении.

— Березовский при жизни не говорил, где 
бы он хотел быть похоронен?

— Он никогда не затрагивал тему смерти. Я ни 
разу не слышала, чтобы он говорил о том, где хотел 
бы быть похоронен.

«Он пребывал в отвратительном 
настроении. Но назвать 
это состояние маниакально-
депрессивным нельзя»
— Сейчас все говорят, что Борис Абрамович в 

последние годы хотел вернуться в Россию…
— Это желание преследовало его не в последнее 

время, оно не покидало его с первого дня проживания 
в Лондоне. Борис всегда говорил об этом. Он ведь не 
хотел уезжать из России — он любил свою страну. За 
много лет, проведенных в Лондоне, Борис так и не 
смог стать европейцем. Он оставался человеком с 
русской душой. Здесь его тяготило все: музыка, люди, 
дома, улицы… Европа, Англия была для него всего 
лишь гостевым, а не родным домом. Он чувствовал 
себя здесь неуютно.

— В чем проявлялась его русская душа?
— Он слушал русскую музыку, смотрел отече-

ственное кино, следил за вашими новостями, отлично 
разбирался в родной культуре, да и посиделки с 
друзьями проходили в чисто русском стиле. А еще в 
любой компании он всегда затрагивал тему России, 
рассуждал о политике родной страны. Эта тема явно 
волновала его. 

— Каким был олигарх вне политики и 
бизнеса? 

— Ни для кого не секрет, что Борис был неверо-
ятно харизматичным человеком. Когда он входил в 
комнату, его невозможно было не заметить. Он сразу 
привлекал к себе внимание — своей энергичной по-
ходкой, манерой общения: ему необходимо было пер-
вым начать беседу и уже не отпускать от себя внимание 
собеседника. Если он начинал о чем-то говорить, то 
люди вокруг него сидели с открытыми ртами, даже 
если тема ранее была им неинтересна. А еще Борис 
очень мало спал. На сон ему хватало каких-то пары 
часов. Тем не менее он всегда выглядел бодрым. 
Березовский всегда твердил: «Глупо тратить время 
на сон». Он будто торопился жить. Еще мне казалось, 
что он не умел расслабляться — постоянно о чем-то 
думал, что-то просчитывал, планировал… 

— По слухам, в последнее время он расте-
рял свой оптимизм. Практически не выходил на 
улицу, замкнулся в себе, отказывался от обще-
ния с прессой… 

— Это так. Но такая реакция естественна для 
человека, который переживает неудачи одну за другой. 
В последнее время он впал в депрессию. Но сложив-
шаяся ситуация не подкосила его настолько, чтобы 
он стал задумываться о суициде. Ничего подобного 
я не замечала. Во всяком случае, на людях он не по-
казывал уныния. О его состоянии знали лишь самые 
близкие. Из колеи его выбил суд с Абрамовичем. 
Он не понимал, как мог проиграть судебную тяжбу. 
Борис был уверен в своей победе на 100 процентов, 
он искренне считал, что его дело правое. И все слу-
чившееся — задело, обидело. Он морально не был 
готов к такому развитию событий. На какое-то время 
он взял тайм-аут в своей бурной жизни. Ему надо 

было подумать, решить, как действовать дальше и 
как строить свой бизнес. Конечно, если бы он выиграл 
суд, его планы бы не порушились. Также суд подкосил 
его здоровье.

— Березовск ий ранее д ру ж ил с 
Абрамовичем? 

— Да, они дружили. Поначалу это были бизнес-
приятельские отношения, когда один другому мог 
дать самолет полетать или что-то еще. Со временем 
их отношения стали более близкими. Березовского 
полностью устраивала компания Абрамовича. Конеч-
но, назвать их ближайшими друзьями, которые могли 
бы ловить вместе рыбу на берегу озера и откровен-
но беседовать на любые темы, — нельзя. Добрые 
приятели — вот правильное определение! Эти люди 
сильно импонировали друг другу. Но и зависели один 
от другого. И когда они оказались по разные сторо-
ны баррикад, для Березовского это стало ударом. 
Несмотря на то что Борис был умным, расчетливым 
человеком, он абсолютно не разбирался в людях. И 
сам признавал этот факт.

— Неужели такого сильного человека мог-
ла сломить потеря денег? Пусть даже очень 
больших?

— Для Бориса это была существенная финансо-
вая потеря, учитывая, что последние два года у него 
и так не все ладилось в денежном плане. Но поймите 
правильно: он не впал в уныние, не плакался по этому 
поводу. И еще: он не потерял все, он не стал нищим, 
как пишут сейчас многие таблоиды. Он не кидался 
продавать последнюю брошку, чтобы как-то прожить. 
Этой ситуации не существовало никогда. Все выду-
мано. Просто у Бориса не было уже таких больших 
денег, которыми он привык оперировать. Ему при-
шлось взять перерыв на обдумывание — чтобы понять, 
как жить дальше, надо было переоценить ситуацию. 
Возможно, поэтому он замкнулся. Конечно, то, что он 
в последнее время был в плохом настроении, — не 
сказать ничего. Он пребывал в отвратительном на-
строении. Но назвать его состояние маниакально-
депрессивным было нельзя. 

— Правда, что Березовский принимал сильные 
антидепрессанты, посещал психотерапевта?

— Сегодня об этом пишут и судачат на каждом 
углу. Но это лишь догадки журналистов. В Лондоне 
о таких вещах не говорят вслух. Сами психиатры 
никогда не станут афишировать этот факт, тем более 
докладывать об этом публично. Если Березовский 
сам заявлял об этом — другой вопрос. Но я ничего 
подобного не слышала, хотя близка к его семье. Что 
касается антидепрессантов — подобные лекарства 
сейчас принимают практически все. Я повторю: его 
психическое состояние можно назвать немного не-
уравновешенным, но не более того. Ничего сверх-
ъестественного с ним не происходило.

«Со своей последней женой 
Березовский встречался только 
для совместных фотосессий 
в журналах»
— Березовского поддерживали его 

друзья?
— После суда от него отвернулись люди, которых 

он считал друзьями. И таких оказалось немало. Такое 
предательство тоже подкосило Бориса. Рядом с ним 
остались единицы верных друзей и его семья. 

— О какой семье вы говорите? Первая жена 
Нина, вторая — Галина или последняя — Елена? 

— Про Лену мне вообще трудно что-либо гово-
рить. За много лет дружбы с Борисом Абрамовичем у 
меня не сложилось личных впечатлений об их семей-
ной жизни. Я никогда не видела их вместе — здесь 
не о чем говорить.

— Но они же прожили вместе немало лет, 
родили двоих детей?

— Мало кому известно, что они уже много лет 
жили в разных сторонах Великобритании. Встречались 
только для фотосъемок в гламурных изданиях. Вот и 
все. Совместного быта там не было. Своей семьей 
Березовский считал вторую жену, Галину, и их детей. И 
это несмотря на то, что в свое время у них произошел 
разрыв. Затем последовал долгий и утомительный 
бракоразводный процесс. Тем не менее они снова 
стали общаться — как старые добрые друзья, как 
бывшие партнеры, как люди, которые когда-то сильно 
любили друг друга.

Галина и дети от этого брака находились с Бо-
рисом до последнего дня его жизни. Они никогда не 
предавали его, несмотря на те ошибки, которые он 

совершил по отношению к ним в прошлом. 
Я подозревала, что Борис всегда любил 
Галину. И неудивительно, что последние 
дни его жизни она находилась рядом с 
ним. Правда, уже, к сожалению, не в 
статусе его супруги. 

— Галина вышла замуж?
— Нет, замуж она не вышла. Но 

в ее жизни появился мужчина. Воз-
обновить роман с бывшим мужем у 
нее не получилось. Но теплые от-
ношения они сохранили. 

— Тем не менее известно, 
что Березовский проявлял к 
Галине повышенное внимание. 
Продолжал дарить цветы, до-
рогие подарки... 

— Борис всегда оставался 
романтиком. К сожалению, эта 
черта характера проявлялась 
у него не только с Галиной. В 
его жизни было много жен-
щин. Но все они приходили-
уходили. То, что Галина была 

его единственной большой лю-
бовью, он понял слишком поздно. Только 

спустя годы он заметил, кто его предал, а кто остался 
рядом. И тогда он осознал, что искренние чувства со-
хранились в его сердце только к Гале. Это не красивые 
слова. Только этим я могу объяснить все поступки 
Березовского по отношению к Гале.

И то, что во время развода они договорились об 
отступных, которые стали историческими в Англии, 
говорит о многом. (Напомним, Галине Березовской 
при разводе отошла сумма более 156 млн долларов. 
Березовский в свою очередь не опротестовывал 
решение суда и спокойно согласился оплатить все 
издержки. — И.Б.) Поверьте, Борис Абрамович ни в 
коем случае не согласился бы с такими гигантскими 
отступными, если бы его никак не волновала женщи-
на. Возможно, это самое настоящее доказательство 
того, что его чувства к ней были настоящими. Мо-
жет, угасла та пылкая любовь, когда сердце бьется 
и дышать невозможно, но чувство привязанности к 
близкой женщине у Березовского осталось. Он не мог 
выбросить ее из головы. Я уверена, что ему тяжело 
было смириться и с тем, что Галина встретила другого 
человека. Но, к сожалению, он поздно осознал, кого 
потерял. И повернуть время вспять уже не смог. У 
них не получилось заново склеить разбитую чашку 
и возобновить отношения как муж и жена. Хотя сам 
Березовский об этом мечтал. 

— Как часто Борис Абрамович общался с 
детьми?

— Он сблизился с детьми в последние годы. Они 
обращались к нему за советом, прислушивались к 
его мнению, он помогал им чем мог. У него действи-

тельно в какой-то момент произошла переоценка 
ценностей. Ведь для него главной любовью всегда 
была политика. Но в последнее время на первый 
план вышла семья.

— Про первую жену олигарха, Нину, вы что-
то слышали?

— Я знаю, что с первой супругой у Березовско-
го был брак, который продлился недолго. Не знаю, 
приятельствовали ли Борис и Нина в последние годы. 
Во всяком случае, я эту женщину никогда не видела. 
И про их отношения от Бориса не слышала.

— Известно, что Бориса Абрамовича всегда 
окружали девушки из модельного бизнеса. Так 
почему в день смерти он оказался один? У него 

был роман в последнее время?
— За последние 5—10 лет проживания в Лондоне 

Березовский сменил не одну девушку. Он не стеснялся 
своей слабости. Борис был любвеобильным, дамы ему 
нравились молодые, симпатичные. Для него девушки 
были как лодка, яхта, с которой в любой момент можно 
распрощаться или поменять одну на другую. Но вот в 
последние полгода рядом с ним никого не было. Ему 
это перестало быть интересным.

«Он и раньше выставлял на торги 
редкие картины, только никто 
не замечал. Последнюю продал, 
потому что надоела»
— Говорят, что Березовский умер чуть ли не в 

нищете. Припоминают случай, когда он вынужден 
был занимать деньги. Вроде однажды ему не 
хватило 35 тысяч долларов, чтобы арендовать 
самолет… 

— Я много слышала разных историй на этот счет. 
Не думаю, что нужно серьезно относиться к таким 
басням. Что значит «ему приходилось занимать день-
ги»? Возможно, речь идет о кредитном займе у банка. 
Понятное дело, когда у человека есть доступ ко всем 
счетам в банках, — это одна история. Если нет — то 
приходится пользоваться каким-то лимитирован-
ным счетом. Березовский не был нищим! Никогда! 
Возможно, возникали ситуации, когда деньги ему 
требовались «здесь и сейчас», а его счета в банке 
оказывались засужены, — именно такая история пре-
следовала Бориса в последние несколько месяцев. 
Тогда ситуацию с долгом можно было допустить. 
Можно иметь деньги, но не обладать возможностью 
воспользоваться ими немедленно. Заметьте, у Бориса 
был целый штат сотрудников, которые занимались 
его финансами. Сам Березовский никогда не при-
трагивался к таким мелочам, как оплата чего-либо. Так 
что даже если в какой-то момент у него не оказалось 
под рукой достаточной суммы, это не означало, что у 
него не было денег. 

— Тогда зачем он продал на аукционе картину 
Энди Уорхола «Красный Ленин»? Говорят, деньги 
олигарху потребовались, чтобы расплатиться с 
долгами и оплатить судебные издержки.

— Неправда. Картина ему надоела, по всей ви-

димости. Она ему не была близка и дорога. Борис 
был заядлым коллекционером антиквариата, картин, 
драгоценностей. Свои коллекции он собирал много 
лет. Так совпало, что перед своей смертью он продал 
именно эту картину. И тут же родились слухи: рас-
стался с картиной — значит, не было денег. Но ранее 
он регулярно продавал-покупал другие вещи из своей 
коллекции. Об этом никто сейчас не вспоминает. 

— Правда, что по своей натуре Березовский 
был щедрым человеком? Например, помогал 
совершенно посторонним людям, когда те по-
падали в сложные ситуации.

— Я знаю пару художников, которых он поддер-
живал. Знаю несколько семей, которые он опекал. Но 
он никогда не афишировал такие вещи, не хотел быть 
шоуменом. Да, он был даже слишком щедрым. Осо-
бенно по отношению к людям, которых он ценил. 

— Даже после всех финансовых потерь он 
продолжал жить на широкую ногу или стал более 
прижимистым? 

— Поймите, статус русского олигарха диктует 
определенное поведение. Эти нормы навеяны старо-
русской политикой еще 90-х годов. Если ты олигарх, 
то просто обязан владеть вертолетом-самолетом, 
лодкой-подлодкой, что там еще... Березовский по-
тому и жил на широкую ногу, что боялся потерять 
статусное положение. Но он никогда не совершал 
какие-то необоснованные дурацкие покупки. 

— Кстати, Борис Абрамович выпивал? 
— Я его пьяным никогда не видела. Он мог выпить 

порцию-другую крепкого напитка. Не более того. Он 
всегда контролировал себя. В неадекватном состоя-
нии не мог себе позволить появиться на публике. 

— Для вас его смерть стала неожиданностью 
или предвестники несчастья все-таки были?

— Смерть Бориса для всех его друзей — шок, 
неожиданность. Чтобы предвидеть подобное, мне 
нужно было увидеть перед собой плачущего, сто-
нущего, страдающего человека, который просит о 
помощи или говорит о том, что не хочет жить. Это не 
про Бориса. Ничего подобного я от него не слышала. 
Более того, я знаю, что он уже разрабатывал серьез-
ные планы в отношении своего бизнеса, запустил 
какие-то новые проекты. Все это говорит о том, что 
Березовский не собирался умирать. Но мы не можем 
залезть человеку в голову, в сердце и душу…

— Кто-нибудь накануне смерти общался с 
ним? 

— Галина и дети Бориса. Все было хорошо. Бе-
резовский ни на что не жаловался, пребывал в более-
менее нормальном настроении. 

— Почему в момент гибели рядом с олигархом 
не было охраны, обслуживающего персонала?

— Конечно, в доме была обслуга — уборщицы, 
повара... Но в тот момент все находились в специ-
альном доме для прислуги, который располагается 
рядом с особняком хозяев.

— Галина говорила, где бы хотела похоро-
нить супруга?

— В таких ситуациях ее желание не играет ника-
кой роли. Здесь важно только желание самого Бере-
зовского. Какую волю он изъявил в завещании, так и 
следует поступить. Если, конечно, Борис не пожелал 
развеять прах в космосе. 
В любом другом случае 
место ему на земле-
матушке найдется. 

Ирина БОБРОВА.

Умер Борис Березовский.
Кончина русского олигарха взбудоражила российские СМИ. Засуетились 
и лондонские журналисты. Неудивительно: англичане уже давно считали 
беглого олигарха своим парнем. Но вот соглашался ли с таким мнением сам 
Березовский?
Сейчас на повестке дня — главные вопросы, на которые журналисты пока не 
нашли ответ: что это было, самоубийство или убийство?
Александра Нерозина — ближайшая подруга бывшей жены Березовского 
Галины и автор книги «Тайный дневник русского олигарха» — уверена: 
«Суицида быть не могло!».
О чем думал в последнее время Борис Абрамович, почему выставил на 
торги дорогую картину, что делал в день смерти в доме экс-супруги и кто 
поддерживал бизнесмена все эти годы — в интервью Нерозиной «МК». 

В книге «Лестех в документах, воспоминаниях и публикациях» собрано до-
сье на наиболее значимых выпускников вуза, которые впоследствии возглавили 
всевозможные «Удмуртлес», «Кировмебель», «Лесопроекты»...   

«Из песни слова не выкинешь, или Шершавым языком приказа...» Именно так 
озаглавлена главка, повествующая об абитуриенте и студенте Борисе Березов-
ском, дослужившемся до поста заместителя секретаря Совета безопасности РФ. 
В начале повествования в качестве эпиграфа выставлен диалог из сатирического 
романа Юрия Алексеева «Бега»:

«А ему бы самому пойти в ОБХСС, да рассказать бы. Ну, дали бы ему лет пять, 
пусть даже десять, но сколь очистилось бы у него на душе. А главное — кончились 
бы лестничные пересуды и неудовольствие трудящихся. Но он не пошел, пока за 
ним не пришли... И вот он сидит. Сидит перед нами. 

 — Как же дошли вы до жизни такой? — спрашиваем мы. — Ведь учились в 
нашей школе, собирали лом, заливали норки сусликов... Вам бы взять да не во-
ровать бы! — говорим мы. 

— Да, мне бы взять бы, — соглашается он. — А что, писать будете?
 — Еще бы! — говорим мы».
Из справки абитуриента МЛТИ Березовского: «русский, член ВЛКСМ. 

Отец — главный инженер газосиликатного и кирпичного завода, мать — сотрудник 
Института физиотерапии АН СССР».

Из аттестата о среднем образовании: отличные оценки только по алгебре 
и геометрии. «Тройка» — по литературе, остальные — «4». 

Из характеристики-рекомендации: «…способный ученик, но занимает-
ся неравномерно. Увлекается физикой, занимался в физико-математическом 
кружке при МФТИ... Не всегда может проявить волю, но очень добрый, гибкий и 
отзывчивый юноша. 

Директор, классный руководитель».
Из характеристики: «...вступив в комсомол, активно взялся за работу, 

хотя мог бы принять более деятельное участие в жизни школы. Шесть лет учился 
играть на баяне. Был членом школьной народной дружины, дежурил в агитпункте. 
Комсомольская организация спецшколы №4 рекомендует Березовского Б.А. для 
поступления на физический факультет МГУ.

Секретарь комсомольской организации спецшколы №4. 23 июня 1962 года».
На мехмате МГУ Бориса Березовского «прокатили». На устном экзамене по 

математике он получил «отлично», на письменном — «неуд». Сам он считал, что 
всему виной государственный антисемитизм. Хотя с 7-го класса во всех школьных 
документах он числился уже как русский. Потерпев неудачу, выпускник отнес ат-
тестат в Лесотехнический институт, расположенный в подмосковных Мытищах. 
Примечательно, что здесь же по соседству на заводе главным инженером работал 
и Березовский-старший.

Сочинение на вступительных экзаменах Борис Березовский писал на тему 
«Мир! Нам нужен мир!». Оно начиналось словами: «Октябрь 1917 года — самая 
знаменательная дата в тысячелетней истории существования человечества...»

Из решения приемной комиссии МЛТИ: «Зачислить Бориса Березовского 
студентом 1-го курса факультета электроники и счетно-решающей техники».

Секретный «электронный» факультет не значился ни в одном справочнике. 
Лестех был для электронщиков хорошей крышей. Его студенты свысока погля-
дывали на прочих «деревообработчиков». Сами-то они точно знали, что будут в 
дальнейшем работать на космическую отрасль. Большая часть выпускников на 
самом деле направлялась потом в расположенное рядом, в подмосковном Ка-
лининграде, «хозяйство» Королева. 

Из приказа ректора №722 МЛТИ: «За систематические пропуски занятий 
объявить выговор студенту дневного отделения ФЭСТа Березовскому, 3 курс. 
1964 год».

Выписка из приказа ректора Московского лесотехнического института 
№105 от 25 февраля 1964 года: «За нарушение правил поведения в читальном 
зале и грубость к сотрудникам библиотеки объявить выговор Березовскому Б. — 2 
курс, Прохорову В., Романову А., Соловьеву В...»

Однокурсница Татьяна Хохлова вспоминала Бориса Абрамовича как «сутулого 
мальчика» небольшого роста, с черными, не всегда аккуратно причесанными во-
лосами. Ходил он обычно в запачканном светлом клетчатом пиджаке. Из-за сует-
ливости, вечной спешки и многословия сокурсники прозвали его Паниковским.

Из диплома: «Березовскому Б.А., поступившему в 1962 году и окончившему в 
1967 году МЛТИ, присвоить квалификацию инженера-электрика. 22. 12. 1967 г.».

Из зачетной ведомости: «Сданы экзамены со следующими оценками: 
Марксистско-ленинская философия — «отлично»; Основы научного коммунизма 
— «отлично»; История КПСС — «хорошо». Остальные 15 дисциплин — «хорошо», 
12 — «отлично».

Тема диплома у Бориса Березовского была «Прибор для автоматического 
определения скоростного процесса». В рецензии на диплом научный руководи-
тель поставил вердикт: «Название темы не раскрыто полностью содержанием 
работы». Но при защите Борис получил неожиданную отметку «хорошо». Одно-
курсники были уверены, что «дело уладил» не кто иной, как Березовский-старший, 
работавший по соседству на кирпичн  ом заводе. Газосиликатный кирпич был в ту 
пору страшным дефицитом...

Из справки-характеристики на молодого специалиста, выпускника 
МЛТИ: «Березовский Б.А. проявил себя очень энергичным студентом. Обладает 
жизнерадостным характером, решителен, разносторонне развит. Направлен в 
НИИ на инженерную должность, оклад по штатному расписанию, жилплощадью 
не обеспечивается. Декабрь 1967 года».

Свою первую жену Борис Березовский нашел в стенах родного лестеха. Нина 
Короткова училась двумя курсами младше. Девушка была из обычной семьи, жила 
в деревянном доме на станции Тарасовка. В ЗАГС молодых погнал отец Березов-
ского, Абрам Маркович, узнав, что будущая невестка находится на шестом месяце 
беременности. Мать, Анна Александровна (в девичестве — Гельман, в ее жилах текла 
еврейская, польская, украинская, итальянская кровь), встречаясь по вечерам на 
кухне «двушки» с простоватой русской женой сына, глотала валидол. В 71-м Нина 
родила Березовскому дочь Лизу, через пару лет — вторую дочь Катю.

Впереди будут перестройка, развал Союза, трансформация ученого-
математика в олигарха, большие посты и огромные деньги... 

В конце институтского «досье» на Бориса Березовского помещена цитата 
из одного из интервью: 

— А за что же вас так не любят, Борис Абрамович?
— Есть миллион причин для нелюбви ко мне: я и еврей, и богатый, и не могу 

жить, как положено в России богатым и нерусским... Но главное — я постоянно 
вынуждаю народ признаваться в его заблуждениях. Наш народ привык считать 
себя самым мудрым, и вдруг такая незадача — мудрый и вдруг недальновидный... 
Вот и сложился образ врага народа. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

В Московском государственном университете леса не намерены 
вывешивать некролога по случаю недавней кончины в Лондоне вы-
пускника лестеха Бориса Березовского. Не будет и портрета в тра-
урной рамке. Но в то же время вуз не открещивается от своего сту-
дента, ставшего впоследствии доктором физико-математических 
наук и опальным олигархом. В четырехтомнике, посвященном исто-
рии учебного заведения, ему отведено целых пять страниц. Каким 
запомнился однокурсникам и преподавателям Борис Березовский, 
кем была его первая жена, — в материале спецкора «МК».

Будущий 
опальный олигарх 
схитрил даже 
при написании 
диплома

ТЫ НЕ ПРАХ!
БОРИС, 

Подруга Березовского 
Александра НЕРОЗИНА: 

«Суицида быть не могло» 

Бывшая жена 
олигарха Галина 

(справа) с дочерью 
Анастасией.

Александра Нерозина  
с Борисом Березовским.

Нерозина (справа)  
с подругой Галиной  
(экс-супруга Березовского).

ФОТОРЕПОРТАЖ, 
обсуждение и другие 

материалы по теме  
на сайте  
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ШОК

ИНТРИГА КОСМОС ПОЛЕМИКА

Жуткое продолжение получил судебный 
процесс над 25-летним жителем Калмы-
кии, обвиняемым в педофилии в отно-
шении своего 5-летнего пасынка. После 
того как коллегия присяжных оправдала 
молодого человека, супруга обвиняе-
мого сперва задушила подушкой своих 
детей, а потом и сама попыталась по-
кончить жизнь самоубийством. 
Несколько лет назад 20-летняя жительница 
пригорода Элисты вышла замуж за переехав-
шего из Дагестана Рустама — довольно из-
вестного в республике юриста. На тот момент 
у нее уже был ребенок от первого брака. А в 
конце 2010-го женщина заметила странный 
интерес супруга к мальчику. После долгих рас-
спросов ребенок рассказал матери, что дядя 
Рустам неоднократно совершал с ним жуткие 
вещи. Эксгибиционизм — самое безобидное 
из рассказов мальчика. 

В 2011 году по заявлению бабушки было воз-
буждено уголовное дело. Обе женщины утверж-
дали, что родственники Рустама неоднократно им 
угрожали. Вот что Тамара пишет в Интернете: 

«Его родственники приезжали, провоци-
ровали меня и моих близких, требуют, чтобы 

мы забрали заявления и поменяли показания. 
Его родственники и друзья работают в полиции, 
УФРС, адвокатами, военными. Они пытаются или 
уже подкупили судмедэкспертов...»

Жаловались они и правозащитникам. 
— К нам эта семья обратилась в первый раз 

в 2012 году. Мы направили обращение в про-
куратуру, — рассказал «МК» юрист обществен-
ной организации «Сопротивление» Александр 
Кошкин. — Потом они обратились уже повторно. 
Говорили, что из СИЗО им звонит сам арестован-
ный и угрожает расправой. А вчера мы узнали о 
том, что Рустама оправдали.

Впрочем, родные обвиняемого тоже не раз 
публично высказывали свою позицию. Вот вы-
держки из письма сестры Рустама. 

«За время следствия проведено 19 экспер-
тиз, которые доказывают невиновность Рустама. 

Две сексологические экспертизы признали обви-
няемого не склонным к педофилии. Все осталь-
ные экспертизы проводились на основании за-
явлений его бывшей жены — матери ребенка. 
Налицо случай оговора. Однако СУ СК России 
по Калмыкии всеми силами пытается притащить 
за уши какие-то обвинения. Так как обвинение не 
подтвердилось, СУ СК России по РК изменило 
обвинение. Со слов жены, 9 раз она просыпалась 
среди ночи и видела, как ее обнаженный супруг 
уводил мальчика в ванную, а спустя время они 
возвращались оттуда, и якобы ребенок плакал. 
А почему она 9 раз это наблюдала и ни разу не 
спросила, что происходит?»

В понедельник в 19.50 произошла развязка. 
Тамара задушила подушкой сына и трехлетнюю 
дочку (их общий ребенок с Рустамом), после чего 
ввела себе в вену воздух. Но женщину успели 
откачать. Сейчас она в психбольнице.

В Калмыкию выехало руководство СКР по 
СКФО. Они проверят законность обвинений. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

УБИЙСТВО ДЕТЕЙ КАК ЖЕСТ ОТЧАЯНИЯ?

Желающих покинуть этот грешный 
мир и поселиться на Красной планете 
уже 8 тысяч. Уму непостижимо! Но 
в голландской компании «Mars One» 
заявляют, что это только предвари-
тельный сбор голосов еще до начала 
официального запуска процедуры от-
бора. Несмотря на то что для полета 
нужны всего 4 человека, организато-
ры намерены набрать до 1 миллиона 
желающих. Это надо для того, чтобы 
была возможность идеально ском-
бинировать экипаж по физическим 
и психологическим параметрам. 
Первопроходцы должны отвечать 
всем указанным требованиям, ведь 
им предстоит выполнение уникаль-
ной миссии — стать первыми людьми 
на Марсе в 2023 году. «МК» узнал все 
последние новости о проекте. 

Одновременно с отбором людей спе-
циалисты будут готовить к полету технику. 
В 2016 году к Марсу отправят беспилотный 
корабль Dragon, чтобы отработать механизм 
посадки. 

Затем через каждые два года (именно с 
таким интервалом открываются астрофизи-
ческие благоприятные «окна» для полета на 
Марс) к далекой планете станут отправлять 
по нескольку жилых капсул. Таким образом, 
к 2023 году, когда на красный грунт впервые 
ступит нога человека, там уже будет кое-что 
припасено для его существования. Первые 
колонисты должны будут построить из капсул 

мини-станцию, которая и станет им домом.
Как стало известно «МК», пока официаль-

ный процесс приема голосов не открыт, это 
должно случиться месяца через два. Но те 8 
тысяч заявок, которые поступили, конечно, 
будут включены в общий отбор. 

— Я пока не отправил заявку, жду, когда 
будет официально объявлен конкурс, — по-
делился с нами один из организаторов груп-
пы «марсиан» в соцсети Сергей. — Но, если 
честно, пока не знаю, как поведу себя, если 
вдруг объявят о том, что я избран. Тогда ведь 
назад пути не будет. И это сложный выбор — 
или родные люди, или Марс.

Напомним, что для участия в конкурсе 
подходят как мужчины, так и женщины от 18 
до 65 лет из любой страны. Преимущество 
будет за претендентами с научно-техническим 
образованием. Плюс хорошее здоровье и 
способность нестандартно мыслить, ведь во 
время полета может произойти что угодно.

После объявления набора на сайте поя-
вится интерактивная страница, на которой бу-
дет вся информация об участниках конкурса. 
Он будет проходить в 4 этапа: сначала отберут 
самых здоровых морально и физически, по-
том из них — самых умных и способных и т.д. 
В конце отбора должно остаться 40 человек, 
которые и станут участниками телешоу «За 
марсианским стеклом». Они уже будут сфор-
мированы в идеальные четверки — по два 
парня и девушки в каждой. А потому выбрать 
первых «марсиан» из них организаторы уже 
спокойно могут доверить телезрителям. 

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Напомним, что в декабре 2010 
года Россия получила право на 
проведение чемпионата мира по 
футболу в 2018 году. До этого при 

предоставлении официальной заявки в ФИФА 
в составе российской делегации был и Роман 
Абрамович. На пресс-конференции в Цюрихе 
тогдашний премьер-министр Путин заявил, что 
подготовку к ЧМ-2018 профинансирует среди 
прочих и Абрамович, шутливо заявив: «Пусть 
раскошелится немного, у него много денег».

— Соответствуют ли истине утверждения 
господина Добровинского о допросе Романа 
Аркадьевича в Соединенных Штатах? — спро-
сил «МК» у официального представителя 
Абрамовича Джона МАННА.

— Неправда, его не допрашивали и не вы-
зывали — ни то, ни другое. Заявления о том, что 
Роман Абрамович был допрошен, не соответ-
ствуют действительности.

— Хорошо, но, может быть, был не до-
прос, а беседа между Абрамовичем и пред-
ставителями американских правоохрани-
тельных органов или иные контакты?

— А чем допрос и беседа отличаются? Наша 
позиция очень четкая: информация Добровин-
ского не соответствует действительности.

— Сообщения о задержании Абрамовича 
наверняка нанесли ему ущерб?

— Я был так занят опровержениями, что не 
успел посмотреть котировки (пресса сообщала, 
что акции принадлежащих Абрамовичу компа-
ний подешевели за понедельник более чем на 
130 млн долларов. — «МК»). Было ли связано 
какое-то падение стоимости акций с этим или 
с общей ситуацией на рынках сейчас — не могу 
сказать...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Не раз публиковавшийся в «МК» из-
вестный журналист и писатель Игорь 
Рабинер в свое время написал книгу 
«Как Россия получила чемпионат 
мира по футболу-2018». Сегодня мы 

публикуем отрывки из этой книги.
«Фикция» — так озаглавил материал глав-

ный английский таблоид Sun, уверенный: исход 
голосования был предрешен, и русская деле-
гация знала о победе уже за сутки до выборов. 
Якобы глава российского заявочного комите-
та Сорокин даже сказал об этом английским 
коллегам.

Испанская газета AS в материале «Не-
фтегазовый блок»:

«Россия и Катар. Раньше их объединяли 
только огромные запасы нефти и большое число 
миллионеров, теперь обе они — хозяйки пред-
стоящих чемпионатов мира. Иберийская заявка 
не смогла конкурировать с нефтегазовым блоком, 
хотя объективно была самой сбалансирован-
ной. Русские миллионы дадут ФИФА больше, 
чем кризис, который переживает Португалия. 
Арабские миллиарды перевесили все остальные. 
Нефтедоллары победили».

Самая влиятельная газета Испании El 
Pais:

«Деньги нефтяных магнатов вроде Рома-
на Абрамовича и возможность освоения новых 
рынков оказали решающее влияние на ФИФА: 
чемпионат мира 2018 года пройдет в России».

8 ТЫСЯЧ ЗЕМЛЯН ГОТОВЫ 
ПЕРЕЕХАТЬ НА МАРС

Среди них «МК» нашел  
и одного россиянина

— Михаил Викторович, воз-
можно ли лечение на дому при 
таком диагнозе, как клиниче-
ская депрессия?

— Подавляющее число россиян, страдаю-
щих от депрессии, как правило, лечатся на дому 
— не хотят получать помощь в клиниках и не 
ходят к психиатрам. В принципе, если пациент 
не страдает сопутствующими заболеваниями 
сердца, печени и т.д., содержание дома воз-
можно. Сейчас это не проблема, тем более пси-
хиатрию переводят на домашнее лечение. Так 
было и с Березовским, который, безусловно, 
страдал депрессией.

— Как это можно понять? Ведь об этом 
диагнозе Березовского стало известно толь-
ко после его смерти...

— Профессионал видит характерные 
признаки сразу. Это манера говорить, подбор 
определенных слов, замедленные движения. 
Кроме того, тот факт, что он рвался в Россию, 
его покаянное письмо — говорят о некоем под-
ведении итогов его жизни.

— Британские эксперты установили, что 
Березовский погиб от удушения. При этом 
ни характерных следов, ни следов борьбы 
нет. Как такое возможно?

— Ответ прост. Я не думаю, что Березовский 
хотел покончить жизнь самоубийством. Воз-
можно, он, при своем заболевании, находился 
в возбужденном состоянии — и в ярости дернул 
повязанный шарф и повредил рефлексогенную 
зону на шее. Повреждение особо чувствительных 
нервных окончаний в этой зоне приводит к оста-
новке сердца и вызывает остановку дыхания. 
В восточных единоборствах есть даже такой 
прием — удар ребром ладони по шее сзади. 
Мгновенная смерть — и никаких следов.

— Другими словами, смерть Березов-
ского — нелепая случайность?

— Получается, так.
Впрочем, не все профессионалы согласны 

с мнением Виноградова. Вот какое мнение вы-
сказал крупный столичный судмедэксперт на 
условиях анонимности:

— Сразу скажу — сам он себя не мог заду-
шить. Как только человек сдавит петлю у себя на 
шее, он потеряет сознание, мускулатура осла-
бится, и руки отпустят удавку. Сообщается, что 
возле его тела на полу ванной найден некий 
шарф. Мне непонятно: почему шарф был на 
полу? Можно, конечно, предположить, что этот 
предмет аксессуара был мягким и под весом тела 
в какой-то момент развязался. Но тогда шарф 
должен висеть, например, на полотенцесушите-
ле или крючке каком-нибудь. Но в большинстве 
случаев удавка обвязана вокруг шеи. 

Что касается признаков повешения — если 
удавка была мягкой, то следа на шее (так на-
зываемой странгуляционной борозды) могло и 
не остаться. Часто, к слову, именно по борозде 
определяют — человек сам повесился или ему 
«помогли». В последнем случае борозда гори-
зонтальная и замкнута. При удавлении чаще, 
чем при повешении, обнаруживают переломы 
подъязычной кости, хрящей гортани.

На вскрытии у повесившихся видны крово-
излияния в белковую оболочку глаз. Еще один 
признак, который говорит о повешении, — со-
стояние легких. Если сдавление было быстрым, 
то воздух из легких выходит через плевру (обо-
лочку, покрывающую легкие), что приводит к 
образованию воздушных пузырей в легких (так 

называемой эмфиземе).
Давность смерти определить довольно 

легко. Первое — по трупным пятнам. Если они 
исчезают, когда надавливаешь на них рукой, то 
мы ставим срок — до 6 часов. Если при ударе о 
плечо образуется мышечное сокращение, то это 
показывает, что человек умер совсем недавно. 
Еще один более-менее достоверный способ 
— по ректальной температуре. Как правило, 
температура тела уменьшается на градус за 
час. Правда, этот метод не работает, если че-
ловек при жизни, например, болел с высокой 
температурой.

Что же все-таки толкнуло Березовского на 
роковой шаг? Диагноз «клиническая депрессия» 
выглядит довольно расплывчато: получается, что 
всемирно известный политический авантюрист 
покончил с собой в минуту дурного настроения. 
Помочь читателям «МК» разобраться в самом 
термине мы попросили Андрея СЫНИКЭ, за-
местителя главного врача по медицинской части 
психиатрической клинической больницы №1 им. 
Н.А.Алексеева, кандидата медицинских наук.

— Андрей Борисович, как часто случа-
ется клиническая депрессия? И что может 
быть ее причиной?

— Клиническая депрессия — это не ме-
дицинское понятие, а скорее бытовое. Обычно 
так говорят о диагнозе людям, получающим 
лечение в стационаре. Вообще депрессию 
может вызвать все что угодно, начиная от ма-
ленькой несправедливости, обиды и заканчивая 
врожденными факторами. Поэтому она может 
быть и разной степени тяжести. При незна-
чительном депрессивном состоянии человек 
может выглядеть вполне здоровым, продолжать 
работать и не принимать антидепрессантов. 
Но если беды, как говорится, наваливаются 
все и сразу, то степень тяжести психического 
расстройства резко возрастает. И тогда без 
врачебного вмешательства, без специальных 
лекарств не обойтись. 

— А если человек одновременно будет 
принимать не только антидепрессанты, но 
и наркотик, к примеру кокаин? Может ли это 
подтолкнуть его к роковому шагу?

— Естественно, сочетание наркотика и 
антидепрессанта только усилит депрессивное 
состояние. Наркотик дезактивирует (блокирует) 
действие лекарств. А значит, депрессия только 
усилится, и человек может совершить непопра-
вимый поступок. Бывают такие моменты, когда 
депрессия наваливается на человека внезап-
но, всей тяжестью. Называется это состояние 
«депрессивный раптус». (Раптус, от лат. raptus 
— «захватывание», — приступ неистового воз-
буждения (меланхолический взрыв), вызванный 
чрезмерно сильным по степени выраженности 
аффектом тоски или страха, возникающий на 
фоне депрессивного состояния, заторможен-
ности или ступора.) В этот момент сам человек 
не может справиться со своим состоянием. Боль-
шинство таких больных сами не находят выхода, 
идут по пути наименьшего сопротивления. И 
в состоянии раптуса они способны покончить 
жизнь самоубийством. 

...Надо сказать, что число депрессивных 
людей, кому требуется помощь психиатра, с каж-
дым годом увеличивается. По данным ВОЗ, сей-
час в мире таких людей примерно 10—15%. 

Дарья ФЕДОТОВА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Александра ЗИНОВЬЕВА.

...ЗАДУШИТЬ СЕБЯ В ЯРОСТИ
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СЕГО ДНЯ

«Было проведено 25 марта патологоа-
натомическое исследование 67-лет-
него российского гражданина Бориса 
Березовского, который был найден 
мертвым в объекте жилой недвижи-
мости в Милл-Лейн, Аскот, в субботу 
23 марта, — сообщила полиция округа 
Темз-Вэлли. — Результаты вскрытия, 
проведенные патологоанатомом МВД, 
показали, что причина смерти сопря-
жена с повешением».

«Патологоанатом не обнаружил никаких 
признаков насильственной борьбы, — говорит-
ся в сообщении полиции. — Будут проведены 
дополнительные тесты, включая токсикологиче-
скую и гистологическую экспертизы, результаты 
которых могут появиться предположительно в 
течение нескольких недель. Судмедэкспертиза 
недвижимости в Аскоте, начатая офицерами по 
изучению места преступления, будет продол-
жаться несколько дней, а оцепление останется 
на месте до конца этих мероприятий».

Британское издание The Guardian перевело 
обнародованные выводы полиции с официаль-
ного языка на простой: «Российский олигарх-
изгнанник Борис Березовский повесился в 
ванной своего дома в Аскоте».

— Я бы хотел вновь заявить, что у нас нет 

свидетельств участия какой-либо третьей 
стороны в этом деле, — цитируют британские 
СМИ слова Кевина Брауна, инспектора полиции 
Темз-Вэлли.

Тем не менее многие из тех, кто знал Бе-
резовского, сомневаются в том, что он мог на-
ложить на себя руки. Так, The Telegraph цитирует 
историка Юрия Фельштинского, заявившего: 
«Борис был борцом, и никакого самоубийства 
не было у него в ДНК». Не верит в суицид и со-
ветник Березовского лорд Белл.

Издание The Telegraph пишет о том, что 
единственный охранник Березовского (по не-
которым данным, в прошлом сотрудник изра-
ильской спецслужбы «Моссад») утром в субботу 
оставил своего работодателя одного дома на 
несколько часов, чтобы выполнить несколько 
заданий олигарха, полученных в пятницу. До-
мой бодигард вернулся около трех часов дня и 
обнаружил телефон Бориса Абрамовича с не-
отвеченными звонками, после чего он взломал 
запертую изнутри дверь ванной, где обнаружил 
своего бездыханного патрона. Как замечает The 
Telegraph, раньше у Березовского была мощная 
охрана, в которой работали бывшие служащие 
французского Иностранного легиона, однако 
из-за финансовых проблем олигарху пришлось 
расстаться почти со всеми телохранителями.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

БРИТАНСКИЕ ПОЛИЦЕЙСКИЕ НЕ НАШЛИ КРАЙНЕГО

ОСАДОК...

КЛЮЧЕВЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
КОСМОНАВТА ЧИТАЙТЕ на сайте 

 

Портрет страха
— Александр Иванович, у каждой болезни 

в медицине есть свои признаки, симптомы, 
свой «портрет», по которому грамотный врач-
клиницист может безошибочно поставить диа-
гноз. Как бы вы описали пациента, страдающе-
го приступами беспричинного страха?

— Начнем с того, что это могут быть мужчина 
или женщина, но, скорее, женщина, так как в моей 
практике их было чуть больше. Либо молодого, 
либо среднего возраста. По характеру — активные, 
целеустремленные, ответственные, честолюби-
вые... Очень работоспособные в период, пред-
шествующий болезни. В анамнезе у нее (или у 
него) можно увидеть черепно-мозговую травму или 
травму спины, шеи, частые инфекции ЛОР-органов 
в детстве, острые стрессовые ситуации или срыв 
адаптации организма в результате длительного 
перенапряжения и истощения жизненных сил.

Также, по моим наблюдениям, панические ата-
ки нередко развиваются у молодых людей на фоне 
длительного приема психотропных препаратов, 
легких наркотиков, поэтому в «портрете» следует 
прописать социальный статус, который позволяет 
таким больным непозволительное: танцы до утра, 
ночные клубы, нездоровый — во всех смыслах — 
образ жизни. Либо, если речь идет о старшей воз-
растной группе — болезни может предшествовать 
длительный период алкоголизации, который, как 
правило, вызван необходимостью хоть как-то сни-
мать усталость из-за ненормированного рабочего 
графика и постоянных перегрузок.

Также следует отметить некоторые сома-
тоформные расстройства (то есть похожие на 
заболевания внутренних органов), которые мо-
гут как предшествовать приступам страха или 
сопровождать их, так и развиваться самостоя-
тельно: бессонница, нарушения пищеварения, 
мочеполовые расстройства, сердечно-сосудистые 
симптомы и т.д.

— То есть па-
ническая атака — 
это не просто вдруг 
возникший страх, 
у него всегда есть 
спутники...

— В большин-
стве случаев — да.

— А как вообще 
она выглядит, что в 
это время чувству-
ет человек?

— Пациенты 
описывают свои жа-

лобы по-разному: не хватает дыхания, бросает то 
в жар, то в холод, возникает сильное волнение, а 
порой такой страх, что хочется кричать, выбежать 
куда-то, облить себя водой... Или вдруг сердце 
начнет колотиться, как сумасшедшее. Не хватает 
воздуха, пот льется градом, ощущается внутреннее 
беспокойство, которое может длиться от несколь-
ких минут до нескольких часов...

Случай на Ярославке
— Получается, панические атаки — это 

мнимые расстройства, то есть чисто психиа-
трическая проблема. Ничего по-настоящему 
серьезного жизни и здоровью таких людей 
не угрожает?

— Во-первых, это серьезное заболевание, 
причем очень тяжело переживаемое человеком. 
Частые приступы страха смерти, страха сойти с 
ума, сделать что-то противоестественное и т.д. 
бесследно не проходят. Со временем они меняют 
образ жизни, характер личности, а в конечном 
итоге, если нет адекватного лечения, действи-
тельно могут привести к развитию тех или иных 
соматических расстройств.

Во-вторых, нужно принимать во внимание 
неадекватность восприятия реальности и труд-
ность самоконтроля в период приступа. А значит, 
высокую вероятность несчастных случаев. В этой 
связи могу привести такой пример. У одного моего 
пациента приступы панических атак случались 
исключительно в замкнутом пространстве. Он не 
пользовался лифтом, избегал маленьких комнат 
(всегда ночевал в гостиной) и т.д. Но однажды, 
находясь за рулем авто, он попал в сильный за-
тор на Ярославском шоссе и с ужасом увидел, 
что спереди, сзади и сбоку все машины стоят, что 

он «заперт»... И тут с ним случился сильнейший 
приступ, которого раньше было. Не помня себя 
от ужаса, мужчина выскочил на дорогу и побежал 
вперед по встречной полосе...

Вы, как и большинство людей, думаете, что это 
— психиатрическая проблема. Так часто считают 
и сами больные, их родственники, знакомые. Увы, 
многие мои коллеги-доктора также рассматри-
вают панические атаки в рамках отечественной 
(невроз) или западной (тревожное расстройство) 
парадигм. Даже в тех случаях, когда в медицинской 
карте ставят «ВСД», «симпато-адреналовый криз», 
«нейро-циркуляторная дистония с паническими 
атаками», лечение обязательно будет направлено 
на снижение уровня тревожности, нормализацию 
настроения, цикла сна и бодрствования и т.д. 

Но ни успокоительные, ни антидепрессанты, 
ни психотерапия не затронут причину болезни, это 
будет лишь симптоматическая помощь. 

Паника — процесс обратимый
О том, что пациенты с паническими атаками 

немного «не в себе», приходится думать и в том 
случае, если у них имеются упомянутые выше 
соматоформные расстройства. Сколько ни лечи 
такую «гипертонию», «диспепсию», «гастрит», «им-
потенцию», «щитовидку» и т.д., ничего не поможет. 
А с учетом постоянно меняющихся жалоб пациента 
на фоне чистых анализов и данных медицинских 
обследований волей-неволей приходится думать 
о направлении в психиатрическую клинику.

— А как тогда следует лечить, в чем при-
чина болезни?

— В изолированной или сочетанной дисфунк-
ции вегетативных центров. Помните, когда мы 
говорили о «портрете» пациента с паническими 
атаками, я сделал акцент на анамнестических 
данных. Дело в том, что травмы, ожоги, острые и 
хронические инфекции, стрессы, вредные при-
вычки и т.д. часто приводят к нарушению работы 
определенных вегетативных нервных центров. 
И даже если это будет один околопозвоночный 
ганглий или небольшое сплетение, это «слабое 
звено» рано или поздно «потащит» за собой другие 
отделы. Отсюда — многообразие симптоматики 
при вегетативных нарушениях и очень разная сте-
пень ее выраженности. 

Теперь о том, как лечить... Все новое — 
это хорошо забытое старое, и мой авторский 
метод диагностики и лечения панических атак, 

вегетативных расстройств в целом — не исключе-
ние. В свое время я заинтересовался работами в 
области вегетологии Н.Е. Введенского, К. Дрезеля, 
В.М.Бехтерева, Л.А. Орбели..., из которых следова-
ло, что одной из причин дисфункции нервных кле-
ток может стать парабиоз (такое состояние, когда 
их активность минимальна или отсутствует). Это 
было многократно подтверждено в экспериментах. 
Доказано было и то, что нарушение в одном звене 
вегетативной иннервации приводит к дисфункции 
других, соподчиненных или вышестоящих центров, 
что служит распространению парабиоза. Удиви-
тельно, но сегодня об этом никто не знает.

— А это можно как-то остановить?
— В том-то и дело! Парабиоз — процесс 

обратимый. Воздействие на парабиотические 
участки по индивидуально подобранным режимам 
световой, магнитной и электрической стимуляции 
позволяет нам «оживлять» неработающие нервные 
клетки. Практика показывает, что за десять дней 
терапии можно добиться такого эффекта, при 
котором функциональная регенерация вегетатив-
ных функций будет продолжаться еще в течение 
последующих трех месяцев! 

— То есть вы лечите без таблеток и 
операций?

— Исключительно физиотерапия, она 
наиболее физиологична и лишена побочных 
эффектов.

— А противопоказания к ней суще-
ствуют? 

— Противопоказаний как таковых нет, но есть 
болезни, при которых наше лечение не будет эф-
фективным. Это истинные депрессии и фобии, 
сердечные, эндокринные и онкологические за-
болевания. Во всех остальных случаях: панические 
атаки, ВСД (или нейроциркуляторная дистония), 
головные и лицевые боли, последствия ЧМТ и 
другие расстройства с выраженным вегетативным 
компонентом — мы всегда видим обратимость 
симптоматики. 

Алексей МИХЕЕВ. 

Вы впервые испытали острый приступ 
страха? Или чувство внутренней тревоги, 
которая вдруг «накатывает» и так же 
внезапно пропадает, — стало привыч-
ным явлением, с которым приходится 
мириться? А может быть, вы много лет 
безуспешно пытаетесь избавиться от 
диагноза: «паническая атака», и числу 
госпитализаций потерян счет?.. Не 
отчаивайтесь! В клинике «РОСМИД» 
знают причину этой болезни и то, как с 
ней нужно бороться...

НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ РЕ
КЛ

АМ
А

КЛИНИКА РОСМИД
Тел. (495) 744-51-89, (499) 369-12-76

www.rosmid.ru
Первичная консультация — 4000 рублей

Диагностика: ЭКГ — 400 рублей, КРГ — 750 рублей
Компьютерная термография — 850 рублей

Стоимость курса терапии — от 50000 рублей

А.И. Беленко, 
руководитель клиники.

БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИИ!

Трагедия в Калмыкии: бывшая жена педофила задушила  
его жертву, а потом пыталась убить себя

МНЕНИЕ

Блогеры писали, что митинг «В защиту хор-
ды» якобы затеяли районные власти, чтобы 
показать свою лояльность мэрии и большой 
городской стройке. Говорилось, что туда чуть ли 
не за деньги собираются «пригонять» учителей, 
чиновников из управы и ничего не смыслящих 
работяг из подрядных организаций — для мас-
совой поддержки строителей. Идея подобного 
оплаченного противостояния показалась какой-
то уж слишком надуманной и нереальной, что, 
к слову сказать, подтвердилось.

На деле слухи о заказном митинге ока-
зались обычной уткой. Никаких защитников 
хорды, а равно и заказных «квакеров» в ука-
занном месте не оказалось. Десяток-другой 
довольно вялых противников строительства с 
плакатами, окруженных таким же количеством 
фотографов и зевак, одиноко смотрелись на 
фоне аномальной мартовской пороши. Какие-
то ушлые ребята, правда, пытались придать 
митингу оппозиционности, но смотрелось это 
как-то кисло и неубедительно. 

Подумалось: при чем здесь политика? Люди 
волнуются о том, как изменится их жизнь в связи 
со строительством, что принесет с собой боль-
шая, оживленная трасса? Напуганные страш-
ными картинками в Сети и нелепыми слухами, 
люди чувствуют себя обиженными и обману-
тыми. Я вспомнила, как моя близкая подруга 
волновалась, когда неподалеку от их дома стали 
возводить Третье транспортное кольцо. Первое 
желание было продать квартиру и переехать 
куда-нибудь в тихое, спокойное место. Казалось, 
что оживленная трасса разом нарушит сложив-
шийся годами порядок жизни и своим шумом, 
гарью и суетой превратит существование семьи 
в сплошное неудобство и кошмар. Но когда за 
защитными экранами засновали машины и до-
рога заработала в полную силу, подруга поняла: 
ничего не изменилось, напротив, стало гораздо 
удобнее добираться в центр города и на дачу, 
перестали докучать вечные пробки. Дорога жила 

своей жизнью, а люди своей. Высокие щиты от-
гораживали жилье от дорожного шума и гари, 
а крытые пешеходные переходы соединяли с 
противоположной стороной улицы и позволяли 
без проблем добираться до соседнего парка, 
магазина и кинотеатра. В общем, опасения не 
оправдались, и люди довольно быстро забыли 
прежние страхи.

Когда сегодня я слышу постоянные пере-
суды по поводу Северо-западной хорды и других 
реконструируемых дорог, когда вижу, как люди 
с внушаемостью зомби внимают оголтелым 
протестным активистам, то невольно вспоми-
наю свою подругу. Конечно, любая большая 
стройка — это дискомфорт и беспокойство, 
любые изменения привычного окружения — до-
полнительный стресс и испытание для психики. 
Но ведь кроме эмоций есть еще и логика, и 
здравый смысл! И не надо быть инженером, 
чтобы понять, что городу не обойтись старыми 
улицами и проездами. Надо расти и обновлять-
ся, где-то в ущерб прежней безмятежной жизни. 
Соседство с новой современной магистралью 
вовсе не означает, что эта жизнь станет тусклой 
и безрадостной, она просто станет другой, точно 
так же, как и весь город. 

И правильнее всего здесь не поддаваться 
панике и не доверять тем, кто на любом бытовом 
протесте пытается заработать себе дополни-
тельные политические бонусы. Любое обнов-
ление несет в себе большой созидательный 
потенциал, и, возможно, новая дорога окажется 
не такой страшной и бесполезной, как ее пыта-
ются представить.

Инга СМОЛЯНИНОВА.

В минувшие выходные на улице На-
родного Ополчения анонсировалось 
довольно необычное народное высту-
пление — митинг «В защиту Северо-
западной хорды». Жители домов, по 
соседству с которыми должна пройти 
новая трасса, неоднократно высказы-
вали недовольство строительством 
дороги и объединялись для совмест-
ного протеста. А вот о том, что у хорды 
есть сторонники, слышать не приходи-
лось. Откуда взялись эти защитники и 
что они хотели доказать?

СОРНЯКИ 
НА ПОЧВЕ 
ПРОТЕСТА
Недовольства жителей 
строительством Северо-
западной хорды становятся 
поводом для политических 
манипуляций

Министр образования и науки Дмитрий 
Ливанов назвал в интервью на «Эхо 
Москвы» Российскую академию наук 
«нежизнеспособной» и «бесперспек-
тивной». Цитата вызвала бурю эмоций: 
академики РАН написали открытое 
письмо, в котором требуют от Ливанова 
публичного извинения.

«...Ваше высказывание оскорбляет многоты-
сячный коллектив сотрудников РАН и других госу-
дарственных академий... Считаем Ваше поведение 
недопустимым для министра образования и науки 
РФ и требуем Вашего публичного извинения перед 
сотрудниками РАН. Оставляем за собой право 
требовать Вашей отставки с поста министра», — го-
ворится в письме, подписанном вице-президентом 
РАН академиком Некипеловым, вице-президентом 
РАН академиком Месяцем, вице-президентом 
РАН, председателем Сибирского отделения РАН, 
академиком Асеевым и академиком Фортовым.

Отметим, что конфликт зрел давно. Еще 
21 марта Ливанов объявил о своем намерении 
создать конкурента РАН — так называемый Совет 
по науке, куда войдут, по его словам, «ученые дее-
способного возраста». Он, не стесняясь, назвал 
ее оппозицией к традиционной академии, пообе-
щал, что в совет войдут исключительно «крупные 
ученые в дееспособном возрасте, работающие и 
достигшие реальных успехов». Видимо, лауреат 
Нобелевской премии академик Жорес Алферов, 
знаменитые ученые Геннадий Месяц, Владимир 
Фортов считаются «не достигшими успехов».

И вот конфликт разгорелся с новой силой. 
За комментарием мы обратились к одному из 
подписантов, вице-президенту РАН, академику 
Владимиру ФОРТОВУ. 

— Мнение Дмитрия Ливанова является 
каким-то сюрреализмом, оно вызвало удивление 
у меня и у моих коллег. Его программа действий 
сводится к тому, что мы должны полностью ско-
пировать американскую систему организации 
науки. Но зачем нам это делать, когда мы уже 
доказали, что Российская академия наук вполне 
дееспособна? Аналоги нашей организации суще-
ствуют в Германии (это Общество Макса Планка), 
в Китае и многих других странах.

— А как устроена система в США?
— Там есть три государственные академии 

наук и разветвленная система национальных 
лабораторий и университетов. Американская 
система не сводится к такой примитивной схеме, 
какую представляет Ливанов, желая создать двух 
конкурентов — РАН и Совет науки. В США очень 
силен корпоративный дух среди всех ученых. И, 
кстати, там нет министерства науки и министра, 
а наука есть. Координирует работы только один 
советник при президенте.

Перед подписанием номера «МК» стало 
известно, что Ливанов извинился за свои 
слова.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЧТО ЛУЧШЕ 
УПРАЗДНИТЬ: РАН 
ИЛИ МИННАУКИ?
Академики поссорились  
с министром Ливановым

Такой видят первую жилую станцию на Марсе 
организаторы проекта Мars One.
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Михаил Старшинов родился в Мо-
скве в 1971 году. Высшее образо-
вание получил в возрасте 33 лет, 
окончив Уральскую госакадемию 
физической культуры, а через год 

— Санкт-Петербургский институт МВД. Канди-
дат юридических наук, информации о теме дис-
сертации в открытых источниках нет. 
Согласно официальной биографии, до прихода в 
политику «занимал руководящие посты в руково-
дящих постах в корпорации «Росавиакосмос» и 
занимался бизнесом». Согласно БД «Интегрум», 
с конца 90-х Старшинов М.Е. выступал учредите-
лем ряда фирм в Москве и Подмосковье. Акции 
некоторых из этих фирм владелец сохранил по-
сле избрания Старшинова в Госдуму в 2007 году. 
В частности, 100% акций многопрофильного 
ООО «ОНТОНС-М» Михаил Старшинов продал 
или передал другому лицу только в 2010 году, 
а ЧОП «Инфаст» — в 2011 году (данные ЕГРЮЛ). 
При этом, судя по выпискам из ЕГРЮЛ, Старши-
нов М.Е. остается держателем 100% акций ЧОП 
«Медведь» и 30% акций ООО «МДС» (изменений 
в составе владельцев в ЕГРЮЛ не зафиксирова-
но). В кандидатских и депутатских декларациях 
с 2007 года эти сведения не отражены. В 2007 и 
в 2011 году Старшинов указывал наличие у него 
100% акций компании «Volnetech Equities Inc.», 
данные о существовании которой в открытых 
источниках и базах данных отсутствуют. 
Политическую карьеру начал в «Родине», где 
считался правой рукой Александра Бабакова, 
который в 2006 году был избран лидером партии 
и руководителем думской фракции «родинцев». 
Вместе с ним в этом же году перешел в «Спра-
ведливую Россию», с которой слилась «Роди-
на». В 2011 году вслед за Бабаковым вступил в 
Общероссийский народный фронт и, продол-
жая оставаться депутатом Госдумы от эсеров, 
участвовал в праймериз ОНФ. В официальных 
списках праймериз не значится. Был включен в 
список «Единой России» по Карачаево-Черкесии. 
Является координатором ОНФ на Северном 
Кавказе и первым зампредом Комитета Госдумы 
по делам национальностей.
Официально задекларированный доход в 2011 
году — 1,9 млн рублей. Владеет квартирой в 
Москве площадью 42 квадратных метра и двумя 
автомобилями — BMW и Mercedes Benz.

Отдел политики.

— Михаил Евгеньевич, судя по вашей персо-
нальной странице на сайте Госдумы, в про-
шлом созыве, будучи во фракции эсеров, вы 
вносили довольно мирные законопроекты 
— об унификации наименований нотариаль-
ных действий, об уточнении требований к 
ломбардам... А в этом созыве, с приходом 
в «ЕР», пошла сплошная большая политика. 
Почему? 
— Ну изменилось-то как всё. Смотрите, что мы 
пережили за год-полтора. Такого не было с мо-
мента моей юности, конца 80-х — начала 90-х. И 
митинги, и призывы, и уличная активность. Тогда, 
кстати, это привело к развалу страны. Я бы сказал 
так, что жизнь заставила.
— Вот, кстати, о митингах: 6 мая беспорядки на 
Болотной, а 10 мая вы уже внесли законопро-
ект о митингах. Это была такая реакция? 
— Конечно. Это были вынужденные меры. Не 
только 6-го, там и до этого что творилось — это 
же ни в какие ворота.
— Да ведь первые митинги были мирные. 
Пьяных и то не было, я сама видела.
— Предлагаю сказанное выше считать ответом 
и на этот вопрос. Я не считаю митинги наиболее 
конструктивным способом решения накопивших-
ся проблем. Для кого-то участие в митингах — это 
самопиар, для кого-то — времяпрепровождение, 
для кого-то — выброс адреналина. Но собственно 
коэффициент полезного действия какой? На месте 
оппозиции я бы предлагал что-то более содержа-
тельное, например на встрече с президентом, на 
которую их лидеры были приглашены.
— Так они и предлагали — провести новые 
выборы.
— Выборы состоялись и были признаны легитим-
ными. Считаю неправильным во главу угла вместо 
мнения большинства возводить мнение меньшин-
ства. Причем абсолютного меньшинства.
— Почему же меньшинства, если за «Единую 
Россию» на думских выборах проголосовало 
меньше 50%? Партия ведь только за счет 
перераспределения голосов тех, кто не при-
шел на выборы, получила больше половины 
мест.
— А за них сколько проголосовало? За «героев» 
Болотной?
— За всю парламентскую оппозицию в целом 
больше половины.
— На Болотной не было ни Зюганова, ни Жири-
новского. Там были Удальцов, Немцов и компания. 
И тогда совершенно определенно высказались 
лидеры крупнейших партий, что неприемлема 
такая форма протеста. 
— Даже форма первой Болотной?
— Вектор, заданный отдельными участниками 
этих мероприятий, создал фундамент для того, 
что произошло впоследствии. 
— А как вы физически писали закон о митин-
гах? Увидели потасовку — и написали?
— Да, увидели и написали. Кстати, законопроект 
очень последовательный и понятный.
— Действительно стояла задача принять 
его до 12 июня? Ведь из-за этого оппозиция 
устроила тогда «итальянскую забастовку», 
затянув рассмотрение законопроекта до 
полуночи.
— Да, стояла. И тот саботаж, который устроила 
часть депутатов, лишний раз подтвердил нашу 
правоту. 
— То есть если бы они вели себя по-другому, 
закон бы к 12 июня не проталкивали?
— Я могу одно сказать: этого требовала обстанов-
ка и те события, которые произошли в мае. 
— Иначе могло бы быть что?
— Не могло бы быть, а было. То же самое, что и 
6 мая, если не хуже. Чувство вседозволенности 
и абсолютной безответственности, безнаказан-
ности при организации и проведении подобных 
мероприятий — было очевидно. 
— Но многие очевидцы говорят, что, если бы 
ОМОН не преградил дорогу на мост, ничего 
бы и не было.
— Если вы хотите подменить следственные органы 

мной, то это не получится. Я деталей и нюансов 
не знаю. Более того, я там не был. Но для меня как 
для гражданина неприемлемо, когда подобные 
столкновения с полицией происходят в центре 
города.
— Но если виноваты не организаторы 
митинга...
— Виноватые должны быть наказаны. А опреде-
ление виноватых — это в суд.
— Может, тогда стоило дождаться решения 
суда? И потом, возможно, пришлось бы вно-
сить совсем другой закон: о том, чтобы по-
лиция не мешала проведению митингов. 
— У нас достаточно законодательных мер, чтобы 
наказать полицейских, если они виноваты, тем 
более при исполнении своих служебных обязанно-
стей. Выше крыши таких мер. У нас не хватало мер 
в отношении подобного рода безответственных 
граждан, толкающих людей на нарушение закона в 
угоду своим амбициям, таких, как Удальцов и ком-
пания. Мы заполняли законодательный пробел. 
— А «итальянскую забастовку» вы как тогда 
восприняли?
— Это был пиар. Чтобы это рассказали, показали. 
А нужно, чтобы какой-то конструктив был!
— А может быть, они хотели таким образом 
привлечь внимание...
— Да. Только этого и хотели.
— …вашей же фракции? Чтобы вы их 
послушали?
— Мы живем в демократическом государстве? 
Мы выборы провели? У нас есть большинство и 
меньшинство... 
— Так за «Единую Россию» меньшинство 
проголосовало.
— Мы уже обсуждали это. На сегодняшний день 
мы имеем такой расклад в стенах Госдумы, ка-
кой мы имеем. Вот так выборы прошли, вот так 
народ проголосовал. Давайте уважать мнение 
наших граждан.
— А к мнению тех, которые не за вас голосо-
вали, надо прислушиваться?
— Мы выслушали мнение их представителей, 
оно оказалось неконструктивным. Мы с ним не 
согласны. Какой-то конструктив должен быть. 
— Когда вы произносите слово «конструктив», 
что конкретно вы имеете в виду?
— Считаю, что надо договариваться, прихо-
дить к общему мнению, проводить рабочие 

встречи, участвовать в работе комитетов, прий-
ти к авторам законопроекта и заранее убедить, 
аргументировать. 
— Вот, например, у оппозиции был конструк-
тив: снизить высокие, непомерные штрафы 
за нарушения правил проведения митингов. 
Потому что штраф в 300 тысяч — это разо-
рение для средней российской семьи, это 
нереальная сумма. Я бы ее несколько лет 
собирала. 
— На мой взгляд, подобного рода мера является 
абсолютно адекватной и действенной. И она сразу 
свою действенность продемонстрировала, пото-
му что после принятия закона все это безобразие 
прекратилось. Надо вводить большие штрафы.
— Вот и за вождение в пьяном виде ввели 
500 тысяч штрафа — тоже гарантированное 
разорение семьи. 
— Пьяный за рулем — убивает людей, а не разо-
ряет семьи. Мое мнение, что этот вектор нужно 
поддерживать. Поднимать ответственность. Что-
бы человек понимал, что ему есть что терять. Что 
такое штраф 100 рублей? А если надо заплатить 
500 тысяч — тогда репу почешешь, а надо ли тут 
гусарить, или надо соблюдать закон.
— При нулевом промилле соблюдать его даже 
трезвому сложно.
— Ну да, кефиру выпил — уже не нулевой уровень. 
Вопрос дискуссионный. Если вы спрашиваете 
мою точку зрения, то я придерживаюсь позиции, 
что нулевой промилле надо менять.

«Закон Димы Яковлева»: 
«Я вообще откидываю 
тут эмоциональную 
составляющую»

— В законе о деятельности НКО — иностранных 
агентов вы выступили как соавтор. Скажите, 
когда мы видим под законопроектом под-
писи нескольких сотен человек, как прак-
тически происходит их присоединение к 
законопроекту?
— Подходит депутат к депутату, информация 
распространяется в комитетах. Присоединяют-
ся люди, которые разделяют эту точку зрения и 

готовы дополнить законопроект свежими мыс-
лями, здравыми идеями. На такой товарищеской 
основе.
— А что показалось вам таким нужным в законе 
об НКО, чтобы к нему присоединиться?
— На мой взгляд, совершенно своевременный 
и правильный законодательный ход, который 
продиктован требованиями сегодняшнего дня. 
Многие, в том числе некоммерческие неправи-
тельственные организации задействованы в про-
цессах, которые идут, мягко говоря, не на пользу 
нашей стране. А мы что, должны отсиживаться в 
кустах? Весь мир, кстати, так работает, тут мы 
в аутсайдерах. Посмотрите законодательство 
тех же Штатов. 
— Да, у них есть подобный акт, но он принят 
конкретно в 1938 году против гитлеровских 
лоббистов. А у нас против кого? 
— Наш закон не против кого-то, а в интересах 
наших граждан и безопасности государства. Мы 
должны знать своих героев. Если вы работаете 
на иностранные деньги, укажите, кто вам их пла-
тит, в чьих интересах вы это делаете. И кстати, в 
Америке принятый в 1938 году закон работает 
до сих пор.
— Почему же этот такой своевременный закон 
не работает? До сих пор ни одного иностран-
ного агента Минюст не поймал. 
— Это вопрос не ко мне, а к Коновалову (министру 
юстиции. — «МК»). А возможно, закон сработал 
превентивно, и многие отказались от зарубежных 
грантов до его вступления в силу. Вспомните ту 
же Хельсинкскую группу. 
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Иностранным агентом по закону об 
НКО считается тот, кто получает фи-
нансирование из-за рубежа и одно-
временно занимается политической 
деятельностью. Выступая 16 января 

в Госдуме, глава Минюста Александр Коновалов 
отметил: «Что касается участия в политической 
деятельности, я допускаю, что здесь, возможно, 
будут споры и дискуссии, вплоть до Конститу-
ционного суда». Ни одна организация в реестр 
иностранных агентов до сих пор не внесена. 

— Правозащитники говорят: закон и не за-
работает, потому что как только его приме-
нят хотя бы раз — тут же будет иск в ЕСПЧ и 
победа.

— Будет хоть один случай — тогда можно будет 
говорить. Дело Ходорковского тоже в европейских 
судебных инстанциях обжаловали, и что? 
— Случай был: организация «Щит и меч» сама 
просила, чтобы ее добавили в список ино-
странных агентов. А Минюст ответил в том 
духе, что «Щит и меч» защищает конституци-
онные права граждан — это, по логике ведом-
ства, можно и на западные деньги делать. Вы 
согласны с такой трактовкой? Мысль, которую 
вы как законодатели вкладывали в этот закон, 
Минюст понял правильно?
— Я не оцениваю деятельность Минюста, это 
прерогатива президента и председателя пра-
вительства. Я считаю, что был законодательный 
пробел и мы его восполнили. Сейчас есть за-
кон, мы дали Минюсту возможность работать в 
этом направлении. Если они не работают и вас 
это смущает, то готов вмешаться и потребовать 
разъяснений.
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Пока материал готовился к публи-
кации, в России началась масштаб-
ная проверка НКО, сопровождаемая 
изъятием документов. Вместе с 
правоохранительными органами в 

офисы правозащитных организаций приходит 
съемочная группа телеканала НТВ. 

— А вас самого не смущает, допустим, «закон 
Димы Яковлева», к которому вы тоже при-
соединились в качестве соавтора?
— Это были поправки к «антимагнитскому закону», 
его я считаю правильным. Должны быть приня-
ты адекватные меры в отношении иностранных 
чиновников по аналогии с актом Магнитского. 
Более того, уверен, что во всей этой истории 
мы обязаны разобраться самым дотошным об-
разом, откуда там ноги растут. Настолько все 
цинично. По-нашему акт Магнитского назывался 
бы «заказухой». 
— Магнитский фактически выявил хищения из 
бюджета. Россия потеряла много бюджетных 
денег, там счет на миллиарды, и...
— А кто расхищал? Не «Эрмитаж Кэпитал»? Мы 
понесли не только финансовые, но и репутацион-
ные издержки. И это не менее важно. Вы видели 
эти списки? Там значатся люди, которые никакого 
отношения к делу Магнитского вообще не имели. 
Один пример: адвокаты Магнитского обрати-
лись в Следственный комитет по этому вопросу 
и получили совершенно законный ответ, что это 
является подследственностью МВД. Просто от-
ветили: «Это не наша подследственность». И их 
тут же туда записали. Даже говорить не хочу, не 

выдерживает никакой критики. Мы не можем по-
зволять, чтобы подобным образом обращались 
с нашими гражданами.
— Ладно, а при чем тут запрет на усыновление 
сирот в США?
— А это нормальная ситуация, когда нам раз в 
несколько дней рассказывают о том, что в той или 
иной семье приемный ребенок погибает?
— В Штатах?
— В Штатах. 
— Раз в несколько дней?
— Ну я вот это вижу буквально каждую неделю.
— Так это про одного и того же ребенка, Мак-
сима Кузьмина. А всего их погибло 20 человек 
за 20 лет. 
— А это мало? И насколько я понимаю, статистика 
все-таки другая. Я абсолютно уверен, что ситуация 
с усыновленными из России детьми в Штатах 
является ненормальной. 
— Почему?
— Вот уж не ко мне вопрос. 
— Но вы же голосовали за эту поправку! 
Значит, сочли, что вас убедили какие-то 
аргументы.
— Счел, что такую ситуацию терпеть невозможно. 
Вот что я счел. Пускай разбираются, потом, воз-
можно, вернемся к этому разговору еще раз. Но 
вот так, как сейчас, нельзя. Если у нас появятся 
сведения, что подобные вещи творятся в других 
государствах... то поверьте, аналогичные меры 
будут приняты.
— Есть такое государство — Россия. Елена 
Мизулина недавно сказала, что у нас в се-
мьях усыновителей ежегодно умирает 300 
детей.
— Родители в США ответственности никакой не 
несут. Сколько я вижу из средств массовой инфор-
мации, максимум — это условный приговор! А как 
правило, оправдывали. 80 синяков на теле — это 
ребенок сам упал. Это те комментарии, которые 
дают власти Штатов. Поверьте, в России каж-
дый виновный в гибели ребенка несет уголовную 
ответственность. 
— Беда в том, что по «антимагнитскому за-
кону» были лишены возможности уехать 
в Америку дети, которым уже подобрали 
усыновителей. 
— Действительно, существует большое количе-
ство сложностей, которые затрудняют усынов-
ление детей российскими семьями. Президент 
прямо указал на необходимость решения этой 
проблемы. Уверен, она будет решена в ближай-
шее время. 
— Но эмоциональная составляющая, 
нравственная...
— Я вообще откидываю тут эмоциональную со-
ставляющую. Мы были обязаны отреагировать 
на эти случаи и принять этот закон. 
— Вы представьте ребенка, который уже по-
знакомился с новыми мамой и папой, видел 
фотографию дома, и тут раз — его снова бро-
сили. Кто пойдет объяснять это ребенку?
— Если вы знаете конкретный детский дом — 
давайте поедем, найдем какой-то приемлемый 
вариант. У нас есть чиновники, уполномочен-
ный президента по правам ребенка — считаю, 
что их прямая обязанность заниматься этим 
вопросом. 
— Вы готовы войти в детский дом и сказать: 
«Мальчик, твоя новая мама тебя не заберет, 
потому что я так проголосовал»? 
— Дети есть дети, с ними нужно разговаривать 
не о голосовании, а как с детьми. А вам я уже объ-
яснил, почему голосовал именно так.

Про голосование:  
«Это чисто технический 
вопрос»

— Про закон о выборах губернаторов — чтобы 
в регионе их можно было отменять...
— Закон своевременный, сейчас очень много 
выборных лиц. Я лично поддерживаю идею на-
значения глав субъектов. Но учитывая, что мы 
живем в большой стране и ситуация в разных 
регионах сильно отличается друг от друга, мы 
абсолютно корректный закон написали. Который 
дает возможность регионам самим выбрать при-
емлемую для них форму.
— Но год назад вы голосовали за всенародные 
выборы для всех регионов!
— Да, Дума голосовала за это. Я думаю, в том 
числе под влиянием тех процессов, которые 
происходили. 
— Но внес-то законопроект Медведев. На него 
тоже так повлияли эти процессы?
— Считаю, что тот закон отражает мнение зна-
чительной части наших граждан. Вот увидите, 
что в большинстве регионов останутся прямые 
выборы.
— А при этой партийной дисциплине депутат 
от «Единой России» вообще может проголо-
совать «против»?
— Конечно. Кстати, партийная дисциплина есть во 
всех фракциях. В «Справедливой России» вообще 
исключили из фракции часть депутатов.
— Вот ваш коллега Сидякин писал в Твиттере, 
что против запрета на усыновление, и вы-
ходил из зала. А потом выяснилось, что его 
карточкой проголосовал помощник.
— Пусть с карточкой выходит — это его право. 
Поверьте, что его на костре инквизиции никто 
не сожжет. 
— А партийная дисциплина?
— Нужно до голосования высказывать свое мне-
ние. Если ты считаешь, что твои аргументы убе-
дительнее — убеждай.
— А если не убедил других, но сам все равно 
«против»?
— Я считаю, что есть определенные пра-
вила, фракция — это все же коллектив 
единомышленников. 
— Я заметила такую деталь: когда ставятся на 
голосование поправки, вносимые оппозици-
ей, вы не голосуете «против», и ваши коллеги 
тоже. Вы вообще не голосуете. Почему?
— Так сложилось, такая практика существует. Это 
чисто технический вопрос.
— А по-моему, это уловка, которая оставляет 
шанс потом сказать: я не был против этой 
поправки! Я просто не голосовал.
— Поправки, про которые вы говорите, не носят 
принципиального значения.
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 Путем неголосования фракция «ЕР» 
в декабре 2012 года провалила 28 
поправок коммуниста Смолина в 
закон «Об образовании», в их числе 
— нормы, ограничивающие увели-

чение платы за пребывание детей в садиках, 
поправка о добровольности сдачи ЕГЭ, о фа-
культативном (а не обязательном) религиозном 
образовании, о точных требованиях к образо-
вательному стандарту. При принятии закона о 
выборах губернаторов аналогичным образом 
были торпедированы поправки, устанавливаю-
щие порог явки 25% и ограничивающие пре-
бывание губернатора на посту двумя сроками. 
А при принятии закона о химической кастрации 
педофилов оппозиция предлагала распростра-
нить его на преступления, совершенные в от-
ношении детей до 16 лет. Однако «ЕР» непри-
соединением к голосованию оставила в силе 
более низкую планку, предусматривающую осо-
бо жесткие меры за преступления против детей 
младше 14 лет. 

Про Познера: «Законопроект 
готов. И я не исключаю, что  
он будет когда-то внесен»

— А «закон Познера» почему вы отозвали?
— А его и не вносили. Познер извинился, директор 
Первого канала прислал письмо за своей подпи-
сью. Мы сочли это удовлетворительным. 
— А нет тут охоты на ведьм? Иностранных 
агентов ищем, к Познеру прикопались за 
гражданство США... 
— Да нет тут никакой охоты. Если говорить о По-
знере, то человек не скрывает свое негативное, 
я бы сказал, пренебрежительное отношение к 
нашей стране, Государственной думе. Кстати, 
уверен, что в западных странах за подобного рода 
высказывания журналист давно бы потерял свое 
место. При этом прямо заявляет о том, что если 
бы не те огромные деньги, которые ему платят в 
России, он бы никогда не стал здесь работать.
— Смущает, что такую историю раздули, а 
закон не стали вносить.
— Наш бронепоезд стоит на запасном пути. За-
конопроект готов. И я не исключаю, что он будет 
когда-то внесен. Недавно этот журналист дал 
интервью, и снова-здорово. 
— Скажите, так это обидно — когда на 
сайте каком-то пропечатали, в соцсетях 
обругали?
— Информация часто не объективная. Обидно 
или нет — не та оценочная категория. Бывает, 
что человек где-то что-то услышал, какой-то об-
рывок, и начинает на этом строить свою версию. 
По многим позициям не хватает и разъяснитель-
ной работы. 
— Пропаганды не хватает.
— В том числе, но и простой человеческий раз-
говор все расставляет по местам. 
— Какой вы последний помните случай, 
когда Дума приняла закон, внесенный 
оппозицией?
— Могу подборку дать по этому поводу. Почему 
Дума должна принимать законы, которые предла-
гает меньшинство? Точно скажу, что много законов 
принято вместе с оппозиционными партиями.
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Госдума действительно принимает 
вносимые оппозицией законопро-
екты, но они нередко используются 
как сырье для проведения нужных 
«ЕР» норм. Переписать проект под 

видом поправок ко второму чтению — это бы-
стрее, чем внести новый. Пример — закон о 
введении единого дня голосования. Изначально 
он был внесен ЛДПР, но ко второму чтению 
подвергся такой правке, что сами либерал-
демократы за него уже не голосовали. 

Про СМИ: «Вызывают много 
нареканий»

— У меня в списке последний одиозный за-
кон — о запрете гей-пропаганды. Он еще не 
принят. 
— Слушайте, вот вы мне скажите, вы сами что — за 
гомосексуальную пропаганду?
— Допустим, я против, но где она, по-вашему, 
происходит?
— Например, попытки проведения гей-парадов. 
Да и не только, к сожалению. 
— Так не было ж у нас ни одного гей-парада!
— Просто ни разу не смогли провести, потому что 
такое сопротивление общества. Куда мы катимся? 
Такого сроду не было! Как может быть однопо-
лый брак, и чтобы ребенок в нем рос? Есть вещи, 
которые претят самому духу русского человека, 
и не только русского, любого жителя России! 
Надо закон принять! Заодно и по телевидению 
надо что-то делать. Я не понимаю редакционную 
политику наших каналов. Разве что телеканал 
«Культура» утешает. 
— Но это же государственные каналы.
— Есть проблемы! И вот куда ни приедешь, на 
любую встречу с людьми — всегда вопрос: ну 
когда вы что-нибудь с этим сделаете? Вместо 
того чтобы растить нравственных, культурных, 
умных, эрудированных, мы им включаем «Кривое 
зеркало», жутковатые ток-шоу или еще что-нибудь 
в этом роде. Превращают людей в болванов.
— Значит, государство оболванивает 
людей?
— К сожалению, СМИ, в том числе и государствен-
ные, вызывают много нареканий. 
— В Питере попытались привлечь Мадонну 
за гей-пропаганду, но суд отказал.
— Надо обжаловать в вышестоящую инстанцию. 
Но эти процессы лежат не только в юридической 
плоскости, у нас есть могучие институты, кото-
рые обязаны заботиться о духовном здоровье 
общества. Думаю, что, например, заявление па-
триархии и духовного управления мусульман с 
осуждением подобных действ могли бы привлечь 
дополнительное внимание к проблеме. 
— А вам не приходилось исповедоваться в 
том, что вы делаете как депутат?
— Не приходилось. 

Наталья РОЖКОВА.

«ЕСЛИ ГОВОРИТЬ О ПОЗНЕРЕ, ТО ЧЕЛОВЕК НЕ СКРЫВАЕТ СВОЕ НЕГАТИВНОЕ, Я БЫ СКАЗАЛ, ПРЕНЕБРЕЖИТЕЛЬНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ К НАШЕЙ СТРАНЕ, ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ. КСТАТИ, УВЕРЕН, ЧТО В ЗАПАДНЫХ СТРАНАХ ЗА ПОДОБНОГО 
РОДА ВЫСКАЗЫВАНИЯ ЖУРНАЛИСТ ДАВНО БЫ ПОТЕРЯЛ СВОЕ МЕСТО»

стр.  “Московский коМсоМолец”    
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27 МАРТА 
В ПРОДАЖЕ 16-й ТОМ!
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ПОДПИСАТЬСЯ НА КОЛЛЕКЦИЮ 
МОЖНО ПО АДРЕСУ: ул. 1905 года, 
д.7, вход со стороны сквера. Время 
работы: пн.—пт., с 10:00 до 17:00. 
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ: 4488 руб. — 
34 тома, 1435 руб. — с 2 по 11 том.

Как-то раз маленькая Алиса 
сидела на берегу реки и 

ужасно скучала, как вдруг от-
куда ни возьмись появился Бе-
лый Кролик. С криком «Ай-ай-
ай! Как я опаздываю!» прыгнул 
в нору в земле! Девочке стало 
любопытно, куда так спешил 
волшебный говорящий зве-
рек, и она последовала за 
ним, еще не ведая, что по-
падет прямиком в сказоч-
ную страну, полную чудных 
созданий, странных диковин 
и хитрых загадок…

ГРАФИК ВЫХОДА 
СЛЕДУЮЩИХ ТОМОВ:
т.17 Робин Гуд ....................................3.04
т.18 Спящая Красавица ...........10.04
т.19 Питер Пэн ................................. 17.04
т.20 101 Далматинец .................24.04
т.21 Феи ...............................................15.05

КАЖДУЮ СРЕДУ
новый том по рекомендуемой

 цене 169 руб.
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Михаил СТАРШИНОВ:

Закон об «ино-
странных агентах». 
Закон о многоты-
сячных штрафах за 
нарушение обще-
ственного порядка 
на митингах. Закон 
о запрете на усы-
новление россий-
ских сирот граж-
данами Америки. 
Атака на телеведу-
щего Владимира 
Познера, которая, 
впрочем, не офор-
милась пока еще 
в официальную 
инициативу...
Пожалуй, за по-
следний год трудно 
найти такой ре-
зонансный закон, 
автором или со-
автором которого 
не был бы депутат 
Госдумы от «Единой 
России» Михаил 
СТАРШИНОВ. «МК» 
расспросил депу-
тата о секретах за-
конотворчества. 

« НАШ БРОНЕПОЕЗД
СТОИТ НА
ЗАПАСНОМ ПУТИ»

Депутат Госдумы, сменивший три политические 
структуры, объяснил «МК», почему он стал 

соавтором самых одиозных законов
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2010 год. Депутат 
Старшинов на 
открытии весенней 
сессии Госдумы.

6 мая, Болотная площадь.  
Г-н Старшинов сам там не был: 
«Деталей и нюансов не знаю».

ОБСУЖДЕНИЕ на сайте 
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МЕстНоЕ ВрЕМЯ — NEWs

Аварийное жилье — загубленная жизнь? 
Власти Подмосковья обещают расселить 
за три года все бараки в области

В Королеве новая дорога «переехала» 
старые дома и людские жизни

Бесплатный детский центр  
в Долгопрудном заработал по уникальной 
методике для больных малышей

Это было рядовое возгорание, 
возможно, от непотушенной 
сигареты. Но три квартиры 
выгорели почти сразу. одна 
женщина выпрыгнула на 
козырек с 7-го этажа, потом она 
умерла в больнице. Мужчина, 
отрезанный огнем от выхода, 
пропал в пламени. И вот уже две 

недели солнечногорск лихорадит: 
этот случай открыл жителям 

глаза на то, кто и как сегодня 
тушит пожары в городе. «Машина 

приехала исправная. Неисправная была 
только лестница...» — в устах начальника 

пожарной части солнечногорска это прозвучало как 
приговор всем высоткам. 

 Коммунальная квартира на 7-м этаже девятиэтажного дома №178 
на ул. Красной загорелась примерно в 6 утра. Когда приехала первая 
пожарная машина, горели уже три квартиры — на 6, 7 и 8-м этажах. На 
одном из балконов двое людей кричали о помощи. К окну прилип ребенок. 
В результате пожара полностью выгорело 3 квартиры, залиты 28, попали 
в больницу 4 человека, из них двое детей, 2 человека погибли. Полностью 
пожар был ликвидирован в 12.30, открытое горение — в 9 утра. 

На первый взгляд — огненная стихия, и тут уж ничего не попишешь. 
Но когда начинаешь узнавать детали, становится просто страшно. 

Пожар тушили так. Сначала приехала машина из местной 67-й 
пожарной части Солнечногорска. Она в городе, собственно, одна. Ма-
шина приехала такая... нет, лучше всего ее описывает и.о. начальника 
пожарной части Александр Яковенко: «Пожарная лестница, которая 
имеется в 67-й пожарной части, она 83-го года выпуска. То есть сами 
понимаете: она больше стоит в ремонте, чем выезжает. С декабря она 
все время в ремонте, сгорела вся электропроводка. Там уже изоляция 
осыпалась...». 

— Олег Владимирович, как на областном 
этапе эстафеты будет перемещаться огонь? 

— Сначала олимпийский огонь доставят в 
Коломну, где в семь утра на центральной площади 
города будет дан торжественный старт церемонии. 
Затем он отправится по городским улицам по 

заранее утвержденному маршруту. В завершение 
участников и гостей ждет большой праздничный 
концерт. Для людей это действительно выдаю-
щееся событие: на те несколько часов, пока огонь 
будет находиться в городе, он превратится в олим-
пийскую столицу. Только представьте! У многих 

это единственный шанс в жизни — оказаться в 
столице Олимпийских игр! 

— Из Коломны до Красногорска его опять 
на машине повезете?

— Изначально мы прорабатывали разные 
варианты, в том числе и тот, когда олимпийский 
огонь будет доставляться в течение дня из города 
в город на машине. Думали и о вертолете. Пока 
окончательного решения нет. Главное — соблюсти 
принцип неделимости олимпийского огня, то есть 
факел не может быть зажжен в нескольких городах 
одновременно.

— Интересно, как определялись 
города? 

— По самым разным критериям: территори-
альный, инфраструктурный, культурный. Имело 
значение наличие спортивных объектов, связан-
ных с зимними видами спорта, уровень развития 

физической культуры и т.д. В Коломне, например, 
один из лучших в мире конькобежных центров, 
на базе которого проходили и этапы Кубка мира, 
и чемпионат Европы. К тому же история города 
уходит в глубь веков, и на его территории до сих 
пор сохранились уникальные архитектурные па-
мятники, такие, как Коломенский кремль. 

— Получается целая презентация красот 
Подмосковья...

— Да, ведь эстафета олимпийского огня, как 
и сами Игры, призвана показать самобытность 
разных стран, познакомить с их культурой. Красно-
горск считается неформальной административной 
столицей Московской области, а столица субъекта 
по требованиям Оргкомитета «Сочи-2014» должна 
входить в маршрут. Дмитров, в котором пройдут 
финальные празднования, также славен спортив-
ными традициями. Там есть санно-бобслейная 
трасса, хоккейный дворец спорта. Одинцово 
представлен как один из молодых, динамично 
развивающихся городов региона, обладающих 
инновационным потенциалом. То есть мы хотим 
показать разные по характеру населенные пункты. 
Ну а с музеем-усадьбой «Архангельское» и так все 
ясно. Это одна из главных жемчужин Подмосковья, 
мимо которой мы пройти не могли.

Как в солнечногорске 
один дом тушили тремя 
районами

поВоДоК НА пАВоДоК
90 населенных пунктов, 7 тысяч человек 
предстоит спасти в подмосковье  
от подтопления в этом году
— паводковая ситуация в этом году по всем прогнозам 
крайне неблагоприятная, — начал заседание первый 
заместитель председателя правительства региона 
Юрий олейников. В весеннее половодье существует 
серьезная угроза подтопления около 90 населенных 
пунктов области, а всего от подъема воды могут 
пострадать более 7 тысяч человек. общая площадь 
подтопления может составить 275 квадратных 
километров.

В прошлом году паводки проходили без серьезных последствий. Но в 
этом сезоне из-за большого количества осадков, выпавших за последние 
дни, нужно готовиться к худшему. Особенно тяжелая ситуация может сло-
житься в Луховицком, Озерском, Ступинском, Серпуховском, Коломенском 
и Каширском районах. Всего в Подмосковье находится 1876 гидротехни-
ческих сооружений, из них 782 бесхозных. Они-то и представляют особую 
опасность. Правительство Московской области определило расходы для 
финансирования противопаводковых мероприятий и смягчения их послед-
ствий. О них доложил первый заместитель начальника главного управления 
МЧС России по Московской области Сергей Полетыкин.

На случай эвакуации населения в 30 муниципальных районах будет 
организовано 44 пункта временного размещения для пострадавших от на-
воднения. На территории Московской области работает 24 терминальных 
комплекса, которые смогут круглосуточно охватывать более 200 человек. 
Также работает система информирования населения, в настоящее время 
существует 48 комплексов оповещения на транспорте и вокзалах.

Предотвращать аварии и ликвидировать последствия паводка будут 
более 14 тысяч человек и более 2,5 тысячи единиц техники. Готово до 500 
единиц плавательных средств и шесть единиц малой авиации. Также в 
регионе работает 18 гидропостов для мониторинга уровня и объема воды. 
Их количество, если понадобится, можно увеличить до 36.

Кроме обсуждения паводка на заседании правительства области был 
утвержден порядок назначения ежемесячных выплат семьям региона со 
среднедушевым доходом ниже прожиточного минимума. 

«Речь идет о выделении средств на третьего ребенка, рожденного 
после 1 января 2013 года, до достижения им трехлетнего возраста, — рас-
сказала в интервью «МК» министр экономики Московской области Ирина 
Смирнова. — Сегодня мы в соответствии с внесенными изменениями в 
закон «О социальной поддержке семьи и детей» доводим эту доплату до 
величины прожиточного минимума, установленной в Московской области 
на ребенка, — это 6886 рублей».

Такую выплату будут получать примерно 11 тысяч семей в регионе. На 
эти цели выделено 712 млн рублей.

Алексей ЛАЗАРЕВ.

(Окончание на 8-й стр.)
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7 октября 2013 года в столице россии стартует эстафета олимпийского 
огня. 14 тысяч факелоносцев пронесут символ Игр из Москвы до самых 
окраин и вновь — через центр россии — в столицу зимних олимпийских 
игр сочи. 10 октября вслед за Москвой эстафету примет подмосковье. 
Маршрут, по которому побегут 200 факелоносцев, на днях определился. 
среди счастливчиков оказались (в порядке следования) Коломна, 
Красногорск, музей-усадьба «Архангельское», одинцово и Дмитров. 
по каким критериям выбирали «счастливчиков», как организаторы 
мероприятия намереваются «перехитрить» подмосковные пробки и куда 
нужно обращаться, чтобы стать факелоносцем? На эти и другие вопросы 
«МК» ответил министр физической культуры, спорта, туризма и работы с 
молодежью Московской области олег ЖоЛоБоВ.

ВозЬМИ сЕБЕ «КУсоЧЕК» оГНЯ
определены подмосковные города, которые в начале 
октября 2013 года превратятся в «олимпийские столицы»

НЕ ВсЯКИИ 
поЖАрНЫИ

Врио губернатора Подмосковья Андрей 
Воробьев подчеркнул значение проекта для 
Московской области. «Парк «Россия» является 
имиджевым и амбициозным проектом для нас, 
— говорил он. — На его территории должно быть 
сосредоточено все самое знаковое и дорогое 
для россиян. Это место будет очень интересным 
и позволит познакомить любого жителя страны, 
а также иностранных туристов с нашей богатой 
культурой и традициями».

Строительство парка начнется в 2014 году, 
открытие первой очереди парка — России в 
миниатюре — запланировано на конец 2015-го 
— начало 2016 года. Под строительство этого 
беспрецедентного туристического кластера 
в городском округе Домодедово Московской 

области выделена территория общей площадью 
1000 гектаров. Предполагаемый срок реализа-
ции проекта — шесть лет, ожидается, что парк 
будут посещать до 10 млн человек ежегодно.

Андрей Воробьев сообщил, что в настоя-
щее время идет уточнение планов по разви-
тию транспортной инфраструктуры, которая 
позволит добираться до парка «Россия» мак-
симально быстро и комфортно: «Мы думаем 
о развитии соответствующей транспортной 
инфраструктуры — это скоростные автомаги-
страли и железнодорожные экспрессы. У нас 
есть варианты, необходимо выбрать наиболее 
целесообразный, сейчас уточняются необхо-
димые затраты». 

САМ ПОЕЛ — ПТИЧКЕ ОСТАВЬ!
По традиции, в музее «Новый Иерусалим» в минувшие выходные встре-

тили гонцов весны. В первый весенний месяц музей проводит экологическую 
акцию, приуроченную ко дню памяти преподобного Герасима Иорданского 
и народному дню Герасима-грачевника. В этот день встречают перелетных 
птиц, вернувшихся в родные края после зимовки в дальних странах.

Акция «Грачи прилетели!» знакомит с православными и народными 
обычаями, напоминает о традиционных нравственных ценностях. Есть у 
«Грачевника» и практическая цель — оказание помощи птицам Истринского 
края в гнездовой период.

В эти дни идет массовое изготовление скворечников — гости празд-
ника мастерят их из специальных заготовок, предоставленных Истринской 
мебельной фабрикой. Главное угощение праздника — постная «грачиная» 
гречневая каша, которой можно подкормить и прилетевших птиц. Ведь девиз 
«Грачевника» — «Сам поел — птичке оставь!».

10 символов страны для уникального парка 
выберет народ

На днях врио губернатора Московской области Андрей Воробьев и 
президент русского географического общества сергей Шойгу дали 
официальный старт общероссийскому проекту «россия 10», основной 
целью которого является создание модели россии в миниатюре. 
Выбирать 10 главных символов нашей страны среди ее архитектурных, 
исторических и природных шедевров предстоит жителям страны. Эти 
10 символических достопримечательностей лягут в основу концепции 
нового крупнейшего в Европе парка отдыха и развлечений — парк 
«россия». Его собираются построить в Домодедовском районе 
Московской области. 8 апреля на Международной выставке 
инноваций в Ганновере (Германия) российская делегация презентует 
этот проект и объявит о международном конкурсе на лучшую 
архитектурную концепцию проекта.

(Окончание на 8-й стр.)

«россИЮ» 
постАВИЛИ НА стАрт

АЛЛО, МЫ ЛЮБИМ ТАЛАНТЫ!
Сегодня, 27 марта, в Домодедове состоится торжественная церемония 

вручения сертификатов лауреатам премии Президента Российской Фе-
дерации в рамках приоритетного национального проекта «Образование» 
по направлению «Государственная поддержка талантливой молодежи» за 
2012 год. Сертификаты будет вручать министр образования Московской 
области Марианна Кокунова.

Премии для поддержки талантливой молодежи в возрасте от 14 до 
25 лет вручаются уже в седьмой раз. В 2012 году в Подмосковье их по-
лучили 287 человек. Из них 78 лауреатам вручено по 60 тысяч рублей, 209 
лауреатам — по 30 тысяч рублей. В этом году в элиту вошли ребята из 
Балашихи, Долгопрудного, Дубны, Железнодорожного, Жуковского, Колом-
ны, Королева, Краснознаменска, Лобни, Лыткарина, Подольска, Реутова, 
Серпухова, Фрязина, Химок, Черноголовки, Электростали, Юбилейного, а 
также из Воскресенского, Истринского, Клинского, Красногорского, Мы-
тищинского, Ногинского, Одинцовского, Орехово-Зуевского, Подольского, 
Раменского, Сергиево-Посадского, Чеховского районов.

МНОГОДЕТНЫЕ ПОЛУЧАТ 
ЗЕМЛЮ БЕСПЛАТНО

Вчера на заседании областного 
правительства министр социальной 
защиты населения Московской области 
Валентина Лагункина озвучила порядок 
предоставления документов для по-
становки многодетных семей на учет 
для бесплатного получения земельного 
участка.

Один из родителей, усыновитель, 
отчим (мачеха), представляющий ин-
тересы членов многодетной семьи, 
должен подать в орган местного са-
моуправления муниципального райо-
на или городского округа Московской 
области по месту своего жительства 
заявление о постановке на учет в целях 
бесплатного получения в собствен-
ность земельного участка. В заявлении 
должна быть указана цель его исполь-
зования (индивидуальное жилищное 
строительство, дачное строительство, 
ведение садоводства), к нему должен 
прилагаться перечень необходимых 
документов.

Валентина Лагункина уточнила, что 
в настоящее время в очереди на полу-
чение бесплатных земельных участков 
стоит 11 тысяч многодетных семей, 2,5 
тысячи из которых получат землю до 
конца текущего года.

Сергею Безрукову предло-
жили играть вторую дочку 
купца в «Аленьком цветоч-
ке». А то актрисы в этой роли 
все время беременеют… 
В Московском областном 
доме искусств — будущем 
губернском областном теа-
тре — состоялся капустник, 
посвященный сразу трем 
праздникам: Дню культуры, 
Дню театра и введению в 
должность худрука Сергея 
— теперь уже целого Вита-
льевича — Безрукова.

Еще месяц назад мало 
кто из театралов Москвы и 
Московской области знал, где 
находится основная театраль-
ная площадка Подмосковья. В 
самом сердце Кузьминок, непо-
далеку от «Макдоналдса». «Мы 
работаем для своего зрителя», 
— с гордостью сказала одна из 
прим. «Слушай, Наташа, даже 
если у нас мало зрителей, я бы 

все равно не стала называть его 
в единственном числе», — оби-
делась комически ее подруга 
по сцене.

 Так, шутками и прибаут-
ками, встретила труппа МОДИ 
своего нового начальника. Он 
вышел к ним, не выходя из роли. 
Жуя жвачку и с… бабочкой на 
плече. Черно-желтой, переби-
равшей по пиджаку звезды то-
нюсенькими ножками. «Она у нас 
домашняя, ручная, — грустно 
сообщила жена худрука Ирина 
Безрукова, кивая на бабочку и 
не желая признаваться, будет ли 
она играть роли в театре мужа. 
— Сколько проживет, не знаем, 
а кормить надо медом и банана-
ми, чтобы не улетела…»

Бабочка с удовольстви-
ем позировала поклонникам 
звезды, в числе которых — и 
будущие подчиненные. 

«Наместник Бога на Земле, 
он же — король, он же — актер», 

— так по-простому, беззвезд-
но представил свою будущую 
работу в театре Безруков. Не-
мудрено, что при таком раскла-
де подобрать ему подходящую 
роль коллеги так и не смогли. 
Они по очереди забраковали 
Короля Лира, Дон Кихота и тре-
тью, романтичную голову Змея 
Горыныча по имени Евгений.

Сам мастер был неприхот-
лив и на все согласен. Новый 
министр культуры, оставшийся 
несколько в тени великого ак-
тера, только добавил, что об-
ластная власть в свете перемен 
в театре будет обращать на него 
особое внимание. «Между про-
чим, у меня богатый внутренний 
мир», — секретно проинформи-
ровал министр многочисленных 
собравшихся «на Безрукова» 
журналистов, наградил четы-
рех актеров труппы МОДИ по-
четными грамотами и одарил 
цветами. 

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ НАЧАЛ СВОЙ ТЕАТР С КАПУСТНИКА
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— Какие города еще рассма-
тривались, но им не повезло?
— При выборе мы руководствова-
лись, в том числе и временными 

рамками — подмосковный этап рассчитан на 
один день, а также логистическими сообра-
жениями. Согласно требованиям сочинского 
Оргкомитета, общая дистанция маршрута 
прохождения эстафеты олимпийского огня на 
территории Подмосковья должна составить 
40 километров. Из нашего региона огонь от-
правится в Тверь, поэтому целесообразно было 
бы закончить маршрут в одном из городов, ко-
торый расположен недалеко от границ Тверской 
области. 

— Поблизости от них есть Клин, 
Дубна... 

— Мы просмотрели несколько городов, 
включая Клин и Солнечногорск. Но вы же по-
нимаете, что эстафета пойдет не по тротуарам, 
а по улицам и по шоссе. За факелоносцем ведь 
движется целая кавалькада машин сопрово-
ждения, автобусов. Клин и Солнечногорск — это 
Ленинградское шоссе. А теперь представьте, 
что будет, если на несколько часов перекрыть 
Ленинградку? Также нами рассматривался 
Чехов. И мы его предложили Оргкомитету, но 
для проведения эстафеты паралимпийского 
огня, которая пройдет в марте 2014 года. Это, 
кстати, единственный город в Подмосковье, 
который примет данную эстафету. Маршрут 
ее составит 4 километра. Интересных, значи-
мых мест в Подмосковье, конечно, несравнимо 
больше, но мы изначально понимали: нельзя 
объять необъятное. 

— Маршруты внутри городов уже 
определены?

— Нет, эта работа до сих пор продолжается. 
Конечно, главное, на что мы обращаем внимание, 
— это требования безопасности и удобства для 
жителей. Не должно получиться так, что из-за 
олимпийского огня движение по городу вдруг 
окажется парализовано. Думаю, что к началу 
апреля мы уже определимся.  

— Сколько человек будет участвовать 
в эстафете?

— Несколько сотен! В каждом городе фа-
келоносцы должны преодолеть от 8 до 12 ки-
лометров, и только в Архангельском дистанция 
поменьше — всего 1 километр. Мы будем ис-
ходить из расчета, что каждые 200—300 метров 
люди будут сменять друг друга. При этом лишь 
пятая часть от общего числа бегущих, а то и 
меньше, определяется по квоте правительства 
Московской области, остальных факелонос-
цев выберут для нас Оргкомитет «Сочи-2014» 
и так называемые представляющие партнеры 
эстафеты. 

— Состав факелоносцев, выбираемых 
регионом, уже известен?

— Пока еще нет. Но есть кандидаты. Сотни, 
даже тысячи заявок поступают к нам из му-
ниципалитетов, министерств, ведомств. Речь 
идет, естественно, не только о спортсменах, 
но обо всех тех людях, которых можно было 
бы отметить, которые вносят определенной 
вклад в развитие области. Это учителя, слесари, 
летчики-космонавты, водители автобусов... Есть 
среди кандидатов звезды. Например, Альберт 

Демченко (российский саночник, трехкратный 
чемпион Европы, серебряный призер Олимпиа-
ды-2006). Но на данный момент мы не можем га-
рантировать, что именно он побежит, поскольку 
список только формируется. Каждый кандидат 
должен заполнить специальную анкету, подпи-
сать соглашение с Оргкомитетом «Сочи-2014». 
Окончательный состав факелоносцев будет со-
гласован с сочинским Оргкомитетом в мае.

— Есть возможность у читателей 
«Московии» протиснуться в тесные ряды 
факелоносцев?

— Абсолютно любой человек может по-
пытать счастья. Для этого нужно зайти на сайт 
эстафеты олимпийского огня или представ-

ляющих партнеров эстафеты и подать заявку 
на право быть факелоносцем. 

— И сопроводить его сочинением 
на тему «В чем я отличился перед малой 
родиной»?

— Не знаю насчет сочинения, но обосновать 
свои заслуги, естественно, необходимо. 

— Подмосковные министры не хотят 
принять участие в мероприятии?

— Пока конкретных предложений из об-
ластного кабмина не поступало, но повторюсь: 
потенциальным факелоносцем может стать лю-
бой гражданин в возрасте от 14 лет. Будущий 
факелоносец должен быть приверженцем здо-
рового, спортивного образа жизни, разделять 
принципы олимпизма. Кстати, я бежал эстафету 
в 2004 году перед летними Олимпийскими игра-
ми в Афинах. Что и говорить, эти 200 метров 
Ленинского проспекта я не забуду никогда. Нерв-
ничал невероятно! Уже почти 10 лет настоящий 
олимпийский факел стоит у меня дома на самом 
почетном месте — это правда. Планируется, 
что в этом году все факелоносцы тоже смогут 
приобрести факелы, с которыми они бежали, и 
оставить их на память. 

— «Скамейку запасных» для участников 
эстафеты готовите? Мало ли чего... Затем-
пературил, например, «марафонец» — и от-
казался выйти на дистанцию...

— Резерв запасных планируется. Где-то 
человек 20—30. 

— Организаторы Олимпиады собира-
лись поднять огонь в космос и спустить на 
дно Байкала. Потом, подумав и посчитав, от 
первого отказались, а со вторым взяли паузу 
на размышление. А какие «приключения» 
ждут олимпийский факел в Подмосковье?

— А откуда у вас эта информация? Ска-
жу вам по секрету, что еще никто ни от чего 
окончательно не отказывался. Каждая страна 
предлагает свой формат эстафеты, приду-
мывает свои фишки, естественно, с полного 
одобрения МОК. Наш российский оргкомитет 
решил сделать эстафету самой протяженной 
и масштабной — маршрут ее составит в целом 
65 тысяч километров, в церемонии будет задей-
ствовано 83 субъекта Российской Федерации 
и 14 тысяч факелоносцев. Мы тоже планируем 
кое-что предложить от Московской области. Но 
я пока не буду раскрывать вам всех тайн, пусть 
это останется сюрпризом! Поверьте, будет очень 
интересно и необычно!

— Озвучено, что на мероприятии будут 
работать 800 волонтеров. В чем будет за-
ключаться их роль?

— Поскольку меры безопасности в этот 
день будут усилены, волонтеры помогут с под-
держанием порядка, а также с размещением 
гостей, с решением множества других, воз-
никающих по ходу эстафеты вопросов. Кстати, 
если хотите попасть в волонтерский корпус, 
обращайтесь к тем, кто его формирует, — к му-
ниципальным спорткомитетам. Возможно, вам 
улыбнется удача. 

Ирина СУХОВА.
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То есть лестница не работает. Не 
выдвигается. И прекрасно зная о 
такой особенности своей лестницы, 
в 67-й пожарной части уже давно на 

нее не рассчитывали и больше полагались на то, 
что подоспеет машина из Клина или Зеленограда. 
Так и в этот раз: позвонили в Клин. 

Автолестница из Клина приехала, но не раз-
двинулась! Оказалось, что это весьма капризная 
машина. Пока не будет идеально горизонтального 
уровня под опорами, она раскладываться не будет. 
Во дворе дома №178 был нормальный нечищеный 
снег, лед и колдобины. В общем, площадка не была 
идеально горизонтальной. Лестница не выдвину-
лась, и машина встала в сторонке. 

Хорошо. Пусть стоят две машины. Будем 
ждать машину из Москвы. Наконец из Зелено-
града прибыл коленчатый подъемник. Но к дому 
он подъехать не смог из-за цистерны с водой и 
обилия частных машин вокруг. (Кстати, потом 
появился отчет: к тушению пожара привлекли 28 
человек и 8 единиц техники.)

Понятно, что, пока из разных городов при-
езжали разные машины, сами пожарные без дела 
не стояли.

— Главная наша задача — спасать людей. По-
том уже тушить, — говорит Яковенко. — Лестницы 
дома были полностью задымлены. Почему пожар 

так развился — потому что в первую очередь мы 
выводили людей, выносили детей на руках, двоих 
мужчин снимали по штурмовым лестницам, по-
вешенным в окно. Потом прибыли еще 4 человека 
(пожарный расчет. — Авт.) из Клина и из Поварова. 
Только после этого приступили к тушению. Понят-
но, что к этому времени горели все три квартиры... 
Не смогли спасти мужчину на балконе — он был 
отрезан огнем, и женщину, которая спрыгнула. 
Всех остальных мы спасли. Пострадавших и по-
гибших могло быть больше... 

В плане спасения жизней пожарные на самом 
деле сделали все, что могли. А вот к тушению по-
жара они, оказывается, подготовлены не были. 

Жители Солнечногорска вторую неделю 
смотрят по местному ТВ отчеты пожарных и пре-
бывают в тихом шоке. Выяснилось, что в пожарной 
части с 2010 года нет начальника. Нет мастера 
газозащитной службы: «Идти на такую зарплату 
никто не хочет, — говорит Яковенко, — работа 
ежедневная, значит, не подработаешь». Нет и 
старшего водителя. 

Лестница на их машине будет сломана вечно, 
потому что, оказывается, отремонтировать ее 
можно только на заводе-изготовителе в Торжке. 
«А сейчас же капитализм, — говорит Александр 
Яковенко. — Так нельзя: «Вы отремонтируйте, а 
мы вам потом денег дадим». А у министерства, 

видать, денег нет...»
 «Нет денег, видать, у министерства» и на 

батут, который мог бы спасти спрыгнувшую жен-
щину. Яковенко говорит, что в их части его нет. Вот 
когда он в Наро-Фоминске служил, там подобное 
оборудование имелось. А у них — нет. «Я не знаю, 
как распределяется оборудование. Оно, наверно, 
недешевое. Кому-то дали. Кому-то нет...» Не вы-
делялись им за два года и пожарные рукава. 

Интересно следить за реакцией жителей на 
эти откровения на городском форуме. Особенно 
— жителей высоток. Ведь получается, что все, что 
выше третьего этажа, тушить нечем и некому. Но 
в городе активно строятся 14- и 17-этажные дома, 
заселен 23-этажный. 

«Удручающее впечатление, — пишет житель. 
— Техники нет, лестница заржавела, пожарные 
рукава в дырках, штата почти нет, с машинами тоже 
не в порядке, временное жилье для погорельцев 
непригодно... Когда проезжал по городу и видел 
новые высотные дома — гордость какая-то. А те-
перь, услышав, что лестницы выше 10-го этажа 
— дефицит и каждого может сторожить беда, 
жутко становится».

«А кто-то мечтает и о возможном тушении 
химзаводов в случае ЧС», — нервно замечает 
другой. А химпредприятий в Солнечногорске 
несколько.

Пожарные депо — это, похоже, еще одна вещь, 
после садиков, школ и поликлиник, о которой 
напрочь забывают при торопливом возведении 
многоэтажек. К примеру, по словам жителей, в 
микрорайоне Рекинцо-2 был запланирован от-
дельный пост на 2 пожарные машины. Его нет. А 
территория, оставленная между новыми домами 
для проезда и газонов, уже застраивается офисно-
гостиничным комплексом. 

Сейчас у жителей Солнечногорска на языке 
крутится много вопросов. Например, в городе уже 
построены и заселены дома большой этажности. 
Местная пожарная лестница даже в рабочем со-
стоянии может дотянуться максимум до 9-го этажа. 
Кто и чем будет спасать людей, живущих на 17-м 
или 23-м этажах? Кто со стороны пожарной инспек-
ции подписывал разрешение на строительство 
высокоэтажных домов, зная о состоянии местного 
пожарного депо? Почему пожарные не имеют в 
наличии нужной техники и кто в этом виноват? 
Почему не укомплектован штат пожарного депо? 
А если загорятся химпроизводства? 

Все эти вопросы уже оформлены жильцами 
дома №178 в виде писем в областную прокуратуру 
и Следственный комитет. Потому что спасение 
утопающих и сгорающих — сами понимаете, чье 
дело. Жители Солнечногорска активно скупают 
огнетушители и пожарную сигнализацию.

Анастасия КУЗИНА.
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Эстафета олимпийского огня 
«Сочи-2014» станет самой 
продолжительной и масштаб-
ной в истории зимних Олим-
пийских игр. В течение 123 

дней факел Игр в руках спортсменов на 
автомобилях, поездах, самолетах, а 
также на русской тройке и оленьих 
упряжках преодолеет более 65 тысяч 
километров во всех 83 субъектах РФ. 
Кроме того, олимпийский огонь побы-
вает на Северном полюсе, на дне озера 
Байкал, на вершине Эльбруса и, воз-
можно, в космосе.
Факел весит около 1,8 кг, высота — 0,95 
м, ширина — 0,145 м (в самом широком 
месте), толщина — 0,54 м. Вес и центр 
тяжести рассчитаны и подобраны для 
максимального удобства его использо-
вания во время бега.

ЗА АРХАНГЕЛЬСКОЕ 
ПОПРОСИТ  
САМ ПРЕЗИДЕНТ

В понедельник президент Путин на-
граждал молодых деятелей культуры. 
Премию в 2,5 млн рублей получил и 
Евгений Соседов, 25-летний предсе-
датель совета Московского областного 
отделения Всероссийского общества 
охраны памятников истории и культуры 
(ВООПИК). Соседов воспользовался 
благоприятным моментом и пожало-
вался Путину на незаконные вырубку и 
строительство на территории охранной 
зоны «Архангельское» и назвал фамилию 
олигарха Вексельберга.

— Я не знаю юридической стороны этого 
дела, — сказал Путин. — Но он (Вексельберг. 
— Авт.) человек вполне разумный, ответствен-
ный, я с ним поговорю, посмотрим, какова си-
туация, чтобы помочь сохранить «Архангель-
ское» в первозданном виде, как это считают 
специалисты...

А тем временем последнюю неделю 
ВООПИК бьет тревогу: собираются вырубать 
липовую аллею охранной зоны «Архангель-
ское». Евгений Соседов говорит, что началось 
незаконное расширение Ильинского шоссе 
для строительства съезда к строящимся 
гипермаркетам:

— На днях начнут вырубку липовой ал-
леи, высаженной ветеранами Великой Отече-
ственной войны в 1945 году, которая сохраняет 
исторический парковый характер подъезда к 
усадьбе и выполняет важную роль «зеленых 
кулис» по отношению к исторической терри-
тории ансамбля. В 2010 году активисты уже 
останавливали вырубку этой аллеи, и впослед-
ствии суд признал ее незаконной...

Активисты ВООПИК изначально требова-
ли, чтобы под нужды супермаркетов реконстру-
ировали Новорижское шоссе, а не Ильинское, 
участок которого именно на этой территории 
Московской области входит в охранную зону. 

— Это и было обещано застройщиками, но 
нас обманули! Расширение дорожного полотна 
и въезды-выезды запланированы как раз на 
историческом отрезке Ильинского шоссе. На 
этом участке уже вырос строительный забор. 
Выезды на Ильинское шоссе в разы увеличат 
нагрузку на автодорогу, что не позволит за-
крыть транзитное движение транспорта через 
территорию усадьбы, мимо уникального театра 
Гонзаги, как того требует действующее зако-
нодательство, — говорит Соседов.

Анастасия КУЗИНА.

СРОЧНО В НОМЕР

Тюрьмой за несовершен-
ное убийство и кражу стра-
щали стражи порядка жите-
ля Орехово-Зуевского района 
Подмосковья, чтобы незакон-
но получить с него 50 тысяч 
рублей. Но мужчина обратился 
к борцам с «оборотнями», и на 
днях вымогатели были задер-
жаны.  

Как стало известно «МК», 
неприятная история началась 
с гибели 22-летнего жителя 
деревни Пичурино Орехово-
Зуевского района. Мужчина 
трудился на местном пред-
приятии и вечером 22 февраля 
отмечал с друзьями в кабаке 
наступающий День защитника 
Отечества. В начале второго 
ночи он отправился из сосед-
него поселка к себе домой. А 
утром родственники обнару-
жили его лежащим у калитки 
возле дома на противополож-
ной стороне дороги. Эксперты 
установили, что мужчина скон-
чался от переохлаждения. Но 
это объяснение не устроило 
сотрудников отдела полиции 
Куровское. 32-летний участ-
ковый и 30-летний оперу-
полномоченный угрозыска, 

выяснив, кто из друзей по-
койного лучше всего подходит 
на роль уголовника, выбрали 
24-летнего продавца из села 
Ильинский Погост. Он хорошо 
знал умершего работягу. По-
лицейские задержали моло-
дого человека и застращали 
его рассказом, что на самом 
деле его приятель был убит 
грабителем: у него похитили 
дорогой мобильный теле-
фон. И главный подозревае-
мый — как раз задержанный. 
Впрочем, сыщик и участковый 
пообещали закрыть глаза на 
преступление за 50 тысяч 
рублей.

Но обмануть простовато-
го на вид парня оказалось не 
так-то просто. Гражданин по-
жаловался в службу собствен-
ной безопасности полиции, 
и нечестные стражи порядка 
были задержаны на рабочем 
месте. Как сообщила «МК» 
официальный представитель 
Следственного управления 
Следственного комитета по 
Московской области Ирина Гу-
менная, в правоохранительных 
органах они несколько лет, а на 
должностях — около года. 

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ПРИДУМАЛИ 
УБИЙСТВО ЗА 50 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Место для установки стелы 
«Город воинской славы» нашли 
после долгих поисков в под-
московном Можайске.

В каждом городе, удосто-
енном столь почетного зва-
ния, президентским указом 
предусмотрено установление 
памятной стелы, имеющей 
стандартные параметры: вы-
сота главной колонны — 10 
метров, основание — 17x17 
метров. Располагаться стела 
должна на территории, спо-
собной вместить несколько 
тысяч человек — участников 
праздничных мероприятий, 
а рядом с ней должно быть 
свободное пространство, 
достаточное для проведения 
военных парадов.   

Как удалось выяснить 
«МК», несколько месяцев мо-
жайские власти, краеведы и 
горожане спорили, какой из 
трех городских площадей 

— Комсомольской, Октябрь-
ской или Губернаторской — от-
дать предпочтение. В частно-
сти, последняя знаменита тем, 
что 27 августа 1812 года на ней 
стояли полки первой армии 
Барклая-де-Толли, которые, 
обороняя Можайск, тем самым  
прикрывали отход и переме-
щение на новые рубежи основ-
ных сил русской армии.

Недавно искомый кон-
сенсус был достигнут: честь 
приютить у себя монумент 
выпала... скверу по улице 
Переяслав-Хмельницкого. 
Это место неподалеку от Ком-
сомольской площади счита-
ется историческим центром 
города и соответствует всем 
перечисленным требовани-
ям. Проект эскиза стелы уже 
готов. Администрация города 
планирует успеть установить 
ее к Дню города, который Мо-
жайск отмечает 22 мая.   

БАРКЛАЙ НЕ СУМЕЛ ПОВЛИЯТЬ 
НА ДИСЛОКАЦИЮ МЕМОРИАЛА

Подоить корову, убрать за 
ней навоз, отдохнуть в оте-
ле с видом на деревенскую 
ферму и со стаканом пар-
ного молока в руках смогут 
жители мегаполиса в неда-
леком будущем. По мнению 
подмосковных чиновников, 
всерьез взявшихся за раз-
витие экологического сель-
скохозяйственного туризма, 
такие маршруты будут поль-
зоваться спросом.

Как рассказал «МК» зам-
пред правительства Москов-
ской области Владимир Бар-
суков, сельский туризм уже 
существует в регионе, однако 
занимается им не так много 
фермеров. Есть успешный 
опыт у предпринимателя из 
Шаховского района, к которо-
му не ленятся ездить за про-
дуктами из Москвы. А цены у 
него, надо сказать, немалень-
кие: за литр экологически чи-
стого молока он берет по 120 
рублей, мясо своих животных 
оценивает в 700 рэ за кило-
грамм. Подобный же бизнес 
развивает фермер в Шатур-
ском районе, «посадивший» 
своих коров на специальную 
диету. В рацион буренок вхо-
дят только те травы, которые 
растут на шатурских лугах. 
Молоко свое он сбывает по 
более низкой цене — 67 ру-
блей за литр. Дальше других 
пошел бизнесмен из Егорьев-
ского района, построивший 
рядом со своей фермой отель 

для приезжих. Именно такая 
схема и выглядит в глазах 
чиновников наиболее при-
влекательной, ведь в этом 
случае сельскохозяйствен-
ные туристы смогут не только 
затариться качественными 
продуктами, но и отдохнуть 
на лоне природы, и даже, 
если есть желание, испытать 
себя крестьянским трудом.

П о к а  с м е л ь ч а к о в -
фермеров, осваивающих дан-
ную нишу, раз-два и обчелся, 
но подмосковные власти 
надеются, что в недалеком 
будущем речь можно будет 
вести о сотнях, а то и тысячах. 
Серьезные игроки на рынке 
смогут рассчитывать на фи-
нансовую поддержку из об-
ластного бюджета. 

Для удобства экотури-
стов с сельскохозяйствен-
ным уклоном в ближайшее 
время будет создан сайт, на 
котором обозначат все име-
ющиеся на данный момент 
маршруты. 

Кстати, правительство Мо-
сковской области собирается 
стимулировать фермерский 
сектор повышением налогов 
за неиспользуемые сельхоз-
земли с 0,3 до 1,5%. Сейчас 
многие поля простаивают. 
Формально количество фер-
меров превышает 7000, а ре-
ально работают из них 400. С 
введением налога чиновники 
надеются вернуть «выпадаю-
щие» территории. 

ТУРИСТАМ ПРЕДЛОЖАТ 
ЗАНЯТЬ МЕСТО ДОЯРОК

Школьный повар Клавдия 
Завьялова из подмосковных 
Люберец (имя и фамилия из-
менены), подозреваемая в 
массовом отравлении детей 
кишечной инфекцией, через 
суд доказала, что знакома с 
правилами гигиены. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Мособлсуда, 
ответчица, выйдя на пенсию, 
устроилась работать пова-
ром в детский сад «Солныш-
ко». Учреждение находилось 
поблизости с домом, что по-
жилую женщину устраивало. 
10 лет она готовила детворе 
супы, и никаких нареканий ее 
труд ни у кого не вызывал. И 
вдруг две девочки из разных 
групп в январе 2012 года были 
госпитализированы в Любе-
рецкую районную больницу 
№2 с диагнозом «инфекцион-
ный гастроэнтерит, вызван-
ный норовирусом». Комиссия 
Роспотребнадзора взялась 
проверять сотрудников пи-
щеблока. Анализы выявили 
у Клавдии Завьяловой тот же 
норовирус, который сразил 
девочек. Однако пенсионерка 
никаких симптомов болезни, 
как то: рвота, диарея, повы-
шение температуры, — у себя 
не замечала. Более того, когда 
через полторы недели она по 
направлению врача отправи-
лась на повторное исследо-
вание, никакого норовируса у 
нее уже не обнаружилось. Но 
вокруг женщины уже завер-
телось колесо «правосудия». 

Ее обвинили в том, что она, 
будучи носителем вируса (а 
эта кишечная инфекция харак-
теризуется высокой степенью 
заразности), плохо мыла руки 
после отправления естествен-
ных нужд, после чего присту-
пала к приготовлению пищи. 
Через еду она и «наградила» 
малых деток этой бедой.   

Однако судья Люберецкого 
горсуда заметила, что обвине-
ние в адрес поварихи основа-
но лишь на предположениях 
и не может быть положено в 
основу приговора. Сама За-
вьялова клялась, что все пра-
вила гигиены соблюдала. С 
заболевшими детьми она не 
контактировала: готовые блю-
да с пищеблока забирали в 
своих емкостях нянечки. Хлеб 
и масло в группы доставля-
лись вообще в упакованном 
виде и резались непосред-
ственно там. Сторона истицы 
указывала на то, что никто из 
общавшихся с «носитель-
ницей» непосредственно не 
подцепил заразу. А вот круг 
общения девочек даже не 
проверялся на наличие этой 
инфекции. Наконец эксперты-
эпидемиологи заявили, что не 
важно, как тщательно ты мо-
ешь руки, поскольку норови-
русы обладают устойчивостью 
к мыльным средствам. 

Исследовав все доказатель-
ства, Фемида оправдала жен-
щину в связи с отсутствием 
в ее действиях состава пре-
ступления 

ПЕНСИОНЕРКУ  
ОТДАЛИ ПОД СУД ЗА ТО,  

ЧТО ОНА ПЛОХО МЫЛАСЬ

Экс-начальника филиала 
Военно-космической акаде-
мии им. Можайского, рас-
положенной в подмосковной 
Кубинке, полковника Евгения 
Масленкина подозревают в 
том, что он присвоил себе 
премии сотрудников на 10 
млн рублей. 

Как сообщили «МК» в во-
енной прокуратуре Ракетных 
войск стратегического назна-
чения, факт хищения столь 
крупной суммы выяснился во 
время проверки законности 
начисления денежных выплат 
гражданскому персоналу, ко-
торая показала, что главный 
бухгалтер филиала учебного 
заведения Галина Недостой-
ная удерживала часть премий 
сотрудников. Прокуроры вы-
яснили, что, прикрываясь 
нуждами учебного заведе-
ния, она присвоила себе бо-
лее 6 млн рублей, обобрав 
500 человек. На даму завели 
уголовное дело по статье УК 
РФ «мошенничество в особо 
крупном размере». В ходе рас-
следования этого дела вышли 
на начальника филиала акаде-
мии полковника Евгения Мас-
ленкина. Оказалось, что имен-
но по его указанию персоналу 
не доплачивали положенное 
денежное вознаграждение. И 
такая ситуация сохранялась в 

течение пяти лет, пока офицер 
не покинул пост в 2011 году. За 
время службы к нему в карман 
попало ни много ни мало 10 
млн рублей. 

В  о т н о ш е н и и  э к с -
начальника академии также 
возбудили уголовное дело по 
статье УК РФ «мошенничество 
в особо крупном размере».  

Кстати, на днях прокурату-
ра Ракетных войск стратеги-
ческого назначения выяви-
ла хищение более чем 30 
млн рублей при исполнении 
госконтракта на поставку 
спецоборудования войскам 
Воздушно-космической 
обороны. В один из испыта-
тельных центров войск под 
видом новых были постав-
лены несколько изделий, не 
соответствующих условиям 
госконтракта, со следами 
ремонта, в которых исполь-
зованы комплектующие, вы-
пущенные более 20 лет назад. 
Кроме того, в начале марта 
стало известно, что отстра-
ненный от должности заме-
ститель командующего вой-
сками Воздушно-космической 
обороны Валерий Иванов 
подозревается в создании 
нелегальной свалки в Под-
московье, ущерб от которой 
оценивается в 30 млрд ру-
блей.

ПОЛКОВНИК ПРИКАРМАНИВАЛ 
ЗАРПЛАТЫ ПОДЧИНЕННЫХ 

РУКАМИ БУХГАЛТЕРА

Без проблем бесплатно 
добраться до нужного места 
назначения смогут вскоре 
инвалиды, ветераны ВОВ и 
многодетные семьи Булатни-
ковского сельского поселения 
Ленинского района Москов-
ской области. Один из жителей 
населенного пункта органи-
зовал для них службу такси, 
которую станет оплачивать из 
своего кармана.

Как стало известно «МК», 
согласно задумке коорди-
натора социального проекта 
43-летнего местного жителя 
Валерия Черникова, безвоз-
мездно пользоваться маши-
нами с «шашечками» смогут 
также жители названного 
сельского поселения, возраст 
которых превышает 60 лет. На 
создание такой службы муж-
чину подтолкнула проблема 
с организацией дорожного 

движения на территории райо-
на. Cельчане преклонного воз-
раста, а также те, кто страдает 
серьезными недугами, уже 
давно сетуют — чтобы доехать 
до районного центра, необ-
ходимо потратить довольно 
много времени и сил, так как 
транспорт ходит крайне не-
регулярно.

Теперь начиная с первых 
чисел апреля граждане смо-
гут при экстренной необхо-
димости на безвозмездной 
основе добраться до боль-
ницы, почты, банка, службы 
социальной защиты в преде-
лах Ленинского района. Уже 
закуплено 5 машин «Рено 
Логан» и наняты водители. 
Время работы бесплатного 
такси — с 8.00 до 18.00. При 
необходимости машину мож-
но будет вызвать и в празд-
ничные дни.

БИЗНЕСМЕН КУПИЛ 
ПЕНСИОНЕРАМ ТАКСОПАРК

Не все перелетные птицы 
добрались до Подмосковья в 
срок. Скворцы, полевые жаво-
ронки, зяблики, чибисы и чай-
ки, обычно одними из первых 
возвращающиеся на родину, 
на этот раз пережидают мар-
товские снегопады и морозы 
в других, более комфортных 
погодных условиях. В отличие 
от грачей, прилетевших в Мо-
сковию 7—10 марта.  

Как рассказал «МК» пре-
зидент Союза охраны птиц 
Виктор Зубакин, никаких ка-
тастрофических последствий 
для жизни и привычек перна-
тых нынешние чудачества 
климата пока не несут. Птицы 
обладают большой адаптаци-
онной способностью к погод-
ным сюрпризам. 

Поздние весны бывали и 
раньше, так же, как, впрочем, 
и ранние, когда снег сходил в 
феврале. И всякий раз перна-
тая братия прилетает ровно 
тогда, когда наступает весна 
не календарная, а настоящая. 
На пути к малой родине пти-
цы могут на несколько дней, 
а то и недель задерживаться 
в теплых и кормных местах, 
если почувствуют, что по мере 
их продвижения вперед воз-
дух недостаточно прогрет, а 

иногда и откочевывают назад, 
если их застигает резкое по-
холодание.  

Кстати, в русском календа-
ре земледельца считалось, 
что первые вестники весны 
прилетают к нам на Герасима-
грачевника, который праздно-
вался 17 марта. Так что грачи, 
можно сказать, прибыли к нам 
даже раньше срока. Однако 
больше это орнитологов не 
удивляет. Так грачи поступают 
все последние годы, поскольку 
даже в заснеженном Подмоско-
вье им есть чем кормиться — на 
обочинах дорог и на свалках 
полным-полно угощений. Бо-
лее того, тенденция последних 
лет — грачи, остающиеся зимо-
вать в Московской области.  

 Но куда более любопыт-
ный парадокс демонстри-
руют лебеди-кликуны. Они 
гнездились в Московской 
губернии полторы сотни лет 
назад, но затем границы их 
ареала обитания отступили к 
северу России. А в середине 
2000-х он неожиданно вновь 
вернулся в Подмосковье. Что 
заставило эту не очень-то жа-
лующую тепло птицу решиться 
на переселение в более юж-
ный регион, так и осталось для 
орнитологов загадкой. 

В ЗАСНЕЖЕННОЙ МОСКОВИИ 
ГРАЧИ НАШЛИ УТЕШЕНИЕ  

НА СВАЛКАХ

c 7-й стр.
Накануне поездки в Ганновер «МК» 
взял интервью у руководителя ди-
рекции парка «Россия» Олега Жу-
равского. Отвечая на вопрос о том, 

что еще интересного кроме «России в миниатюре» 
смогут увидеть туристы в парке, он сказал: «Уверен, 
что посетители всех возрастов и увлечений найдут 
себе занятие по душе в парке «Россия». Здесь будут 
музей истории России, академии футбола, хоккея, 
шахмат, где дети смогут позаниматься любимым 
видом спорта с участием спортсменов-звезд. По-
мимо многочисленных аттракционов, которые 
обязательно будут в парке, мы планируем большую 
образовательно-познавательную программу. Ту-
ристы, например, увидят, как работают народные 
умельцы из Павловского Посада, Жостова, Дулёва, 
и даже получат у них мастер-класс».

Олег Журавский также сообщил, что вся кон-
цепция парка — от архитектуры до транспортной 
инфраструктуры — будет подчинена единой цели: 
отдыхающим должно быть комфортно жить, доби-
раться, отдыхать. Они должны хотеть задержаться 
там как можно дольше. «Это мировая тенденция. 
Так работают все крупнейшие парки мира. Мы 
изучили опыт почти всех самых известных — от 
Диснейленда до Синтозы (Сингапур) — парков 
мира и пришли к выводу, что все стремятся удер-
жать туристов подольше, хотя бы на несколько 
дней. Я с уверенностью могу сказать, что в на-
шем парке туристы не заскучают и через неделю. 

Поэтому в парке «Россия» помимо традиционных 
отелей будет построен сегмент доступного жилья, 
апартаменты. Там семья сможет жить и отдыхать 
неделю и больше».

В рамках проекта парка «Россия» с 25 марта 
по 29 сентября пройдет всероссийское голосо-
вание по выбору 10 лучших, по мнению жителей 
нашей страны, достопримечательностей. Как 
принять участие в голосовании и другие подроб-
ности будущего парка «Россия», можно узнать 
на официальном сайте проекта «Россия 10»: 
www.10russia.ru.

Елена БЕРЕЗИНА.

«РОССИЮ» ПОСТАВИЛИ НА СТАРТ

ВОЗЬМИ СЕБЕ КУСОЧЕК ОГНЯ
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— Сегодня мы опять вызывали участкового, 
— говорит Вероника Богданова. — Бульдозеры 
рядом с домами с самого утра мерзлую землю 
ворочают. На днях детскую площадку, грибки, 
скамейки с корнем уничтожили. А теперь за нашу 
парковку взялись…

Рядом с одним из домов по улице Первомай-
ская г. Королева вижу большую группу местных 
жителей — ждут «МК». Квартирный вопрос их 
довел до полного и окончательного отчаяния.

Не так давно жители домов №№11, 13, 15 и 
17 по Первомайской в почтовых ящиках обнару-
жили листки, в которых сообщалось, что «в целях 
оперативного расселения жителей из домов, 
подлежащих сносу по улицам Первомайская и 
Шоссейная, в связи с реконструкцией автомаги-
страли М8 «Холмогоры», об этапах и сроках рас-
селения необходимо узнавать в организованном 
штабе расселения…»

Впрочем, в штабе, организация которого 
не заставила себя долго ждать, как ни в чем не 
бывало заявили, что никакой оценки недвижимо-
сти, как и самого переселения, не предвидится. 
Поскольку, мол, еще нет официальных решений 
администрации города на сей счет. Тогда зачем 
создали штаб — непонятно. 

Однако работы по расширению федераль-
ного Ярославского шоссе идут здесь полным 
ходом. Дома на Первомайской строители акку-
ратно «пометили» оранжевыми ленточками, где 
еще вчера была детская площадка, гаражи и 
росли деревья, теперь пустырь и деловито гре-
мят бульдозеры. Ясно, что великое переселение 
совсем не за горами, только куда переберутся, 
где справят новоселье «первомайцы» — тайна, 
покрытая мраком.

Двухэтажные дома по Первомайской 1942 
года постройки уже давно как бы ждут сноса. 
Процентов на 90–95 это коммунальные квартиры, 
где в типовых четырех комнатах из поколения в 
поколение проживают по 4 семьи. Кто 30, а кто 
и 40 лет.

Ну так вот, когда родители сегодняшних 
жильцов были молодыми и получали ордера на 
комнату в коммуналке, коллеги по работе (в т.ч. 
космический Центр управления полетами и НПО 
«Энергия») им искренне завидовали. Повезло, 
дескать, людям, дома долго не протянут — факт. 
Рано или поздно их признают аварийными, снесут, 
а каждой семье советская власть выделит от-
дельную квартиру или дом — даже лозунг такой 
был в то далекое время.

Но экономические реформы все изменили.
— У меня трое детей, один инвалид,— гово-

рит женщина. — За комнату дают 1,5 млн рублей. 
Что я на них куплю? Комнату в коммуналке! На что 
детей обрекаю?

— Шантажируют постоянно, — добавляет 
еще один голос. — Если не согласимся на условия 
строителей, то в домах отключат свет, газ, воду, 
под окнами поставят высокий забор, и мы света 
белого не увидим…

Между тем условия выгодными для обита-
телей коммуналок никак не назовешь. Хочешь 
остаться в родном Королеве (а многие здесь 
родились, выросли и даже успели состариться), 
переезжай в коммуналку по другому адресу. Или 
подыскивай жилье подешевле, но подальше от 
Москвы — где-нибудь в Сергиевом Посаде или 
в соседней области.

Ситуация с грядущим переселением не-
простая. Да, с виду дома эти ветхие и, судя по 
их невзрачному состоянию, не исключено, что 
аварийные. Однако такой волшебной справки с 
печатью у домочадцев нет. Как они полагают, вот 
по какой причине. В случае с ветхим фондом город 
обязан переселить жильцов в квартиры, исходя из 
нормы по 18 квадратных метров на человека.

— А если дом подвести просто под рассе-
ление в результате реконструкции автострады, 
то администрация нас передает строителям, 
они выкупают комнаты, а на эти деньги в лучшем 
случае можно приобрести равнозначные метры, 
никак не больше. Да еще и потратиться на ремонт 
в новой коммуналке. Ютится семья из 5 человек 
на 20 квадратных метрах — будь любезен пере-
браться в такую же каморку, в такие же условия, 
только по другому адресу.

Жители Первомайской рассуждают, исходя 
из принципов справедливости, которые сегодня в 
нашем обществе не особенно в почете. Они верой 
и правдой всю жизнь вкалывали, не воровали, 
и денег на то, чтобы доплатить 2–3 миллиона и 
купить квартиры, у них нет. Ну нет у них счетов в 
кипрских банках и других офшорных зонах!

Но ведь под федеральную программу пере-
селения из аварийного и ветхого жилья государ-
ство выделяет огромные средства. Об этом не раз 
и не два заявляли и президент Путин, и депутаты, 
и местные власти. Неужто нельзя выделить «ком-
мунальщикам», которых расселяют без статуса 
«аварийных», отдельные квартиры? 

Федеральное правительство озабочено сче-
тами богатых россиян на Кипре, скорее всего, им 
как-то компенсируют их возможные финансовые 
потери, об этом только и говорят по ТВ. Почему про 
малоимущих у нас полная тишина, они что — не 
граждане своей страны?! «Мы не просим пентхау-
сов, — говорят «первомайцы», — каждый человек 
в нашей стране имеет право на 18 квадратных 
метров жилой площади. Где это право, если нас 
снова запихивают в коммуналки?!»

— Власти утверждают, что жилья под рас-
селение у них нет,— шумит толпа, собравшаяся 
на улице.— А для кого тогда строят башни? По-
считайте, сколько у нас новых микрорайонов!

Идем смотреть одну из коммунальных квар-
тир, где в комнате 20 квадратных метров больше 
30 лет живет Наиля Ибрагимовна Галимова с еще 
четырьмя членами семьи. В доме не так давно 
чинили крышу, но она все равно протекает, на 
стенах комнаты видны грязные разводы. Пере-
делывать свою халтуру служба ЖКХ отказалась, 
заявив, что дом все равно идет под снос, так чего 
на него деньги тратить…

 В квартире четыре комнаты и, соответствен-
но, 4 семьи. Небольшая «убитая» кухня с плитой 
на 4 конфорки. Еду готовят строго по расписанию, 
т.е. по очереди. Поскольку кухонька маленькая, 
то холодильники стоят в жилых комнатах, там же 
держатся кастрюли и сковородки, там же проходят 
и достаточно скромные трапезы.

Затем опять наступает расписание — по 
очереди с грязной посудой идут на кухню, чтобы 
нагреть воду и помыть тарелки.

На самом деле только этот элементарный 
процесс отнимает у домочадцев несколько часов 
драгоценного человеческого времени, о котором 
даже не догадываются те, кто живет в отдельной 
квартире. Добавим сюда очередь в ванную (сна-
чала нужно дождаться своего часа на кухне, чтобы 
нагреть воду), очередь в туалет. И если в квартире 

живет 15–20 душ, то понятно, что жизнь для 
них превращается в настоящую пытку.

Еще более тяжко приходится семье 
вдовца Николая Гришина. В такой же ком-
нате, только в доме №13, кв.3, он живет с 
75-летней матерью и тремя детьми — 18, 
16 и 10 лет. Вся комната состоит из двух 
диванов, на одном спит папа с младшим 
сыном, а на другом укладывается бабуш-
ка с 16-летней внучкой. На специальном 

раскладном кресле спит старший сын, кото-
рый учится в ПТУ. 

— Даже мне ночью в туалет выйти 
тяжело, — признается он. — Везде ноги, 
спотыкаешься о диваны. А каково бабушке? 
Она к тому же инвалид 2-й группы. Сестра 
и младший брат учатся в школе, за одним 
столом усесться не могут, братишка делает 
уроки, лежа на полу…

— Я ходила в жилищный отдел адми-
нистрации,— добавляет 75-летняя Вален-

тина Васильевна. — Мне сказали, чтоб мы 
искали комнату в коммуналке, никаких других 

вариантов нет. 
Само собой, у Гришиных такая же кухонька и 

еще трое соседей. Очередь туда, очередь сюда… 
В горадминистрации главе семейства сказали, 
что нечего было рожать столько детей.

— По закону придомовая территория при-
надлежит жильцам дома, мы ее хотели оформить 
в собственность,— говорит Вероника Богданова. 
— Но как только высказали такое намерение, и 
детские площадки, и парковка для автомобилей, 
и деревья в нашем небольшом парке — все пошло 
под нож бульдозера!

По поручению жильцов Первомайской улицы 
в июне минувшего года в администрацию Короле-
ва Вероника написала заявление о формировании 
земельного участка под многоквартирным домом 
№17, где проживает. 

У каждого дома около 35–40 соток общедоле-
вой территории, и если их разбросать по семьям, 
то получится неплохая прибавка к недвижимости. 
Ведь земля в Королеве дорогая.

Ежегодно городской бюджет выделяет сред-
ства под эти работы, и в Королеве на тот момент 
было уже «посчитано» около 80 многоквартирных 
домов. 

Однако ответ замглавы города П.Андреева 
от 29.06.12 г. оказался более чем странный. Он 
сообщил, что поскольку дом №17 (надо понимать, 
и соседние дома №№11, 13 и 15. — Ред. «МК») под-
лежит сносу «в целях реконструкции Ярославского 
шоссе, то на основании соглашения администра-
ция города отказывает в предоставлении в общую 
долевую собственность земельного участка для 
обслуживания многоквартирного дома №17». 

Что это за соглашение и с кем оно заклю-
чено, на каком основании дом лишился своей 
законной территории — местные жители не знают 
до сих пор. 

По словам собравшихся, публичные слушания 

по поводу расширения автомагистрали вроде и 
были. Но о них на Первомайской улице никто 
не знал. В конечном итоге жильцы остались и 
виноватыми: мол, в газете печатали объявление, 
приглашали всех желающих, а вы не явились. 
«Газеты читать надо!» 

— По-любому, — поясняет один из жильцов, 
— нас каждого, индивидуально, должны были из-
вестить о предстоящих работах за год до их нача-
ла. Это время нам необходимо, чтобы дооформить 
документы, проконсультироваться с юристами. 
Нам никаких официальных извещений не было и 
нет. О реконструкции Ярославки и о сносе домов 
мы узнали случайно, когда попытались оформить 
в собственность придомовую территорию. 

В общем, в реализации серьезного феде-
рального проекта по автотрассе «Холмогоры» 
городские власти Королёва не особенно усерд-
ствовали, чтобы защитить интересы своих жи-
телей — и без того социально ущемленных. А 
проявить реальную заботу возможность была. 
По информации с сайта, федеральный бюджет 
под Ярославку в 2012 году выделил строительной 
компании 2,9 миллиарда рублей, в 2013-м — почти 
5 миллиардов. Наверняка эти средства предна-
значались не только для укладки асфальта. Часть 
денег должна была пойти и на расселение людей 
— причем такое, чтобы не нагнетать социальную 
напряженность. Средства эти освоены и про-
должают осваиваться, но в прошлом году никто 
с Первомайской не съехал. Судя по настроению 
жителей, они не горят желанием менять свой 
адрес и в нынешнем году.

— Нашу землю просто украли! — убежде-
ны жители. — По закону границы участка долж-
ны быть определены, сам участок поставлен 
на кадастровый учет. А если его изымают под 
какие-то цели, то на основании специального 
решения! Таких документов у нас нет — ведь мы 
собственники. А если у кого-то и есть, значит, они 
сфальсифицированные… 

«Первомайцы» предполагают, что город, не 
имея на то никаких прав, передал их придомовую 
территорию строителям, те пригнали тяжелую 
технику и приступили к работе. Власти, таким об-
разом, надеются, что под завывание тракторов и 
самосвалов жители станут более сговорчивыми и 
по-быстрому съедут из своих коммуналок. 

Пообтесавшись в гуще рыночных отноше-
ний, жильцы Первомайской улицы считают, что 
если строители выкупят их недвижимость с тер-
риторией, то эти средства не будут лишними в 
приобретении жилья. Ведь площадь эта весьма 
удобная с точки зрения выезда на Ярославское 
шоссе. Не надо ехать в Королев и там маяться в 
многокилометровых пробках, выезд прямо на 
автотрассу. Это тоже тонкий коммерческий мо-
мент, который должен учитываться при оценке 
недвижимости. 

Но, видимо, этот тонкий коммерческий мо-
мент еще раньше оценили власти города. 

Владимир ЧУПРИН. 

— В своем обращении к жителям Подмо-
сковья врио губернатора Андрей Воробьев 
подсчитал, что, если расселять бараки теми 
темпами, которые существовали до сих 
пор, потребуется еще 10 лет. За это время 
сколько может случиться таких аварий, как 
в Красноармейске?
— В этом же обращении Андрей Юрьевич сказал, 
что мы не можем заставлять людей так долго 
ждать. Поэтому сейчас правительство Московской 
области разрабатывает новую региональную про-
грамму расселения аварийного жилья, на реали-
зацию которой потребуется всего три года.
— А это реально? Ведь даже планы прошлого 
года вы до сих пор доделываете.
— До конца 2013 года мы переселим, как и было 
запланировано, 4700 человек. Около 1000 очеред-
ников действительно перешли с прошлого года, 
но это разрешено законом. У нас дома в принципе 
уже готовы, надо только провести благоустрой-
ство территорий. Все дома строили осенью, сда-
вали зимой. Сейчас снег растает, и мы наведем 
порядок во дворах, разобьем газоны, обустроим 
детские и спортивные площадки.
— А из-за чего все-таки произошло отставание 
от графика?
— Хочу напомнить, мы пришли в область меньше 
года назад, в этот момент программа расселения 
аварийного фонда была приостановлена (област-
ной комитет по долевому жилищному строитель-
ству, ветхому и аварийному жилью был создан по-
сле назначения на пост губернатора Подмосковья 
Сергея Шойгу в июне 2012 г. — Прим. авт.). Тогда 
ничего не строилось, деньги были заблокированы 
федеральным фондом реформирования ЖКХ в 
связи с огромными нарушениями, которые были 
обнаружены в Московской области. В результате 
— федеральный фонд прекратил финансирование 

областной программы, и даже была опасность, что 
деньги отзовут назад, а это огромная сумма — 2,63 
млрд рублей. Наша команда за считаные месяцы 
исправили все ошибки, устранили недостачу, и с 
конца августа 2012 года финансирование возоб-
новилось. Поэтому все дома строились осенью. 
Но весной мы уже людей будем переселять. 
— Получается, программу 2012 года вы сейчас 
доделываете…
— В 2012 году введено в эксплуатацию 67 новых 
домов, 107 ветхих — расселено. Почти 2200 чело-
век получили новое жилье, 570 сейчас оформляют 
документы. Но в четырех муниципальных обра-
зованиях есть серьезное отставание от графика 
работ — в Волоколамске, Богородском, Лагов-
ском, Зарайске. Причины две: либо местная ад-
министрация не проявляет заинтересованности, 
либо застройщики подводят. К примеру, взять Бо-
городское, там 7 домов построили, готовы сдавать 
5, два не успевают — это серьезное нарушение. В 
Зарайске замглавы практически живет на строй-
площадке, там вся проблема в застройщике. А вот 
в Дмитрове уже целый микрорайон построили для 
переселенцев из ветхого жилья — 11 домов! Мы 
помогаем тем муниципалитетам, которые в этом 
нуждаются, воспитываем застройщиков. Дома 
уже подведены под крышу, там сейчас вставля-
ются окна. Думаю, что в апреле мы их введем в 
эксплуатацию, месяц уйдет на получение орде-
ров. Так что к отчетному периоду мы отставание, 
которое есть сейчас, исправим.

— Значит, программа 2013 года не должна 
задержаться?
— Если мы это допустим, то грош нам цена, значит, 
плохо работаем.
— Сколько вы планируете переселить людей 
в 2013 году?
— В течение трех лет, с 2013 по 2015 годы, мы 
планируем переселить 14 854 человека. Таким об-
разом, все дома, которые признаны аварийными 
до 2012 года, будут расселены.
— Вы недавно сказали, что нужно создавать 
фонд аварийного жилья (маневренного), что-
бы было куда экстренно расселять людей, 
если вдруг рухнет дом, как недавно случилось 
в Красноармейске. Это планы на далекую пер-
спективу или уже сейчас что-то делается?
— Про то, что нужно создавать фонд, говорил не 
я, а врио губернатора области Андрей Воробьев. 
Это программа на среднесрочную перспективу. 
Мы собираемся создать такой фонд в течение 
трех лет. 
— А как сейчас решается вопрос? Например, 
куда переселили жильцов злополучного дома 
из Красноармейска?
— После обрушения 15 семей несколько дней 
жили в пионерлагере, остальные у друзей, со-
седей. После того как в доме восстановили стену, 
все жители вернулись в дом. После обрушения 
была проведена экспертиза дома, он признан 
аварийным. Хотя в сентябре администрация го-
родского поселения прислала нам письмо о том, 

что в Красноармейске вообще нет аварийного 
жилья. Это вообще детективная история, сейчас 
там новый глава, нужно дать ему возможность 
разобраться в этой ситуации.
— Наверно, разница между официальной 
статистикой по аварийному и ветхому жи-
лью и реальным количеством таких домов 
значительная?
— Реально аварийных домов в области, конечно, 
гораздо больше, чем официально зарегистриро-
ванных. Еще при Сергее Шойгу мы начали инвен-
таризацию всего жилого фонда на территории 
Московской области, и доля аварийного жилья 
сразу же увеличилась практически в два раза 
по сравнению с тем, что числилось при прежней 
администрации области. Сейчас в Московской 
области числится 1 миллион 960 тысяч кв. м вет-
хого жилья. Но ветхий фонд в любое время может 
перейти в аварийный. Если не делать капремонт, 
то ветхий дом очень быстро станет разрушаться. 
Любая конструкция здания имеет свойство изна-
шиваться. А здания, построенные 60—70 лет назад 
и ни разу не ремонтировавшиеся, имеют износ 
до 80—90 процентов. Такой дом очень быстро из 
ветхого становится аварийным.
— Когда вы проводили инвентаризацию жи-
лого фонда, в Красноармейске уже был ны-
нешний глава или прежний?
— Нынешний. После аварии мы начали под-
нимать все документы по аварийному фонду в 
Красноармейске, и оказалось, что еще в 1997 
году 4 дома были признаны непригодными для 
проживания, а в 2003 году 40 домов комиссия 
посчитала ветхим фондом. В течение всего этого 
времени проводился лишь текущий ремонт. По-
сле происшествия на улице Морозова межве-
домственная комиссия снова начала работу, и 
в итоге семь домов признаны аварийными. Все 
они включены в трехлетнюю региональную про-
грамму переселения. Для жителей дома на улице 
Морозова будет построен новый дом, деньги на 
который будут выделены из резервного фонда 
области, поскольку межведомственная комиссия 
признала обрушение чрезвычайной ситуацией, 
причиной которой стала повышенная влажность 
и температурные перепады. Сейчас разработан 
проект дома, сформирован и выделен земельный 
участок.
— Почему же это не произошло? У муниципа-
литета нет денег на новое строительство? 
— Объяснение, почему не сделано, всегда найдет-
ся. Московская область участвует в федеральной 

программе расселения ветхого и аварийного фон-
да. Под это выделяются деньги из федерального 
и областного бюджета, но муниципалитет тоже, 
конечно, должен проявлять инициативу: обследо-
вать свой жилой фонд, вовремя подавать заявку, 
готовить документы, участвовать на принципе 
софинансирования в программе.
— Какое там соотношение — 50 на 50?
— Нет, для Красноармейска эта доля состав-
ляет максимум 20%. Мы изменили методику 
софинансирования программы. Правитель-
ство МО реально понимает, что есть богатые 
муниципальные образования, есть муници-
пальные образования с огромным дефицитом 
и минимальной бюджетной обеспеченностью. 
Учитывая бюджетную обеспеченность, стои-
мость квадратного метра, инвестиционную 
привлекательность района, мы сделали диф-
ференцированный коэффициент — сколько 
должен заплатить муниципалитет за рассе-
ление своего ветхого фонда. Получается, чем 
дальше от МКАДа, тем меньше муниципалитет 
платит. В конечном итоге у нас муниципалитеты, 
которые находятся на большом удалении от 
МКАДа, будут платить только 10%.
— Тем не менее муниципалитеты все равно не 
спешат принимать участие в этой программе, 
даже на таких льготных условиях.
— Вопрос не в этом, а в том, что ни в одном из 
этих списков — ни в числе ветхих строений, ни 
тем более аварийных — обвалившийся в Красно-
армейске дом не числился. Возможно, это просто 
чрезвычайная ситуация. 
— А может, это просто халатность местных 
чиновников? Мало ли жильцов пишут письма 
во все инстанции, что им на голову потолок 
падает, а главы отписываются: нет денег, ре-
шить ваши проблемы пока не представляется 
возможным и так далее.
— Может, и так. Но в конкретном случае с домом 
в Красноармейске решение должна принять 
комиссия, которая там сейчас работает. Если 
экспертиза докажет, что стена отвалилась, по-
тому что дом находится в аварийном состоянии, 
должностные лица ответят в соответствии с 
законодательством. Если выяснится, что это 
произошло из-за температурных перепадов, 
то будем считать это ЧС, изыскивать деньги в 
областном бюджете и решать, куда переселять 
людей после сноса дома. Надо дождаться за-
ключения экспертизы.

Елена БЕРЕЗИНА.
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СреДа обИТаНИЯ
шок

СаДоВоДЫ поД 
НапрЯЖеНИем: 
переЗаГрУЗка-2 
Итак, появление «разъяснений о 
порядке применения тарифов на 
электроэнергию для категории 
«население» в отношении СН 
и членов СНТ, заключающих 
индивидуальные договоры 
на поставку электроэнергии с 
энергосбытовой организацией — 
Гарантирующим поставщиком 
московской области» (далее 
«разъяснения…») на официальном 
сайте комитета по ценам и 
тарифам московской области, 
внесло ожидаемый переполох в 
ряды садоводов. Необходимость 
прописки в дачных «хоромах» 
ради обладания сельским тарифом 
вызвала у них смешанные чувства. 

— В конце прошлого года мы внимательно 
прочли разъяснение и подали заявление в район-
ную Федеральную миграционную службу (ФМС), 
чтобы оформить регистрацию по месту располо-
жения садоводства, — рассказывает председатель 
дачного кооператива «Техмаш» Галина Симеонова. 
— То есть мы решили прописаться в доме, рас-
положенном в нашем дачном потребительском 
кооперативе (ДПК) по адресу: Одинцовский район, 
д. Угрюмово. 

Через месяц Симеоновым пришел ответ, что 
в их ситуации подобные решения правомочен 
принимать только суд, поскольку объектом права 
является «жилое строение» (это указано в свиде-
тельстве о регистрации права собственности). 

— То есть, если бы в свидетельстве было про-
писано «жилой дом», вопрос можно было решить. 
Но жилым дом может признать только суд, и только 
на основании экспертизы. Экспертиза — удоволь-
ствие платное, и дешевле 25 тысяч стоить не может. 
В моем случае эта сумма была бы значительно 
выше, — объясняет Галина. — Несмотря на то что в 
техпаспорте БТИ у меня записано, что наше жилое 
строение имеет метраж 240 кв. м, что построен 
дренаж и есть туалет, эти показатели почему-то 
не позволяют сделать вывод, что дом жилой. Рос-
сия — страна парадоксов: у нас полстраны живет 
в ветхом жилье, однако оно признается жилыми 
домами, пригодными для проживания!

Садоводы «Техмаша» также недоумевают, 
чем они отличаются от жителей соседней деревни 
Угрюмово.

— В деревне прописаны практически три 
человека, большинство домов куплено городскими 
жителями. Они не оформляли прописку, однако 
пользуются сельским тарифом, — рассказывает 
Галина Симеонова. 

Но пока садоводы Одинцовского района пы-
тались решить задачу с пропиской, представители 
Межрегиональной общественной организации 
садоводов, огородников, дачников (МОО) «Цве-
тущая  Родина» Александр Лисин и Владимир 
Шаталинский искали уязвимые места «Разъяс-
нений…». Искали и нашли! 

— Обратите внимание, что применение 
понижающего коэффициента 0,7 в соот-
ветствии с Информационным письмом ФСТ 
РФ от 30.12.2004 г. №СН-2849/13 («О порядке 
применения понижающего коэффициента 0,7») 
не может рассматриваться как льгота, по-
скольку является особым порядком ценоо-
бразования, утвержденного Правительством 
РФ, — разъясняет Александр Лисин. — Кроме 
этого, его применение не ставится в зави-
симость от характера (временного или по-
стоянного) проживания граждан в сельской  
местности.

В ст. 2 Закона РФ №5242-1 от 25.06.1993 г. 
«О праве граждан Р.Ф. на свободу передвижения, 
выбор места пребывания и жительства в пределах 
РФ» определен характер возможного проживания 
граждан: временное проживание — по месту пре-
бывания (в том числе и на территории СНТ); по-
стоянное или преимущественное проживание — с 
«пропиской» по месту жительства.

— В 4-м абзаце «Разъяснений…» сказано, что 
«…право на применение понижающего коэффици-
ента 0,7 при расчетах за электрическую энергию 
имеют те граждане, которые добросовестно ис-
полнили обязанности, связанные с регистрацией 
по месту жительства в сельской местности». А 
что такое «регистрация» и в какой мере она 
должна учитываться при заключении догово-
ров энергоснабжения и принятии решений о 
применении тарифов для «населения»? — го-
ворит председатель президиума МОО «Цветущая 
Родина» Владимир Шаталинский. — Отмечу, что 
требование о необходимости «регистрации» граж-
данина вообще, и особенно в том виде, в котором 
оно затронуто в «Разъяснениях», противоречит 
имеющимся нормативным актам в области заклю-
чения договоров энергоснабжения и применения 
тарифов к той или другой группе «населения». 
Ни в одном из них указанные действия, в т.ч. при-
менение коэффициента К=0,7, не обусловлено ни 
членством в СНТ, ни характером проживания, ни 
тем более «добросовестным исполнением обязан-
ности по регистрации».

Закон №5242-1 регулирует действия граждан, 
связанные в частности с выбором места прожи-
вания на территории РФ, — в данном случае он 
устанавливает обязательный порядок реги-
страции (прописки) граждан при смене места 
постоянного проживания — места жительства 
(именно об этом говорится в упомянутой в  «Разъ-
яснениях…» в ст. 6 Закона №5242-1). Регулирует 
он и порядок регистрации при выборе им места 
временного проживания — места пребывания (в 
т.ч. и на территории СНТ).

— Специальные требования о регистрации 
гражданина (в т.ч. по месту временного прожива-
ния) в целях заключения договоров энергоснабже-
ния, регулирования условий использования ими 
электроэнергии в бытовых целях и применения к 
ним определенных тарифов НЕАКТУАЛЬНЫ, т.к. 
законодательством не предусмотрены! — разъ-
ясняет Александр Лисин. — Право гражданина (в 
т.ч. члена СНТ) на применение к нему понижающего 
коэффициента К=0,7 обусловлено только одним 
условием Постановления Правительства РФ 
№1444 от 07.12.1998 г., — гражданин должен 
проживать в сельской местности. И не важно,  
ВРЕМЕННО или ПОСТОЯННО!!! Этой же позиции 
придерживается и ФСТ РФ в своем официальном 
Разъяснении в адрес Комитета по тарифам и цено-
вой политике Ленинградской области от 09.06.2010 
г. за №ЕП-4976/13 «По вопросам применения по-
нижающего коэффициента К=0,7».

То есть важна не учетная запись о регистра-
ции самого гражданина по месту его пребыва-
ния. Ее до 90 дней может и не быть (согласно п. 
9 «Правил регистрации и снятия граждан РФ с 
регистрационного учета по месту пребывания и по 
месту жительства в пределах РФ», утвержденных 
Постановлением Правительства РФ от  17.07.1995 г. 
№713). А важно место расположения земельного 
участка или строения, на которые по Договору 
энергоснабжения подается электроэнергия!

Согласитесь, въедливо перебирать законо-
дательные документы и находить в них решение 
своей проблемы намного выгоднее, чем ругать 
чиновников и бесполезно возмущаться во время 
кухонных посиделок.

Следите за продолжением нашей борьбы за 
народные тарифы.

Светлана ПЕТРУШОВА.

В подмосковье 15 тысяч человек — практически целый 
небольшой городок — живут в аварийных домах. Это фабричные 
казармы, построенные более ста лет назад, времянки и бараки, 

саманные и щитовые домики без фундамента и каких бы то ни 
было удобств. большинство из этих домов давным-давно числится 

в списках ветхого и аварийного жилья. Но бывает и так: здание 
не признано аварийным, а жить там опасно. последний пример 

— дом в красноармейске, несущая стена которого внезапно 
обвалилась в феврале этого года. о том, как власти области 

решают эту острую проблему — расселяют аварийный фонд и 
сколько на это потребуется времени, «мк» попросил рассказать 

министра правительства московской области по долевому 
жилищному строительству, ветхому и аварийному жилью 

александра коГаНа.
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21 марта введен в эксплуатацию 
корпус №1 в микрорайоне 2, 
квартал «Б», поселка Белозер-
ский Воскресенского района. 
Дому присвоен почтовый адрес: 

ул. Юбилейная, 3.
Инвестиционный контракт и договор аренды 
земельного участка между застройщиком и 
администрацией Воскресенского района были 
заключены еще в 2002 году. На строительство 
были привлечены средства 26 граждан. Однако в 
2004 году стройка остановилась из-за проблем с 
финансированием. В 2007 году был найден новый 
застройщик, который взял на себя обязательства 
достроить оба корпуса и обеспечить квартира-
ми пострадавших граждан-соинвесторов. Но 
и здесь дольщикам не повезло. Ввод первого 
корпуса переносился, а строительство второго 
даже не началось. «До сих пор не верится, что 
десять лет ожидания закончились, — вспоминает 
Ольга Сиволдаева, дольщик первого корпуса. — 
Я квартиру для мамы покупала, чтобы отселить 
ее от отца после их развода. Она в возрасте, и 
я, честно, уже боялась, что мама просто может 
не дождаться своей квартиры». По словам за-
местителя руководителя Комитета Московской 
области по долевому жилищному строительству, 
ветхому и аварийному жилью Игоря Коханого, 

сейчас ведутся экономические расчеты строи-
тельства второго корпуса и идут поиски ново-
го, финансово устойчивого застройщика для 
строительства второго корпуса и обеспечения 
прав 11 пострадавших дольщиков.
78 пострадавших граждан-соинвесторов 
получат свои квартиры в доме по адресу: 
Подольск, Октябрьский проспект, 9б.
История дома тянется с 2003 года. Именно тогда 
между застройщиком ООО «СК ОТО» и админи-
страцией Подольска был заключен инвесткон-
тракт на строительство 17-этажного дома на 102 
квартиры. Планировали построить дом за год. 
В 2004 году проект был изменен на 14-этажный 
жилой дом на 76 квартир. В итоге строительство 
началось только в 2007 году.Строительство шло, 
но медленно: у застройщика не хватало финан-
сирования, хотя все квартиры в доме были про-
даны. «Летом прошлого года, когда застройщик 
планировал дом к вводу, был выявлен ряд нару-
шений: не было выполнено остекление балконов 
и лоджий, не установлены счетчики, — говорит 
заместитель руководителя Комитета Московской 
области по долевому жилищному строительству, 
ветхому и аварийному жилью Игорь Коханый. 
— В итоге все нарушения застройщиком были 
устранены, и 25 марта получено разрешение на 
ввод дома в эксплуатацию».
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ВЫСТроИТЬ 
Да ВЫброСИТЬ?

В подмосковном наукограде 
королеве так увлеклись 
покорением космоса, что начисто 
забыли о делах вполне земных.  
В частности, о том, что в городе есть 
ветхий фонд, что он часто состоит из 
коммуналок и что живущих в них 
людей (в т.ч. работающих в ЦУпе 
и Нпо «Энергия») необходимо 
расселять по принципам 
социальной справедливости. 

В королеве 
начали расширять 
федеральную 
трассу прямо  
по жилым домам, 
«забыв» выселить  
из них людей
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министр 
правительства 
московской области 
александр коГаН: 
«До конца 2013 года 
мы переселим  
4700 человек»



Найти адрес без посторонней помощи не-
просто — впрочем, проблема решается на месте. 
На детской площадке мамочки хором, показывая 
на пальцах, объясняют, как проехать. Центр в 
городе знают все родители, он уже стал своео-
бразным семейным клубом. 

И вот мы на самом краю Молодежной улицы, 
рядом с гаражами, за дверью в цокольном этаже 
стандартной многоэтажки начинается сказка. 
Цветные таблички на дверях гласят: «Горшочная», 
«Тайная комната», «Сад чудес», «Комната старших 
волшебников», а не банальные: «Туалет», «Игро-
вая», «Администрация». Здесь растут волшебные 
деревья прямо из стены, а под ними скрывается 
удивительный водный мир. За каждой дверью 
центра начинается новая игра, новая история.

Цель — проводить совместные оздорови-
тельные и развивающие занятия для детей и 
родителей, но не только для здоровых, но и для 
особенных детей, с диагнозами: ДЦП, аутизм, 
синдром Дауна. Главная идея — нет здоровых 
и больных, все дети одинаковые, все могут за-
ниматься вместе.

— Даже просто лежачие дети, которые не 
двигаются, могут принимать участие в занятиях, 
— говорит руководитель центра Евгения Белова. 
— Следить за тем, что делают их родители, как 
они занимаются с другими детьми. Чувствовать их 
объятия. А уж при просмотре спектакля разницы, 
взрослый ты, маленький, на инвалидной коляске, 
лежачий, из приюта или сам родитель, — нет. 

Здоровые дети видят, что не обязательно, 
чтобы у тебя была рука, двигались правильно 
все части тела, неважно, как ты выглядишь, — 
человека надо любить и принимать любым. Это 
учит их человечности. А больные детки тянутся 
за здоровыми, идет энергетический обмен, улуч-
шается их состояние. 

Фея-крестная
Для больных детей Белова становится до-

брой феей. Они к ней тянутся интуитивно — может 
быть, потому, что Женя не видит в них отличия 
от здоровых? Она с ними общается на равных, 
не отворачивается, когда видит, что текут слю-
ни, не отдергивает руку, когда в нее вцепляются 
скрюченные пальцы, внимательно вслушивается 
в бессвязную речь.

— Я очень эмоциональный человек, очень 
переживаю за них, — говорит Евгения. — Но счи-
таю, раз они родились такими, значит, так должно 
быть. Хотя за время работы в центре волосы у 
меня поседели. Я не брезгую этими детьми, не 
жалею их. Когда видишь их глаза, то понимаешь, 
что сделаешь для них все. Единственное, с кем я 
не могу работать, — это с онкобольными малыша-
ми. При одном взгляде на них я начинаю рыдать 
и ничего не могу с собой поделать. 

Евгении Беловой всего 26 лет, в 2009 году 
с красным дипломом она окончила Московский 
государственный университет сервиса. Замужем, 
мама двоих замечательных здоровых малышей: 
сыну Илье три с половиной года, дочке Соне — 
полтора. Мы привыкли, что все интересы молодых 
людей сегодня вращаются вокруг гламурной 
жизни: клубы, пляжи, шопинг, телепроекты… А тут 
девушка возится с больными детьми. Казалось 
бы, занимайся семьей, как и сотни других моло-
дых жен, — зачем тебе чужие проблемы? Белова 

говорит, что делает это по зову души.
Впрочем, не подумайте, что Женя — утомлен-

ная жизнью мать семейства в бигуди и переднике. 
Она самая настоящая королева красоты — «Мисс 
Долгопрудный-2013». Вообще, miss — мисс — это 
обращение к незамужней женщине, но в усло-
виях конкурса не были оговорены ограничения 
«замужем — не замужем», поэтому и получился 
такой казус. Участвует Женя и в телепроектах: 
буквально на прошлой неделе ей вынесли «Мод-
ный приговор».

— В конкурсе на звание «Мисс Долгопруд-
ный» со мной наравне участвовали 16—17-летние 
девочки, — рассказывает Евгения. — Сейчас я 
хочу привлечь их к своей работе. Я им показы-
ваю фильмы, которые заставляют взглянуть на 
мир по-другому, пересмотреть его ценности. 
Учу жить с позиции того, что они хозяйки своей 
жизни. И все, что с ними происходит, зависит от 
них самих.

Узнал сам — передай 
другому
Шесть лет назад москвичка Евгения Белова 

переехала в Долгопрудный к мужу. Через пару лет 
родился первенец Илья. Как и любая мама, Женя 
хотела, чтобы малыш рос крепким. Она стала по-
сещать оздоровительные занятия «Физкультура 
для деток от рождения», которые проводила в 
Долгопрудном медицинский работник Наталия 
Рыбакова. Занимались все вместе — как здоровые 
малыши, так и больные ДЦП. И — о чудо — после 
занятий по методике Рыбаковой больные дети 
вставали на ноги. Подобные результаты произ-
вели сильное впечатление на Белову.

Однако беда настигла самого медика. Рыба-
кова больна очень редкой, смертельной болезнью: 
боковой амиотрофический склероз (БАС). Это 
медленно прогрессирующее неизлечимое за-
болевание центральной нервной системы, при 
котором происходит поражение коры головного, 
спинного мозга и черепно-мозговых нервов, что 
приводит к параличам и последующей атрофии 
мышц. Человек постепенно теряет подвижность, 
способность говорить, а потом и дышать само-
стоятельно, при этом чаще всего оставаясь в 
здравом рассудке. Обычно им заболевают люди 
после пятидесяти и живут с ним не более трех 
лет.

Рыбакова борется со смертью уже шестой 
год. Сегодня счет ее жизни идет уже на часы. Женя 
решила не дать погибнуть методике Рыбаковой, 
ведь она так нужна больным детям.

— У меня было тридцать тысяч, полученных 
за рождение дочки, — вспоминает Белова. — Вот 
на них я и начала свое дело — купила каркас ма-
ленького бассейна и пошла искать помещение в 
аренду. Я горда, что успела открыть центр и На-
талия Александровна еще могла присутствовать 
на мероприятии, пусть и на инвалидной коляске. 
С каждым днем ей все хуже. Пока она могла го-
ворить, волонтеры записали за ней методику и 
запатентовали ее физкультуру, а также точечный 
массаж для детей с гиперкинетической и гипер-
статической формой ДЦП. Ее книга переведена 
на иностранные языки и издана в Европе.

Сейчас Наталия Рыбакова говорить уже не 
может. Дышит с помощью аппарата искусственной 
вентиляции легких. Это безусловно грустно, но 
главное, что ее дело живет.

Здесь каждому найдется 
место
Сегодня в центр записано около двухсот 

детей, четверть из них — это ребята с «особен-
ностями». Причем это не только жители Долго-
прудного: детей привозят из Можайска, Яхромы, 
Икши, Лобни и даже Москвы. Ограничений нет не 
только по здоровью, но и по возрасту. 

Будущих мам в «Здравствуй» ждут задолго 
до рождения малыша. Здесь научат азам ухода 
за ребенком, помогут подготовиться к родам 
— как физически, так и психологически. На за-
нятиях ждут и пап, они ведь тоже должны все 
знать про детей. 

— Они рисуют детей на животах жен, учатся 
правильно дышать и пеленать кукол, — расска-
зывает Евгения. — Они учатся оказывать первую 
медицинскую помощь ребенку. Вот ребенок, не 
дай бог, подавился — что делать? Пока ты в книжку 
полезешь или в Интернет, будешь «скорую» ждать, 
он задохнется…

 А летом здесь планируется городской ла-
герь для подростков. Ребят будут обучать на-
выкам оказания первой медицинской помощи, 
проведению поисковых и спасательных работ, 
самообороне.

— Мы никого не заставляем ничего делать, 
— объясняет Евгения. — Родитель или педагог 
занимается сам, а ребенок включается в этот 
процесс, если ему интересно. Важно увлечь лич-
ным примером.

Вот многие становятся в тупик: как общаться 
с ребенком в «трудном» возрасте? Обучают этой 
науки не только родителей, но и педагогов из 
городского приюта. Они оставили восторженные 
отзывы: «Оказывается, все то, чему учат в педин-
ститутах, неправильно. Ребенка можно не наказы-
вать, не ругаться с ним, не тратить нервы, а легко и 
просто договориться. Переориентировать его по-
ведение. Это работает!» Впрочем, Белова считает, 
что детей надо воспитывать с самого рождения. 
Тогда проще жить и им, и родителям. 

— Наше невнимание, непонимание ребен-
ка, пренебрежение его проблемами отдаляет 
его,— считает Белова. — Нельзя говорить: «По-
думаешь, синяк на коленке, ты же мужик». Ситуа-
цию надо пережить и разрешить вместе с ним. 
У него должен быть опыт, что делать с синяком, 
как его лечить. Сам придумать, что он хочет по-
есть, что надо надеть, как исправить собственное 
настроение…

Соседи смотрят на семью Беловых с опаской, 
когда 30 июля Илюша выходит гулять в ватных 
штанах, шапке, варежках и валенках. Зато в се-
мье нет скандалов. Как захотел, так и оделся. 
Теперь мальчик на собственном опыте знает, 
что такое жарко.

— Не надо думать за него, — утверждает 
Женя. — Методом проб и ошибок ребенок при-
ходит к правильному решению. Родители отве-
чают только за безопасность и здоровье детей. 
В другой раз Илья тепло оделся, а погода и дей-
ствительно оказалась ветреной — мы замерзли, а 
ему хорошо. Вот и кто из нас умнее: родители или 
дети — еще вопрос. Надо научиться слушать сво-
их детей. В этом ключе у нас и идет воспитание.

Тайные комнаты
Основная, главная работа — с родителями. 

Им надо помочь понять своего ребенка. Здесь 
важна не только консультация психолога, а про-
стое общение между мамами и папами. Зачастую, 
поделившись опытом друг с другом, они решают 
проблемы, неподвластные врачам-специалистам. 
И через некоторое время мамы даунят становятся 
счастливы, что их ребенок — особенный.

Сама Женя ведет «Мягкую школу» — это 
психологическое развитие ребенка посредством 
психических упражнений. На словах методику 
объяснить непросто. Евгения берет мимо про-
бегающего малыша и демонстрирует упражнения 
наглядно: обнявшись с мальчиком, они катаются 
по матам, ездят на подушках, ловят друг друга. 
Кажется, просто игра, а на самом деле — важ-
ная корректировка поведения ребенка, телесно 
ориентированная терапия. 

— «Мягкая школа» придумана не только для 
маленьких детей, но и для взрослых, слепых, 
глухих, — рассказывает Женя. — А основана она 
на восточных боевых искусствах. Занятия влияют 
на мягкость, гибкость, стрессоустойчивость. Есть 
дети, которые даже не могут двигаться, лежат, у 
них слюни текут, но они такие счастливые на этих 
занятиях! Они радуются, когда видят, как мама 
ловит других ребят, — здесь не разбирают, мой 
или не мой ребенок. Методика хорошо помогает 
прожить детям первый психологический кризис 
в трехлетнем возрасте.

Методики Белова хочет тиражировать, чтобы 
подобные центры открывались во всех уголках 
нашей страны. Впрочем, работы пока и в Долго-
прудном хватает. Евгения сейчас переделывает 
бассейн. Теперь малыши получат возможность 
плескаться в большем объеме воды, уже вдвоем 

или втроем. Раньше здесь была большая ванна 
для грудничков. Работы — в самом разгаре. Ма-
стера устанавливают чашу бассейна, кладут на 
пол плитку в виде пазлов, оборудуют раздевалку. 
Окончания ремонта очень ждут как родители, 
так и дети, ведь в городе детского бассейна нет 
вообще.

Следующая дверь — и мы в настоящей пеще-
ре Аладдина. На потолке и стенах белые наросты 
соли, под ногами песок. Сокровища, конечно, 
игрушечные. Лечебный эффект достигается за 
счет галогенератора, а соль просто создает ми-
кроклимат. Здесь дети не просто играют в песочек 
— это профилактика простудных заболеваний, 
лечение бронхита, астмы, аллергий. 

— Это обычная поваренная соль из Ель-
ца, — рассказывает Евгения. — Морскую соль 
использовать нельзя, поскольку неизвестен ее 
химический состав. Дополнительные элементы 
неизвестно как могут повлиять на ребенка. А тут 
абсолютно экологически чистый пищевой продукт 
— можно зачерпнуть и засолить капусту… 

Две стены спортзала — окна от пола до по-
толка, за ними серо-белая затянувшаяся зима. 
Две других — дивный сад, по которому гуляет 
огромная кошка, сама по себе и в сопровожде-
нии других невиданных зверей. Их придумали и 
подарили центру профессиональные художники. 
Помочь кто чем может спешат в Долгопрудный 
многие.

 В ближайшее время по выходным здесь 
будет играть живая музыка. Оркестранты — люди 
с опытом и заранее готовы, что слушательницы 
придут с резвыми малышами. 

— Мы организовали встречу для детей из 
приюта с известным детским телеведущим, му-
зыкантом Александром Пушным, — рассказывает 
Женя. — Вы не представляете, какой это был 
восторг! Ребятам хотелось просто подержаться 

за него, не говоря уж о том, чтобы сфотогра-
фироваться и взять автограф. 

Родительская работа
— У меня практически 

жила одна девочка, пока ее 
мама с сестричкой была в 
больнице, — говорит Евге-

ния. — Только домой но-
чевать уходила. А куда 

девать ребенка? Мама 
лежит в больнице, 

отец целый день на 
работе…

Чтобы со-
брать средства 
тому или иному 

ребенку на лечение, в «Здравствуй» проходят 
благотворительные ярмарки.

— Бывают очень сложные случаи, — делится 
Белова. — К нам в центр начали ходить двой-
няшки, девочки-аутисты. Волчата волчатами, не 
разговаривали, в глаза не смотрели. Через три 
месяца уже со мной кувыркаются, обнимаются, 
улыбаются, смеются…

Валять с малышней из шерсти приезжа-
ет одна из бабушек из Яхромы. Мама из Лобни 
занимается с детьми как воспитатель. Другая 
мама ведет уроки музыки. Третья — кандидат 
медицинских наук, мастер спорта, ведет заня-
тия по фитнесу: «мама плюс малыш», где ре-

бенок используется для утяжеления. Бывает, 
что квалификация у родителей иногда круче, 
чем у титулованных педагогов. Например, папа, 
который учит ребят английскому, афроамерика-
нец — носитель языка. В центре смогли помочь 
его дочке: у девочки сильная эпилепсия, хотя ее 
сестра-двойняшка абсолютно здорова. 

Женя постоянно чему-то учится, самооб-
разовывается, даже если неинтересно, запо-
минает: вдруг пригодится? Считает, что в жизни 
человека все должно быть гармонично. При этом 
оба ребенка всегда с мамой — и на учебе в МГУ, 
и в администрации за документами. Глядя на эту 
хрупкую девушку, кажется, что у нее в сутках 28 
часов, иначе никак это все нельзя успеть.

 — Я не могу сидеть на месте, — объясняет 
Женя. — Обстоятельства складываются сами 
собой, что я начинаю что-то делать. Сейчас меня 
потянуло в политику. Я уже была у президента, на 
совещании с Набиуллиной по социальному пред-
принимательству. Участвую в конференциях, в 
разработке законопроектов. Из долгопрудненских 
ребят, школьников от 9 до 13 лет, я собрала коман-
ду, обучила их, и теперь они будут участвовать в 
телепроекте «Пойми меня». А еще я хочу, чтобы 
в Долгопрудном появилась хорошая школа, где 
бы учились все вместе — ведь дети на здоровых 
и больных не делятся.

Юлия ГОНЧАРОВА.

Хладнокровное убийство взбудоражило ма-
ленький Рошаль в первый день мая 2012 года, как 
раз после так называемой Вальпургиевой ночи 
— по старому поверью, в эту ночь к людям при-
ходят духи умерших. На местном погосте нашли 
тело 43-летнего Владимира Лебедева, работника 
кладбища. Пусть он и пьянствовал, но за захоро-
нениями понемногу ухаживал, сторожил, наводил 
порядок. Хотя некоторые жители говорят, что он 
там работал только для того, чтобы опустошать 
рюмки, оставленные на могилках родственниками 
усопших. Как бы там ни было, тело Владимира 
выглядело ужасно: как будто его пытались выпо-
трошить изнутри. Лицо его все было в синяках, а 
на лбу убийцы вырезали фашистскую свастику. 
Умер Владимир не сразу, но довольно быстро — 
он попросту истек кровью.

Молва по городу распространилась быстро. 
Говорили об оккультном убийстве, о таинственных 
знаках, вырезанных на деревьях рядом с трупом. 
О странных людях, шастающих на кладбище в 
ночное время, о бесследно пропавшем на погосте 
два года назад юноше. Полицейские взялись за 
дело с утроенной энергией. И довольно скоро 
вышли на Эльмана Мазюкина. Человека, который 
своими ритуальными выходками навел страху 
на весь город.

Чернокнижник,  
ворующий домино
Весной 2010 года 19-летний Эльман Ма-

зюкин, житель Рошаля, решил: хватит сидеть 
на шее матери. Эльман жил в не очень благо-
получной семье. По большому счету его и двух 
его младших сестер содержала мама, которая 
работала в сети продуктовых магазинов в Ша-
туре. Отец шабашил время от времени, когда 
подворачивался удобный случай, но всерьез на 
него никто не рассчитывал. Эльман после 9-го 
класса местной школы поступил в ПТУ, но денег 
отчаянно не хватало. Парень решил промышлять 
мелкими кражами, благо рядом с городом есть 
небольшое садовое товарищество, в котором 
дачники появляются не часто. Вместе со своим 
товарищем Дмитрием Дегтеевым Эльман решил 
посмотреть, что же есть полезного в домиках. В 
первую ходку они смогли обчистить шесть до-
мов. Но дачный поселок был не того калибра 
— и уловом друзей стали музыкальный центр, 
видеомагнитофон, пара чайников, китайский 
тостер, несколько удлинителей для электросети 
(часть из них и вовсе самодельные), коробка до-
мино... Потом ребята начали действовать более 
нагло — захотели разжиться по-настоящему. Если 
раньше они работали относительно аккуратно 
— влезали через окна или разбивали стекла в 
дверях и пытались открыть замок изнутри, то 
теперь они выбивали двери и влезали в дома 
через окна второго этажа или чердаки. Их дважды 
видели за этим занятием хозяева дач. Одному 
даже удалось спугнуть домушников и спасти свой 
телевизор и стереосистему. После заявлений 
от дачников местная милиция довольно быстро 
нашла воришек. Доказать их вину не составило 
труда — ребята даже не успели избавиться от 
награбленного. Милиционеры предложили обоим 
парням сотрудничество, и тут случилось нечто, 
что сыграло роковую роль для дальнейшего раз-
вития событий. Дегтеев согласился дружить с 
органами и выставил организатором краж именно 
своего товарища (одному богу известно, как 
было на самом деле). В итоге Дмитрий попал 
под домашний арест, а Эльман на три месяца 
отправился в СИЗО. Из ПТУ его, разумеется, от-
числили. Признание вины, раскаяние и отсутствие 
судимостей сделали свое дело — обоим дали 
условные сроки. 

Кормушка для муравьев
Вскоре после вынесения приговора Эльман 

решил прогуляться с Дмитрием Дегтеевым. Они 

ушли довольно далеко в лес, и в какой-то момент 
Эльман начал оскорблять Дмитрия как предателя 
и ненадежного друга. Ссора быстро перетекла в 
кровавую расправу.

— Эльман всегда носил с собой нож, и в 
какой-то момент он его достал и нанес два удара 
Диме в шею, а затем несколько в тело, — рас-
сказывает Геннадий Хоркин, заместитель ру-
ководителя СО ГСУ СК РФ по Шатуре. — После 
ударов Дмитрий еще продолжал сидеть, а потом 
склонился от боли, а Эльман все это время стоял 
рядом с ним. Раненый просил Эльмана уйти, 
ведь он думал, что выживет. Но Эльман стоял 
и продолжал смотреть на приятеля до тех пор, 
пока тот не умер...

После этого Эльман лопатой отрубил не-
счастному голову и засунул ее в муравейник. Он 
хотел, чтобы лицо нельзя было опознать после 
того, как над ним «поработают» муравьи. Обе-
зглавленное тело он закопал. Дегтеева еще долго 
искали после этого родственники и близкие, 
но так и не нашли. Эльман с телефона Дмитрия 
отправил его матери СМС — сообщил от имени 
сына, что убежал в Москву, и просил не искать 
его...

Тогда-то Мазюкин и объявил себя сатаной.
— В тот период он увлекся историей религии 

и самими религиями, — поделился с «МК» один 
из близких знакомых Мазюкина, пожелавший 
остаться неизвестным. — Он себя относил к 
язычникам, так называемым родноверам. Ча-
сто рассказывал о славянском язычестве, о 
боге Перуне и его символах — молнии, солнце... 
Несколько раз Эльман делал акцент на том, 
что жертвоприношение людей и животных не 
практиковалось у славян. Мазюкин не состоял 
в какой-либо группе язычников или секте, он 
был сам по себе.

У него было несколько ножей, самодельные 
нунчаки (довольно увесистые и вполне «рабочие»), 
бейсбольная бита — словом, небольшой арсенал 
разного рода оружия. Чуть позже у сатаниста 
появился друг, почти последователь Кирилл, 
который на 4 года был моложе Эльмана. Кириллу 
нравилось отношение Эльмана к жизни — Ма-
зюкин презирал «ментов», лиц нетрадиционной 
сексуальной ориентации и бомжей. Говорил, что 
они лишь зря дышат воздухом этой планеты. И 
вот в ночь на 1 мая 2012 года Эльману удалось, 
как он считал, хоть немного очистить многостра-
дальную планету. В ту ночь он вместе с Кириллом 
отправился на местное кладбище прогуляться 
под луной. Внезапно парни наткнулись на спящего 
мужчину — Владимира Лебедева. Эльман всегда 
носил с собой нож и нунчаки. В тот вечер он вме-
сте с Кириллом, передавая оружие из рук в руки 
после каждого удара, казнил несчастного. 

Лег костьми  
за тайную поляну
После резни на кладбище Эльман, видимо, 

окончательно свихнулся. Через несколько дней 
он взял с собой Кирилла и отправился на могилу 
Дегтеева. Там они раскопали тело, и Эльман от-
делил голыми руками кости несчастного от про-
гнившей плоти. Эти кости он собрал в прозрачный 
пакет и подвесил на дерево прямо над могилой. 
Трудно сказать, чем руководствовался сатанист. 
По одной из версий, он хотел таким образом на 
всякий случай застращать Кирилла, чтобы тот 
понял — болтовня о происшествии на кладбище 
может стоить ему жизни. По другой версии, это 
был акт устрашения. Эльман заметил, что кто-то 
несколько раз выбрасывал мусор неподалеку от 
поляны. И чтобы отпугнуть незваных гостей, он и 
решился на такой жуткий поступок.

Местные оперативники уже напали на след 
Мазюкина. Когда через несколько недель после 
этого они добрались до молодого сатаниста 
и его товарища, дружба снова сыграла с ним 
злую шутку — Кирилл все рассказал и сознался 
в соучастии. Полицейским стало известно и о 
местонахождении останков Дегтеева. 

После нескольких экспертиз было установ-
лено, что у Эльмана шизофрения. Он отправится 
в лечебное учреждение, а вот Кирилл сейчас 
дожидается приговора суда по статье УК РФ 
«Умышленное причинение тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшее смерть по неосторожности». 
И похоже, что Кирилл был вменяем, в отличие от 
Мазюкина. Скорее всего ему светит сравнительно 
небольшой срок — и после отбывания наказания 
он сможет вернуться в родной Рошаль. 

 — Уголовное дело в отношении 21-летнего 
ранее судимого подозреваемого, у которого 
выявлено расстройство психики, выделено в 
отдельное производство. В ближайшее время 
дело будет направлено в суд для решения во-
проса о применении к нему принудительных мер 
медицинского характера, — подытожила Ирина 
Гуменная, официальный представитель ГСУ СКР 
по Московской области. — А уголовное дело в 
отношении его соучастника уже направлено в 
суд для рассмотрения по существу.

Леонид МИКУЛЯК.
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Андеграундные молодежные 
течения уже давно перестали 
быть редкостью и 

воспринимаются как что-то совсем 
привычное. Но вряд ли события, 
произошедшие в восточном 
Подмосковье, можно назвать 
обыденными. В Рошале, небольшом 
городке в Шатурском районе, еще 
долго будут пугать детей именем 
сатаниста Эльмана. Корреспондент 
«МК» восстановил жуткую историю в 
подробностях и пришел к выводу, что 
разбудить в человеке зверя могут 
самые незначительные, на первый 
взгляд, события.
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Мы давно уже 
привыкли, что если в 

подмосковном городе 
есть хороший детский 

садик — это уже счастье. 
Обычно для малышей 

не хватает специалистов, 
нет инфраструктуры, 

не показывают 
спектакли, не проводят 
развивающие занятия. 

За всеми этими благами 
люди вынуждены 
ехать в Москву. В 

Долгопрудном же 
сложилась другая 
ситуация. Детский 

оздоровительный центр 
«Здравствуй» стал 

местом притяжения 
родителей с детьми со 

всей Московской области 
и даже из столицы.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте  
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В подмосковном Рошале 
раскрыта серия жестоких 
ритуальных убийств 

САТАНА 
ТЕБЕ 
ТОВАРИЩ

ЗДРАВСТВУЙ, 

ЭТО Я!
«Мисс Долгопрудный» 

Евгения Белова 
основала уникальный 

детский центр,  
потому что считает: 

дети на больных  
и здоровых не делятся

Одна из жертв 
преступления.

Евгения Белова.

Селяная комната.

Женя с мужем 
и дочкой — 
главными 
своими 
помощниками.



Кто бы что ни говорил, но Тарантино в пер-
вую очередь — это стиль.

Сразу после «Криминального чтива» — 
пожалуй, своего единственного безоговороч-
ного шедевра — Квентина назовут королем 
постмодернизма. Не просто цитирующим к 
месту отрывки любимых фильмов, а приду-
мавшим полноценный киноязык. Настолько 
же новаторский, насколько и заразительный. 
Увидев однажды «Криминальное чтиво», невоз-
можно избавиться от желания ему подражать, 
как когда-то юный Квентин из видеопроката 
мечтал подражать героям спагетти-вестернов 
и ужастиков категории «Б».

Под невзрачной обложкой бульварного 
романа уместилась целая глава в истории кине-
матографа. Написанная как молодыми звездами 
вроде Умы Турман, так и состоявшимися, но от-
чаянно рисковавшими на тот момент остаться в 
прошлом. Вроде партнера Умы по танцу Джона 
Траволты. Распираемая молодостью, бесстра-
шием и поистине божественным озарением ее 
автора Квентина Тарантино — будто рожденного 
не от человека, а от могучего кинобога. Благо его 
мать, 16-летняя медсестра Кони Макхью, сде-
лавшая после успешную карьеру фармаколога, 
рассталась с его отцом, актером Тони Таранти-
но, еще до родов будущего режиссера.

Он и был в свои 31 настоящим Иисусом 
Христом кино эпохи постмодернизма. Тог-
да его многочисленные подражатели, полу-
чается, апостолы. Разной степени таланта и 
бездарности.

Эпигоны, как правило, пытались копировать 
рваный ритм и нелинейный сюжет, упражняясь в 
грязных диалогах и кровопролитии. Не понимая, 
что из всего «Чтива» освоили только пролог, в ко-
тором герой Тима Рота зажигательно объясняет, 
как это легко и приятно — грабить закусочные. 
И самонадеянно оставили без внимания финал, 
в котором куда более опытный убийца (Сэмюэл 
Л.Джексон) преподносит выскочке урок с по-
мощью пистолета и любимого места из Библии 
(Иезекиль, глава 25): «И узнают, что я Господь, 
когда совершу над ними мое мщение».

— Я даже не задумывался о смысле. Счи-
тал, что это круто — сказать такое ублюдку, 
прежде чем его убить, — скажет Л.Джексон не 
столько Тиму Роту, сколько самому себе. И отпу-
стит того на волю. Впервые с тех самых пор, как 
начал использовать этот отрывок в своей прак-
тике профессионального киллера. Давая новую 
жизнь бессмертной максиме Марио Пьюзо из 
«Крестного отца» о том, что добрым словом и 

пистолетом можно добиться гораздо большего, 
чем одним только добрым словом.

Прорыв Тарантино задокументировал 
Каннский кинофестиваль, отдав ему «Золотую 
пальмовую ветвь» (которую Квентин букваль-
но увел из-под носа у «Утомленных солнцем» 
Никиты Михалкова). Не заставил себя долго 
ждать и первый «Оскар» в карьере. Правда, 
только за сценарий.

Много лет спустя, получая второй «Оскар», 
и снова за сценарий — за «Джанго освобожден-
ного», это дитя кинематографа произнесет со 
сцены обычной скороговоркой: «Я пишу для того, 
чтобы посмотреть, как актеры воплотят все, что 
я придумал, на экране». Конечно, это одновре-
менно и комплимент своим актерам, которые 
Тарантино обожают. Один из самых свежих при-
меров плодотворного сотрудничества: Кристоф 
Вальц. Немец, два ярких появления которого 
у Тарантино — в «Бесславных ублюдках» и все 
том же «Джанго» — закончились двукратным 
«Оскаром» за лучшую роль второго плана.

При этом сам Квентин пока так и не дослу-
жился в глазах американских киноакадемиков 
до персонального, режиссерского «Оскара». То 
ли оттого, что так и остался в их глазах неуемным 
мальчишкой, то ли наоборот — слишком рано 
перешагнув в ранг живых классиков. В этом 
смысле Тарантино пока во многом повторяет 
судьбу Мартина Скорсезе, актеров из фильма 
«Злые улицы» которого снимает почти в каждом 
своем фильме.

А ведь были времена, когда критики смо-
трели «Бешеных псов» как с чистого листа. 
Переживая, как в первый раз, бурю эмоций от 
необычной структуры повествования, поведения 
героев на экране (даже те, кто называл фильм 
чересчур легковесным, отмечали изумительные 
актерские работы) и умелой игры на контрасте. 
Вроде жуткой сцены с отрезанием уха, сделан-
ной в ритме танца: легко, непринужденно и под 
бодрую музыку из 70-х.

Этот прием доведет до абсолюта, как ни 
странно, наш соотечественник Алексей Бала-
банов, еще со времен «Братьев» и «Жмурок» 
выступающий этаким визави Тарантино по эту 
сторону океана. Предпочитая бурному темпе-
раменту американского коллеги суровую лако-
ничность, он без лишних разговоров снимает 
в «Грузе 200» проезд маньяка на мотоцикле с 
жертвой в коляске под жизнеутверждающий 
шлягер Юрия Лозы. Тогда, в 2007 году, непред-
намеренная жестокость Балабанова умудрилась 
расколоть российское киносообщество на два 

лагеря, наперебой обсуждавших не фильм как 
таковой, а сцены насилия из него.

Чего говорить о 1992 годе, когда состоя-
лась премьера «Бешеных псов» — сначала в 
«Сандансе», на главном американском фе-
стивале независимого кино, потом в Каннах, 
далее — везде.

После первой серьезной премьеры на 
Квентина посыпались серьезные обвинения в 
плагиате гонконгского боевика «Город в огне», 
вышедшего тремя годами раньше. Обвинения 
удалось отвести только благодаря авторите-
ту продюсера Харви Вайнштейна, который 
взял проект под крыло. И оказался чертовски 
прав.

В случае с Тарантино всегда то, как он сни-
мал, было не менее важно того — что.

Пережив грандиозный успех «Крими-
нального чтива», Тарантино избежал риска 
превратиться в пародию на самого себя. В 
совершенстве овладев собственным стилем, 
он сделал резкий шаг в сторону, выступив с 
вольной экранизацией романа «Ромовый пунш» 
Элмора Леонарда. Криминальной мелодрамой 
«Джеки Браун», которая своей традиционностью 
(но не примитивностью!) так же резко выделя-
ется из остального творчества Тарантино, как 
«Простая история» Дэвида Линча — среди его 
авангардных шедевров.

Потом были годы молчания. Немногочис-
ленные актерские опыты. Дружба и сотрудни-
чество с Робертом Родригеcом. Эпическая 
дилогия «Убить Билла». Камерное «Доказатель-
ство смерти». Антифашистские «Бесславные 
ублюдки», в напускной несерьезности которых 
есть как минимум одна по-настоящему жут-
кая сцена — поджог кинотеатра с Гитлером и 
всей нацистской верхушкой внутри. Причем 
реакция зала в этот момент — исступленно 
восторженная — не менее страшна, чем про-
исходящее на экране. И, наконец, «Джанго 
освобожденный» — не столько фильм об от-
мене рабства, сколько ода свободе и борьбе 
и гимн обездоленных.

Острый язык Тарантино породил немало 
афоризмов. Как тех, что он произносил на самом 
деле, так и тех, что ему приписывают восторжен-
ные фанаты. Одной из таких расхожих хлестких 
фраз стал ответ на вопрос: почему вы так и не 
сняли ничего круче «Криминального чтива»? По 
легенде, ответ звучит так: «А кто снял?»

По крайней мере сегодня, в день юбилея, 
совершенно не хочется с ним спорить.

Никита КАРЦЕВ.

Квентину Тарантино — 50. Известия вроде этих всегда ставят в тупик. 
По нашим, земным законам подобную дату нельзя оставить без внима-
ния. С другой стороны — что можно добавить к портрету настолько сло-
воохотливого и талантливого негодяя, чьи фильмы красноречивее лю-
бых слов, а пулеметные (и в смысле скорости разговора, и в смысле его 
бронебойности) интервью увлекательнее любых биографий. Сложно еще 
и потому, что режиссер этот находится в самом расцвете сил (причем по-
следние лет двадцать), а значит, любые выводы о его творчестве рискуют 
оказаться вопиющей глупостью. Вроде ставших общим местом обвинений 
его в расизме, в которые Квентин всадил не одну пистолетную обойму в 
своем самом новом пока фильме — «Джанго освобожденный».
И все же мы попробуем.

КРОССВОРД КИНО

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Портной. 4. Диагноз. 10. Протеже. 11. Абрикос. 13. Свая. 14. Шоры. 15. Сочельник. 16. Квиток. 18. 
Артель. 20. Интерес. 22. Ястреб. 23. Толчея. 24. Август. 26. Начало. 29. Канцлер. 33. Ирокез. 35. 
Скобка. 36. Амбразура. 37. Снос. 39. Удел. 40. Катушка. 41. Наладка. 42. Генерал. 43. Баллада.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Просека. 2. Тюря. 3. Оттиск. 5. Ириска. 6. Грош. 7. Забытье. 8. Рецепт. 9. Карьер. 10. Папирус. 
12. Сопение. 17. Остроумие. 19. Разлучник. 20. Избыток. 21. Сутенер. 25. Выводок. 27. Ламбада. 
28. Пирсинг. 30. Нарзан. 31. Лизинг. 32. Заслуга. 34. Засуха. 35. Сатана. 38. Саке. 39. Укол.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Клятва перед строем соратников. 4. Полная 
противоположность ловеласу. 10. Черепушки 
самая верхушка. 11. «Путы» с часами на запястье. 
13. Дом для утренних литургий и вечерних богос-
лужений. 14. Окружение картошки в кострище. 
15. Средство «от влаги», производимой самыми 
маленькими. 16. Ранение, полученное в быту. 
18. Посетитель «Макдоналдса», съевший пять 
гамбургеров и четыре порции картошки фри. 20. 
Один из высших ангелов в небесной иерархии. 22. 
Провинциальный «отпрыск» столичного вуза. 23. 
Жестикуляция физиономией. 24. Добытчик угля. 
26. Маленькая сельдевая рыбка. 29. Подходящее 
дополнение к наручникам. 33. Очень «наглая» 
порода собак. 35. Желтая «одежка» для банана. 
36. Список телепередач на неделю в газете. 37. 
Виниловый экспонат в коллекции меломана. 39. 
Национальность шекспировского ревнивца. 40. 
Проезд фуры через город без остановок. 41. 
Райская жизнь на лоне природы. 42. Скачущее 
войско. 43. Месяц под знаком Весов.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Капризное желание папиной дочки. 2. «Мусор» 
в электронном ящике. 3. Часть курса в вузовском 
потоке. 5. Палка в руках знаменосца. 6. Кара-
ван телег с поклажей. 7. Скомороший театр на 
ярмарке. 8. Самый накал страстей. 9. Осенняя 
страда военкома. 10. Пожитки, выкинутые вслед 
за неверным сожителем. 12. Сказочный беглец от 
бабушки и дедушки. 17. Крохотная картина. 19. 
Сапожник по старинке. 20. Обладатель взрывного 
темперамента в классификации психолога. 21. 
Воспоминания о былых похождениях. 25. Де-
лец, замутивший бизнес для обмана лохов. 27. 
Комната для переодеваний перед выходом на 
сцену. 28. Тип, причинивший душевную боль. 30. 
Часть пальца, обихаживаемая маникюршей. 31. 
Результат неосторожного маневра на трассе. 32. 
Старинный бальный танец для четырех пар.  34. 
Камикадзе, ниндзя или самурай по националь-
ности. 35. Баранина, приготовленная на пикнике. 
38. «Стремление» корабля улечься на бок. 39. 
Единица длины «с морской выправкой».

Лечение межпозвонковой грыжи
БЕЗОПЕРАЦИОННО
с электрофорезом

КАРИПАЗИМОВЫЙ 
МЕТОД

8(499)972-86-93, 8(495)796-23-17

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ К52, К10, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ циклёвка. т. (495) 210-11-81

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35, 
8-985-764-98-44

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги.  т. 8-965-210-41-31
❑ деньги.  т. 8-967-142-22-21

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ юридическая 

консультация. 
т. 8(495)649-69-40

предлагаю
❑ психоаналитик. tokhtuev.ru

предлагаю
❑ автоперевозки. 

т. 8(495)973-35-30
❑ переезды 

т. 517-44-72
❑ переезды 

т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. 8(495)609-05-39
www.beltein.net

❑ ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ 
круглосуточные гадания. 
т. 8-962-975-18-43

Праксин Вадим
Германович

Сильнейший
потомственный маг.

Возвращаю
любимых.

20 лет практики. 
Гарантия, чеки.

8(495)766-67-78 
www.praksin.ru

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток. 

т. 8-985-475-37-17

❑ книжный магазин покупает 
б/у книги и библиотеки у 
населения. Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

 куплю инвалидную 
коляску. 8-903-203-84-59

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

разное
❑ подарю щенка. 

Метис лабрадора, 
черно-палевый. 3 месяца. 
т. 8-903-128-38-01

куплю
❑ квартиру. 

т. 8(499)408-45-79
сниму
❑ русская семья 

снимет квартиру. 
т. 8(499)347-62-38

❑ семья снимет квартиру.
т 8(495)726-06-25

куплю
❑ автовыкуп. 

т. 8-925-467-49-96
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83

куплю
❑ книги. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ ЧАСЫ механические. 

Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ б/у: синтезатор, 
микрофоны,
радиолампы и 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

❑ массажисток. 
т. 8-905-719-9333

❑ массажисток. 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ романтические 

знакомства! 
т. 8-963-611-11-46

❑ сваха! Недорого. 
т. 8(495)772-19-81

❑ серьезные знакомства. 
т. 8-916-719-07-01

предлагаю
❑ vip-досуг 

8-903-722-75-02
❑ vip-досуг.  

т. (495) 645-1-745 
Студентки!

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг ПРИЕДЕМ! 
8-903-215-09-40

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг 
м. "Бабушкинская." 
8-915-319-16-04

❑ досуг Недорого. 
м. "Маяковская". 
Студентки!. 
т. 8(495)792-01-23

❑ досуг Экзотика. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг.  8-963-971-38-44 
Людмила

❑ досуг.
"Марьино". 
т. 8-916-869-44-57

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-916-489-20-81

❑ досуг. 
м. "ЩЕЛКОВСКАЯ".  
т. 8-929-517-40-28

❑ досуг. ЭКЗОТИКА 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. 8-964-722-55-95 
Виктория

❑ досуг.
8-985-836-99-29

❑ досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг.
Красивые девчонки здесь. 
Центр. 
т. 8(495)972-23-23

❑ досуг. 
м. "Красногвардейская". 
т. 8-916-868-92-49

❑ досуг. 
м. "Кузьминки".  
8-929-518-84-85
Лера 35/170/48/4

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж. 
м. "КУЗЬМИНКИ" 
8(495)229-82-72

❑ массаж. 
м. "ТЕКСТИЛЬЩИКИ" 
т. 8-985-896-86-16

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. "Баунти". 24 ч.  
м. "Маяковская" 
т. 8(495)968-37-38

❑ массаж. 
м. "Авиамоторная".  
8-925-221-43-41

❑ массаж. 
м. "Щукинская". 
т. 8-916-285-79-19

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м. "Алтуфьево" 
т. 8-906-724-21-21

❑ массаж.
м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ массаж. Подольск. 
т. 8-926-132-42-55

❑ отдых. Инна 41/167/52/5. 
Москвичка. 
т. 8-916-133-06-93

❑ тантра. 
т. 8(495)646-86-91

❑ досуг.
Недорого. 24 ч.
Москвички.  
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг. 
т. 8-964-727-21-60 Алла

❑ досуг.
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ. 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская", 
м. "Ул. 1905 г." 
т. (495) 518-38-86

❑ МАССАЖ. 
м. "Филевский парк" 
т. 8-909-943-21-88

❑ массаж
(495) 972-17-44 
м. "Алтуфьево"

❑ массаж "Ассорти". 24 ч.  
м. "Маяковская" 
т. 8(495)500-81-25

❑ массаж 
м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж 
м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Смоленская". 
т. 8-967-073-05-36

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

27 марта, среда
С 12.00 до 13.00 состоится прямая телефонная линия с читате-

лями «МК» префекта Западного административного округа города 
Москвы Алексея Олеговича АЛЕКСАНДРОВА.

Как будут решаться транспортные проблемы округа — строительство 
дублера Кутузовского проспекта, реконструкция Боровского шоссе, 
ремонт и расширение вылетных магистралей? Определены ли сроки 
строительства метро в Солнцеве? На какой стадии находится сегодня 
программа по сносу пятиэтажек в округе? Как будет совершенствоваться 
спортивная, досуговая и культурная инфраструктура округа?

Свои вопросы вы сможете задать 27 марта с 12.00 до 13.00, 
позвонив по телефону (495) 781-47-09.

27 марта, среда
В 14.00 состоится пресс-конференция директора Депар-

тамента гражданской защиты МЧС России генерал-лейтенанта  
Сергея Леонидовича ДИДЕНКО.

Какие регионы России находятся в зоне риска? Какие меры по предот-
вращению возможных чрезвычайных ситуаций, связанных с весенним 
половодьем, принимаются в регионах РФ? Как оценивается готовность к 
весеннему паводку? Готовит ли МЧС России население к паводку, прово-
дятся ли разъяснительные работы? Какие силы и средства планируется 
задействовать?

Аккредитация для СМИ по телефону 8-495-781-47-12 и по e-mail: 
sos@mk.ru. 

ГОСТИ

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ
А.О.Александров.

ЗАДАЙ ВОПРОС ПРЕФЕКТУ!

ВЕСЕННИЙ ПАВОДОК: ЧТО ЖДЕТ РОССИЯН?
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С.Л.Диденко.

КВЕНТИН ТАРАНТИНО —

ЮДАШКИН —  
В СНЕЖИНКАХ, 
ЗАЙЦЕВ —  
С ХОРОВОДОМ

Лучшие дизайнеры России и зарубежья 
представят свое видение русской зимы 
на подиумах Гостиного Двора и ЦВЗ «Ма-
неж». К слову, в этом сезоне Неделям 
моды, традиционно совпадающим по 
датам (а этой весной они стартуют с раз-
ницей в два дня), пришлось побороться 
и за модельеров. Каких фэшн-титанов 
подвинули новые имена, узнал «МК».

Открытие Недели моды в Гостином Дворе у 
звездных стиляг всегда ассоциировалось с име-
нем Валентина Юдашкина. Организаторы мод-
ной страды, которая в этот раз продлится шесть 
дней (с 27 марта по 1 апреля), традиции решили 
не изменять. В среду вечером в Гостином ждут 
звездных гостей, имена которых пока держатся 
в тайне. А вот коллекция, которую представит 
московской публике кутюрье, уже успела своим 
изяществом поразить на Неделе prêt-a-porter в 
Париже. Холодная бело-голубая палитра, раз-
бавленная металлическим блеском серебра и 
золота, многочисленные интерпретации снежинок, 
декорированный под лед подиум и завывания 
февральской метели — Юдашкин, кажется, собрал 
все стереотипы о холодной России. В Париже не 
вывел на подиум разве что медведей. 

Впрочем, настоящего шоу на Неделе моды 
в Москве ждут не только от Юдашкина. В тече-
ние шести дней коллекции осень—зима-2013/14 
представят Виктория Андреянова, Маша Цигаль, 
Яна Рудковская и Евгений Плющенко (ODRI), Илья 
Шиян, Игорь Гуляев, Елена Теплицкая, Александра 
Серова. На модный подиум в этом сезоне вернется 
любимчик всех романтичных барышень модельер 
Сергей Сысоев. Свою дебютную коллекцию на 
Неделе моды представит экс-солистка группы 
«Блестящие» Анна Дубовицкая, а также «русский 
Джастин Бибер» Рома Желудь — в нарядах соб-
ственного дизайна Рома обещает выпустить на 
подиум отечественных знаменитостей. 

А вот «модная сказочница» Алена Ахмадулли-
на Гостиному Двору предпочла другую площадку 
— в сезоне зима—лето ее имя числится в распи-
сании Российской недели моды, что откроется 
в ЦВЗ «Манеж» 29 марта неизменным показом 
Вячеслава Зайцева. На этот раз мэтр тонкого стиля 
обещает устроить экскурс по 30-летней истории 
своего Модного дома. «Для показа мы подбирали 
только самые яркие и эффектные наряды. Это был 
долгий и непростой выбор, — пояснил Вячеслав 
Михайлович. — Ведь на Неделях моды обычно 
демонстрируют самые смелые и оригинальные 
коллекции». Впрочем, провокационности на Не-
деле российской моды все же будет меньше. Так, 
например, модники в этот раз не дождутся нарочи-
то театрализованных платьев от Егора Зайцева. В 
этот раз модельер займет место в зрительном ряду 
на показах отца и дочери Маруси. Недостающее 
звено «зайцевского цеха» восполнит показ Николая 
Кывыржика — его дебютную коллекцию нежных 
струящихся платьев высоко оценили прошлой 
осенью. Топ-состав отечественной моды также 
представят Татьяна Парфенова, Даша Гаузер, дуэт 
Ирина Хакамада и Елена Макашова, Юлия Далакян, 
Леонид Алексеев, Елена Супрун, Светлана Тегин, 
Маша Кравцова — всего более 70 дизайнеров из 
России, Украины, Белоруссии, Грузии, Велико-
британии и Испании.

Таисия ПЯТКИНА.

В столице стартует 
череда модных показов

ЖИВОИ КЛАССИК И ХУЛИГАН
Круче «Криминального 
чтива» только острый 
язык его автора

ФОТО И ВИДЕО  
на сайте 

Тарантино  
на Московском 
кинофестивале  
в 2004 году,

в фильмах: 
«Криминальное 
чтиво»,

«От заката  
до рассвета»,

«Доказательство 
смерти».
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Климат в России пред-
назначен прежде все-
го для уничтожения 
неприятеля.

— Я, когда напьюсь, ни-
кого не боюсь!
— Даже жены?
— Ну, до такой сте-
пени я еще ни разу 
не напивался...

Водители маршруток рас-
плачиваются в магазинах, 

стоя спиной к продавцу.

— Доктор, помогите, у меня 
полгода не было секса!
— Саш, ну хватит ехидни-
чать... Я действительно очень 
устала на приеме в поликли-
нике, и у меня правда болит 
голова.

— Как ты думаешь, Машка 
его из армии дождется? 
— Вряд ли. Она его с работы-
то не всегда дожидалась.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 27.03.2013):
1 USD — 30,8734; 
1 EURO — 39,7526.
По курсу ММВБ (на 26.03.2013):
1 USD: спрос — 30,7;
предложение — 31,007.
1 EURO: спрос — 39,639;
предложение — 40,034.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алина Витухновская (1973), поэтесса
Алексей Жарков (1948), актер («Десять не-
гритят», «Солдат Иван Чонкин», «Завещание 
Сталина»)
Алика (Алла) Смехова (1968), актриса
Квентин Тарантино (1963), великий кино-
режиссер («Криминальное чтиво», «Бешеные 
псы», «Убить Билла»)
Геннадий Юдин (1923—1989), актер («У них 
есть Родина», «Корабли штурмуют бастионы», 
«Конец атамана»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье атмосферное 

давление продолжит расти, переменная об-
лачность, условия для гололедицы, наледи, 
сосулек. 
Ночью без осадков, температура в Москве 
-12…-14°, по области -11...-16°, местами до 
-20°; днем местами слабый снег, темпе-
ратура в Москве -5...-7°, по области -4...-9°. 
Ветер северо-западный, 3—8 м/с.
Восход Солнца — 7.14, заход Солнца — 19.58, 
долгота дня — 12.44.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день театра.
День внутренних войск МВД РФ.
1968 г. — в авиакатастрофе погиб Юрий 
Гагарин.
2004 г. — ночью скончался кинопродю-
сер Александр Капица, «папа российских 
сериалов».
2012 г. — в Санкт-Петербурге в особняке На-
рышкиных (ул. Чайковского, 29) найден самый 
крупный в истории города клад.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 65 регионах России: в Абакане,  Архангельске, Барнауле, Биробиджане, Благовещенске, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иванове, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Кирове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Красноярске, Магадане, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, 
Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Саранске, Серпухове, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Cиндром Дауна станет излечимой 
болезнью?

Самолет феерически сплясал 
легендарный вальс Штрауса. ВИДЕО

Простуда на губах выдает плохую 
память и проблемы с интеллектом

Зачем в Киеве вместо 
снегоуборочных машин закупили 
водометы

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, стр.7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться  
или купить любые книги и диски из коллекции «МК»  
по выгодным ценам. Ждем вас! 

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ 
«МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»

27—29 марта с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
м. «Театральная», Дом педагогической книги на Кузнецком,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
м. «Ленинский проспект», Дом технической книги,  
Ленинский пр-т, д. 40

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
27 и 28 марта с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
29 марта с 8.00 до 20.00
р-н Дорогомилово, резервный проезд, д. 11
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Строгино», ул. Строгинский б-р, д. 9, у маг. «Авто 49»
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
30 марта с 10.00 до 16.00
поселение Киевский, Новая Москва, д. 24, у администрации
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
будни (по 29 марта) с 12.00 до 17.00
Московский авиационный институт (МАИ),  
ул. Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса №7,  
кабинет №219 
Российский национальный исследовательский  
медицинский университет имени Н.И.Пирогова (РГМУ),  
ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, комн.4066, профком сотрудников.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ 
будни (по 27 марта) с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05

ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
ЖУКОВСКИЙ, ул. Менделеева, д. 7,  
газета «Жуковские вести», тел. 556-12-55

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Домодедовская», выход на ул. Генерала Белова
м. «Красносельская», у выхода слева  
от наземного вестибюля метро
м. «Кузьминки», у выхода к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское Поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д.12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», площадь Победы, д.1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б.Сухаревская 
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, на авт. ост. «Ул. Шипиловская,18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
около авт. ост. «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д.18, на площади у ж/ст. Люберцы-1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 марта с 10.00 до 16.00
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь, около к/т «Сенеж»
28 марта с 12.00 до 17.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, в фойе РДК «Старт»
30 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе Дворца культуры им. Г.Конина
31 марта с 11.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в библиотеке им. А.Белого

Спешите подписаться на «Московский комсомолец» в марте в любом  
из редакционных подписных пунктов «МК» всего за 415 рублей  

или в ближайшем почтовом отделении за 430 рублей! 
С апреля цена подписки на «МК» на второе полугодие  

в почтовых отделениях — 675 рублей.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2013 ГОДА!!!

Вся информация о подписке по телефону: 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.
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Информацию о препарате Копринол вы можете 
получить по бесплатному телефону 8 800 333-57-03 

ежедневно с 9:00 до 20:00 О
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Мой муж пьет! Знаю, что большинство 
мужчин выпивают, что это проблема нацио-
нального масштаба, но от этого не легче! Живу 
будто с двумя разными людьми. Когда Леня 
трезвый, он образцовый муж и отец. Работящий, 

внимательный, совестливый, спокойный. А как 
змий этот в оборот берет, словно бес в мужа 
вселяется. Агрессивный, мстительный, буйный. 
Мы с сыном буквально спасаемся бегством к 
моей маме. Сами уезжаем, а на душе тревога за 
Леню. Как выйдет из запоя, вижу, сам страдает, 
раскаивается, просит прощения. Я осознаю: ког-
да он трезвый, он настоящий, просто не может 
сам справиться. Все думала, как ему помочь, 
и на днях позвонила подруга. А я как раз после 
очередного срыва мужа. Все ей и выложила. Она 
не стала мне говорить: мол, бросай, его. Наобо-
рот, рассказала, что есть средство помочь. У 
нее похожая история была, и ей посоветовали 
Копринол. Этот препарат вызывает отвраще-
ние к алкоголю и к состоянию опьянения. Все 
в их семье наладилось. Только это было уже 
давно, и она не знает, где теперь Копринол 
можно приобрести. 

Зинаида Л., г.Красногорск

МОЖЕТЕ СПАСТИ МУЖА?

«Мужчина и женщина в спорте высших 
достижений» — книга Фаины Алексеев-
ны Иорданской, заведующей отделом 
функциональной диагностики и спортив-
ной медицины Федерального научного 
центра физической культуры и спорта, 
посвящена проблемам адаптации муж-
ского и женского организма в аналогич-
ных видах спорта. 
Фаина Алексеевна собрала уникаль-
ные материалы — она ведет научно-
практическую деятельность по медико-
биологическому обеспечению подготовки 
сборных команд страны к Олимпийским 
играм начиная с 1968 года. 

Спорт — это постоянное обновление. Уходят 
звезды, приходят юные и талантливые. И если 
долгое время в нашей стране из-за известных 
перестроечных, послеперестроечных и каких угод-
но еще проблем приток юных был ослаблен, то се-
годня резерву уделяется повышенное внимание. 
Тщательный подход к подготовке спортсменов, 
доскональное знание малейших нюансов раз-
вития организма выходят на первый план. Ошиб-
ки в подготовке не дадут возможности таланту 
раскрыться. 

Мало быть талантливым и попасть в руки 
к талантливому тренеру — надо, чтобы и тренер, 
и медики уделили внимание отличительным осо-
бенностям организма каждого спортсмена. И не 
тренировали, например, всех под одну гребенку 
— девочек, как мальчиков, а всех вместе — как 
среднее «оно». 

Мужчина и женщина — один вид спорта, 
но одинаковый ли подход? Знание закономерно-
стей формирования различий позволяет врачам, 
тренерам и специалистам спорта дифференциро-
ванно подходить уже к набору и отбору детей в сек-
ции с учетом их наследственных и биологических 
особенностей и перспектив для вида спорта. 

И дальше — чем больше знаний, тем проще 
составить тренировочный и восстановительный 
планы работы. Жалобы на «мушки в глазах» у жен-
щин? Скорее всего это снижение содержания 
гемоглобина. А еще, например, высокорослым 
женщинам нужно менять силовые нагрузки на по-
звоночник — у них большая гибкость позвоночника 
по сравнению с мужчинами. Об этом и многом 
другом — книга кандидата медицинских наук, 
заслуженного врача Российской Федерации 
Ф.А.Иорданской.

— Спортивные результаты — это не только 
методика тренировок, не только создание спор-
тивных комплексов, но и врачебный контроль. 
Космонавты возвращаются с орбиты и дальше 
идут на реабилитацию. А спортсмен по 6—8 часов 
в день на протяжении многих лет находится под 
нагрузкой. А, например, после ухода из большого 
спорта не существует никакой системы реабили-
тации. Нет системы выхода из большого спорта. 
Сам же тренировочный процесс — это две позиции: 
тренировка и восстановление. И защищать нужно 
всех — и спортсменов, и тренеров. Не от спорта 
— от неумения жить в нем грамотно, — говорит 
Фаина Иорданская. 

В спорте к мужчинам 
и женщинам нужен разный 
подход

КАК НЕ ЗАГУБИТЬ ТАЛАНТ?

Если отбросить традиционную ворчли-
вость, присущую отечественному бо-
лельщику, способного найти несколько 
ложек дегтя в любой бочке меда, после 
встречи нашей футбольной сборной 
с бразильцами на «Стэмфорд Бридж» 
послевкусие приятное. Сам факт того, 
что после игры с пятикратными чемпи-
онами мира мы корим за нерастороп-
ность Широкова и вновь считаем коли-
чество промахов Кержакова, еще раз 
напоминает о том, что Россия упустила 
победу на последней минуте основного 
времени, а Бразилия, выражаясь фут-
больной терминологией, отскочила.

А сыграли наши футболисты ведь дей-
ствительно прилично. Все разговоры о том, 
что бразильцы были не настоящие, если исполь-
зовать язык Интернета, троллинг чистой воды. 
Настоящие были пентакампеоны. Практически 
в том же составе вышли наши соперники на матч 
с Россией, что и несколькими днями раньше — 
против Италии. Эта сборная и есть прообраз той 
команды-мечты, команды поколения, команды-
надежды, что в следующем году будет из кожи 
вон лезть, чтобы добыть «золото» домашнего 
чемпионата мира. Уже шестое по счету для со-
отечественников Пеле. А то, что футбол пока 
получается у этой команды не очень ярким, — 
проблема Луиса Фелипе Сколари, и только.

Нас же интересует в первую очередь наша 
национальная команда. «МК» решил вспом-
нить, как проявили себя на «Стэмфорд Бридж» 
15 игроков, что выходили на поле в футболках 
сборной России.

■ ■ ■
Владимир Габулов занял пост номер один 

лишь из-за неприятностей с коленом у Игоря 
Акинфеева. И вратарь «Анжи» довольно уверен-
но справился со своей работой. В пропущенном 
мяче винить Габулова язык не повернется: Фред 
расстреливал голкипера с убойной позиции. 

Перед Александром Анюковым стояла 
довольно сложная задача: сдержать на правом 
фланге Кака, Оскара и крайне активно под-
ключавшегося на протяжении всего матча к ата-
кам Марселу. Так что не стоит удивляться, что 
фирменных забегов в чужую штрафную самого 
Александра мы так и не увидели. Замена же Аню-
кова была вызвана исключительно тактическими 
соображениями.

На данный момент альтернативы в центре 
обороны Сергею Игнашевичу просто нет. И за-
щитник ЦСКА подтверждает это от матча к матчу. 
И в этой игре Сергей не дал поводов для упреков, 
отыграв предельно надежно. А мог и гол забить, 
но не смог продавить Жулио Сезара.

Партнер Игнашевича Василий Березуц-
кий сыграл предельно просто и надежно, ни разу 
не дав обыграть себя «один в один» техничным 
соперникам. А вот пока еще только осваиваю-
щийся в сборной Андрей Ещенко оставил своей 
игрой неоднозначное впечатление. В первом 
тайме, когда Андрей играл на своем фланге про-
тив Неймара, его действия выглядели довольно 
уверенными, а процент брака не превышал кри-
тической отметки. Но когда во второй половине 
встречи махачкалинец сменил фланг, начались 
проблемы. Свежий Халк, вышедший на замену 
в середине второго тайма, раз за разом накру-
чивал молодого защитника «на носовом платке», 
веселя публику.

Замена Анюкова на Дмитрия Комбарова 
позволила Фабио Капелло не только прове-
рить Ещенко на правом фланге, но и еще раз 
попробовать на проблемной позиции левого 
защитника спартаковца. Не секрет, что место 
Димы не в защите, а в центре поля, но и в «Спар-
таке», и в сборной его частенько ставят в защиту. 
Комбаров игру не испортил, но и особо заметен 
не был. Доставшийся в наследство от Ещенко 
Неймар особых проблем не доставлял, а в атаку 
подключаться по левому флангу, после выхода 
на замену Юрия Жиркова, необходимости 
не было.

В центральной зоне традиционно заметен 
был Роман Широков. Зенитовец провел хоро-
ший матч, но в завершающей стадии чуточку 
не хватало точности.

Возможно, это стало следствием от-
сутствия на поле привычного по «Зениту» 
и сборной партнера Игоря Денисова, чье 
место в основе занял Денис Глушаков. По-
лузащитник «Локо» старался, но полноценной 
заменой Денисову так и не смог стать. Хотя 
было бы наивно требовать от железнодо-
рожника того же уровня взаимопонимания 
и сыгранности.

А вот Виктор Файзулин, явно приглянув-
шийся Капелло и постепенно вписывающийся 
в основной состав сборной, начал сполна от-
рабатывать авансы дона Фабио. На счету Фай-
зулина — единственный гол нашей команды 
в ворота Жулио Сезара, который лишь на по-
следней минуте стараниями Фреда не стал 
победным.

Не смог толком попасть в игру Владимир 
Быстров. Но у хавбека были на это объективные 
причины. Во-первых, атаковать наша команда 
предпочитала левым флангом. А во-вторых, 
внимание Владимира было приковано не только 
к бразильским воротам, но и к постоянно гото-
вому поддержать атаку Марселу.

Место Быстрова на поле после перерыва 
занял Олег Шатов. Еще один представитель 
«Анжи» проявил рвение и старательность, но, как 
и его партнеры по правому флангу, был обречен 
играть вторым номером. Крен бразильских атак 
на их левый фланг был очевиден.

Ничем особо не запомнился и Александр 
Кокорин. Хлеб динамовского форварда — по-
лучить мяч на ход и убежать, но простора для 
разгона у него просто не было. Да и мячи до-
ходили до нападающего не так часто.

А вот заменивший в перерыве Кокорина 
Юрий Жирков заметно добавил угля в топку 
российской атаки. Сразу заметней стал и Кер-
жаков, которого анжиец стал исправно кормить 
передачами. К огромному сожалению, Жирков 
повредил заднюю поверхность бедра и провел 
на поле меньше тайма.

Ростовчанин Максим Григорьев, выйдя 
на поле лишь на 86-й минуте, шансов проявить 
себя по сути и не имел. А вот Александр Кержа-
ков отыграл от свистка до свистка, но тоже вряд 
ли может записать себе этот матч в актив. В ста-
рании отказать форварду «Зенита» традиционно 
нельзя, но процент брака в завершающей стадии 
был слишком велик.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КТО
НА «СТЭМФОРД 
БРИДЖ»

«МК» оценил действия российских игроков в матче 
с пентакампеонами

ИГРАЛ В БРАЗИЛЬСКИИ ФУТБОЛ?

Снукер

Открытый чемпионат Китая
1-й круг: Макгилл — Эсхан — 5:3, Д.Робертсон — 
Ван — 5:1, Лисовски — Чжоу — 5:1, Веньбо — Лю 
— 5:1, Маклауд — Ху — 5:1, Коуп — Чжао — 2:5.
2-й круг: Магуайр — Холт — 5:3, Дотт — Фу 
— 5:3. 
В остальных парах встречаются: Эбдон — 
Кэмпбелл, Аллен — Макгилл, Н.Робертсон — 
Д.Робертсон, Дин — Хоукинс, Бинхэм — Веньбо, 
Хиггинс — Милкинс, Трамп — Лисовски, Стивенс 
— Маклауд, Мерфи — Хиггинсон, Картер — Чжао, 
Уолден — Доэрти, Селби — Кинг.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

■ САТИ КАЗАНОВА обосновалась в списке са-
мых желанных невест и не хочет его покидать. 
«МК-Бульвар» обсудил с певицей перспективы 
замужества и вспомнил других персонажей 
из списка звездных женихов и невест.

■ ВАДИМ ЦАЛЛАТИ весьма уверенно носит 
медицинский халат в «Интернах», и для такой 
уверенности есть причины. «МК-Бульвар» по-
беседовал с актером и теперь знает много 
интересного про его прошлое, настоящее 
и будущее.

■ А ТАКЖЕ: Леди Гага выйдет замуж в черном, Ло-
лита обеспечила дочери будущее, пять платьев 
принцессы Дианы, самое интересное из блогов 
звезд за неделю и многое другое.
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…Попытка удара Кержакова — неу-
дачно. Потом бьет Широков — и вновь 
не то. Файзулин добивает — го-о-о-
о-ол! Россия выходит вперед в матче 
с Бразилией!
Певцы поздравляют футболистов, фут-
болисты — артистов, артисты — вашего 
корреспондента...

Да, мне посчастливилось видеть этот матч… 
нет, не в Лондоне на легендарном стадионе 
«Стэмфорд Бридж». А в Москве. В гостинице 
«Корстон», куда на коллективный просмотр «МК» 
любезно пригласило руководство футбольного 
клуба «Артист». В лице прекрасного певца (и — 
кто не в курсе — замечательного футболиста) 
Николая Трубача. А также его верного соратника 
— одного из символов московского «Спартака» 
90-х Егора Титова.

Кстати, сразу резюмирую. Артисты-
футболисты практически в один голос мне ска-
жут: главная причина чудесного преображения 
нашей совсем недавно вяловатой сборной — 
личность тренера. Фабио Капелло — минимум 75 
процентов успеха. И ничья с Бразилией — почет-
ная, что ни говори. Хотя осадочек от упущенной 
на 90-й минуте победы и имеется…

Вообще, замечу: то, что отборочный матч 
чемпионата мира-2014 между сборными Се-
верной Ирландии и России не прошел согласно 
первоначальному плану на стадионе «Виндзор 
Парк» в Белфасте в пятницу, 22 марта, теперь 
однозначно должно радовать британцев.

Теперь — потому что уже в понедельник, 
25 марта, наша команда во главе с Капелло 
показала, что находится в прекрасной форме 
и совершенно не уступает 5-кратным чемпионам 
мира — бразильцам. Ни по игре, ни по счету — 
цифры 1:1 в Лондоне выглядели логично.

…Пока со сцены поет группа Casual, сбор-
ные в Лондоне выходят на поле.

— Отличный состав — боевой! — подме-
чает Гия Гагуа — грузинский кудесник мяча, 
некогда солировавший в «Экс-ББ». — А вот Луис 
Фелипе Сколари, глядите, Халка не поставил. 
Неужто боится, что Саша Анюков с ним не на 
шутку зарубится, памятуя об их зенитовских 
трениях?

Первый тайм не слишком запомнился — 
а вот после перерыва (кстати, Халк уже к этому 
моменту на поле вышел) размашистая атака 

наших привела таки к голу в ворота Бразилии. 
Тому самому — в исполнении Файзулина.

— Вот сейчас-то уж, думаю, бразильцы про-
снутся! — выдал прогноз Леша Яшин — лидер 
Casual (послушайте, до чего хорош в его испол-
нении, кстати, «Инсайд» Владимира Семеныча 
Высоцкого!).

И добавил, что до матча ставил на 3:1 
в пользу Бразилии.

Но желто-зеленые отыграли только 1 мяч. 
Причем в голевой комбинации поучаствовал 
и Халк…

— Никого бы не выделил по такой игре, 
— резюмировал еще один лидер «Спартака» 
90-х Александр Ширко. — Все сыграли более 
или менее ровно.

…Впрочем, одного человека, конечно, вы-
делить надо. Фабио Капелло. Тренера.

Я даже предложил Трубачу песню о нем 
написать.

— А что, — задумался Коля, — почему бы 
нет? Звучит же: Николай Трубач поет а капелла! 
В смысле — о Капелло…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ПЕСНЬ О КАПЕЛЛО
Как редактор отдела спорта «МК» посмотрел матч 
Россия—Бразилия в компании Егора Титова и Николая Трубача

...Во вторник днем пятеро актеров с Та-
ганки (Феликс Антипов, Дмитрий Муляр, 
Тимур Бадалбейли, Дмитрий Высоцкий, 
Любовь Селютина) решили публично за-
декларировать, что «эксперимент без 
Любимова оказался провальным, и без 
него Таганка развиваться не может». 
Журналисты настойчиво просили на-
звать имена тех, которые стали вносить 
коррективы в любимовские спектакли. 
Но дабы не усугублять внутритеатраль-
ный конфликт, имена так никто и не на-
звал. Но «МК» днем раньше огласил спи-
сок.

Первым взял слово Тимур Бадалбейли:
— После многих месяцев тоски, лжи и пере-

дергивания фактов хочется сказать: без Юрия 
Петровича наш театр существовать не может, 
тем более сам Любимов живет через несколь-
ко кварталов, полный сил и творческих планов. 
Чудовищная историческая несправедливость! 
Недоразумение!

— Тимур, — задаю вопрос, — каковы даль-
нейшие ваши действия? Вы позвоните Люби-
мову и что-то предложите?

— Пока мы просто хотим засвидетельствовать 
ему свое почтение. Я с ним общался по телефону 
— голос бодрый, как всегда, превосходная дикция. 
Чувствует себя хорошо, поднимает гантели. Что 
касается его возвращения — это вопрос к департа-
менту культуры. 29-го должна состояться встреча 

Сергея Капкова с Юрием Любимовым. 
На вопрос, кто отменяет любимовские спек-

такли, Тимур Бадалбейли ответил так:
— К великому сожалению, к руководству теа-

тра прорвалась группа самозванцев-управленцев 
с очень большими амбициями... Скажем только 
одно: эти люди не ставили своей целью поддер-
живать репертуар на должном уровне. Более того, 
нас смутили их лозунги — примерно такие: «Чтобы 
духа Юрия Петровича здесь не было, мы будем 
строить новый театр!»

На вопрос, не боятся ли артисты прихода 
вместе с Юрием Петровичем контрактной систе-
мы и его жены Каталин (с которой были прямые 
конфликты), по первому пункту присутствующие 
заметили, что все равно к 2014 году все россияне 
перейдут на контракт, с ним будет только проще. 
А что до супруги Юрия Петровича, актеры заме-
тили, что надеются на переосмысление — и с 
их стороны, и с ее...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Вернется ли Любимов 
— станет ясно после его 
беседы с Капковым

ТАГАНКИ ВЕЧНЫй ЗОВ

Смотрю на последние два месяца — и ужа-
саюсь концентрации негатива, идущего от театра, 
от искусства. В лицо кислотой плещут? Да как свя-
той водицей — не моргнув глазом! И потом долго, 
на глазах у всей страны, по телеку и в соцсетях 
это обмусоливают. И до такой степени, что не пой-
мешь: кто же тут жертва, а кто преступник? Вся 
страна следит за сериалом-ужастиком «Большой 
театр» — а там... отпиарились все, даже бывшие 
его барышни. Сериал «Таганка» — про озверев-
шую матросню: то съедают основателя, то ка-
ются… А судебные дела на директоров, не ради 
блага родных театров истратившие бюджетные 
денежки, а исключительно личных нужд для?..

А с другой стороны — можно подумать, что 
прежде в театре все были белые и пушистые: 
водку не пили, морду по горячности не били и за 
роли во все тяжкие не пускались? И пили — Шаля-
пин так пил коньяк, что от его дубильных веществ 
голос терял. И били — Высоцкий мог врезать. Да и 
без злых интриг не обходились: великого режис-
сера Эфроса мучили сначала артисты с Бронной, 
а потом — с Таганки (с серьезными именами, 
между прочим). В результате чего интеллигентный 
Эфрос умер от инфаркта — не перенес.

И все-таки такой концентрации гадо-
сти, подлости, нескромности в нашем театре 
не водилось.

И вот что я заметила: не в театре вообще это 
происходит, а в московском. Ни Питер, ни про-
винция не взрывают стране мозг своим беспре-
делом, не попадают в сводки криминальных но-
востей так часто, как Первопрестольная. С жиру, 
что ли, бесятся? Выходит, что слабые, нервно-
впечатлительные (согласно природе профессии) 
актерские организмы не выдерживают проверку 
материальным благополучием?

А театр самого благополучного города не-
счастной нашей страны продолжает потрясать 
— не спектаклями, не игрой страстей и интеллек-
та, а тем, что так презирает публика, — грязью 
жизни. Ведь «грязь грязь не любит» — говаривал 
французский драматург Жене.

И что особо неприятно — грязь не скрыва-
ется. Она — товар, отлично продающийся. У вас 
случайно нет немножко грязи? Всегда в продаже: 

в том же телеке, в программах, где все разговари-
вают криком, одни артисты на глазах у всей стра-
ны делят имущество, мужей-детей-любовников, 
другие — свидетельствуют. И, замечу, охотно это 
делают — ничего умного не скажут, зато в реклам-
ных целях не повредит. Даже если это просто 
медицинская программа, и там обсуждаются 
особенности поведения, допустим, прямой кишки 
в момент оргазма. А что делать? Как не пойти? 
Ведь цена рекламы в денежном эквиваленте 
сегодня выше цены собственной репутации — 
это факт.

Мне очень жалко артистов, которые не видят 
себя со стороны. Они не видят, как публика, прихо-
дящая в театральный (кино) зал, снисходительно 
смотрит на некоторых и думает: «Кривляется, 
клоун, а вчера нажрался, в газетке написали». 
Смотрит, как рыдает артистка над несчастной 
любовью, а про себя думает: «Да она же, про-
ститутка, в журнале голая снялась. И сколько 
ж бабла, милая, срубила…» 

Есть в непростой актерской профессии кон-
станта, с которой нельзя не считаться, — она мно-
гое объясняет. Всякий артист, всякого поколения 
и при любом режиме, думает: «Почему? Почему 
не я? Играю эту роль не я; театральную премию 
или госнаграду из рук президента получаю не я…» 
Так было и так будет. Именно это «почему?» тол-
кает артистов на жестокость и безрассудство — 
даже в отношении самих себя. Но в век тотальной 
информации ничего не скроешь, публичные люди 
находятся под глобальным микроскопом. Занавес 
рухнул, господа, кулис нет: ваша личная ответ-
ственность за собственное реноме и за театр, 
который вы представляете, велика.

Обобщения — вещь опасная. И к счастью, 
не все артисты добровольно пачкают честь мун-
дира, хотя тенденция к этому устойчивая, не все 
делают свою жизнь до отвращения прозрачной. 
Далеко не все обвиняют журналистов в пере-
бирании чужого нижнего белья. 

Вот их и всех остальных светлых людей теа-
тра я поздравляю с профессиональным празд-
ником, пришедшимся в этот раз на 27-й снежно-
пушистый день весны.

Марина РАЙКИНА.

c 1-й стр. ТЕАТР БЕЗ КУЛИС — КАК ГОЛЫй КОРОЛЬ

Николай Трубач 
и Егор Титов.

ap
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 А

ВР
АМ

ЕН
КО


